
ПОЛИЦИЯ Высокий чин МВД 
стал вице-президентом 
Интерпола от Европы

Наш генерал 
в Интерполе

Михаил Фалалеев

ВПЕРВЫЕ за всю историю участия России в Интерполе 
— а это четверть века — представитель нашей страны за-
нял один из главных постов этой полицейской органи-
зации. В ходе работы 85-й сессии Генеральной Ассамб-
леи Интерпола прошли выборы в руководящие органы. 
Вице-президентом Интерпола от Европы избран на-
чальник Национального центрального бюро Интерпо-
ла МВД России генерал-майор полиции Александр Про-
копчук. А президентом организации стал заместитель 
министра общественной безопасности Китая Мэн Хун-
вэй.

Генеральная ассамблея Интерпола проходила с 7 по 
10 ноября на индонезийском острове Бали. За Александ-
ра Прокопчука проголосовали 127 делегатов, 10 — воз-
держались. В пресс-центре МВД России сообщили, что в 
работе сессии приняли участие руководители нацио-
нальных правоохранительных органов из 164 
стран — членов Интерпола и представители ве-
дущих международных организаций.

ПРАВО Верховный суд 
предлагает создать 
несколько отдельных 
апелляционных судов

Обжалованию 
подлежит

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев сообщил, что в системе судов общей юрисдик-
ции предлагается создать пять отдельных апелляцион-
ных судов и девять отдельных кассационных судов. 

Главное нововведение: появятся новые судебные 
округа, которые не будут совпадать с административ-
ным делением. Проще говоря, новый апелляционный суд 
не будет привязан к конкретному региону. Так что реше-
ние, вынесенное, скажем, в Кирове, можно будет обжа-
ловать в Нижнем Новгороде. Или там, где будет распола-
гаться апелляционный суд данного судебного округа.

По словам Вячеслава Лебедева, такое предложение 
будет обсуждаться на предстоящем совете судей. Плюс 
предлагаемой системы в том, что она повысит гарантии 
независимости судей.

Каждое дело будет проходить несколько инстанций в 
разных судах. А суды будут расположены в раз-
ных регионах. Все вынесенные решения будут 
досконально проверяться. 

Подвиг 

«28 панфи-

ловцев» 

у разъезда 

Дубосеково 

выходит 

в российский 

прокат 

Второй дебют 

Евгения Кисина: 

легендарный пианист 

впервые представит 

музыку собствен-

ного сочинения

Вероника Скворцова:
Повышенный уровень 
заболевания ВИЧ 
зафиксирован в десяти 
регионах России
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Событие Начался матч за мировую шахматную корону

Вступили в партию

Игорь Зубков

К
оличество отделений бан-
ков в России после пика в 
2013—2014 годах быстро 

сокращается, хотя и остается по 
мировым меркам весьма высо-
ким. А уровень доступности фи-
нансовых услуг, степень их пони-
мания населением крайне нерав-
номерны по регионам и социаль-
ным группам. Это следует из пер-
вого обзора состояния финансо-
вой доступности в РФ, выпущен-
ного Банком России.

Только по итогам 2015 года 
количество банковских подра-
зделений сократилось на 11,2 
процента, однако существенно 
выросло число платежных тер-
миналов, а также на 5 пунктов 
(до 39,5 процента) возросла доля 
населения, имеющего возмож-

ность перевода денег через Ин-
тернет. Реально этим пользуется 
около четверти граждан.

Развитие дистанционных ка-
налов компенсирует сворачива-
ние физического присутствия 
банков, считают в Банке России. 
Именно цифровые услуги долж-
ны стать базовыми для построе-
ния «современной экосистемы 
финансовой доступности» на 
всей территории страны, расска-
зали «РГ» в ЦБ. Она предполагает 
равный набор услуг для жителей 
любого уголка страны независи-
мо от его удаленности от основ-
ных центров. Для этого предсто-
ит решить ключевую задачу — за-
пустить удаленную идентифика-
цию и аутентификацию клиен-
тов. Как уже писала «РГ», она бу-
дет использовать систему элек-
тронных госуслуг (ЕСИА) в каче-

стве авторизованного источника 
информации для банков.

Пока же крупнейшие банки 
последовательно сворачивают 
убыточные отделения в ряде ре-
гионов, финансовая доступность 
по факту там ухудшается, счита-
ет вице-президент Ассоциации 
региональных банков России 
Олег Иванов. «Как показывает 
практика, люди, особенно в рай-
онных центрах, предпочитают 
работать с живым банковским 
сотрудником, и они не рискнут 
доверить свои сбережения банку, 
который в их городе не представ-
лен. Не говоря о том, что никто не 
станет заталкивать миллион на 
онлайн-депозит через банкомат, 
и этот психологический фактор 
не удастся переломить 
еще десятилетия», — 
убежден эксперт. 

Павел Зарудный 

С
егодня в Нью-Йорке 
стартует матч за зва-
ние чемпиона мира по 
шахматам между рос-
сийским гроссмей-

стером, обладателем Кубка мира 
2015 года Сергеем Карякиным и 
норвежцем Магнусом Карлсе-
ном, который является действу-
ющим обладателем короны.

По регламенту чемпион и пре-
тендент до 30 ноября должны 
сыграть 12 партий с контролем 
времени 120 минут на 40 ходов, 
затем 60 минут на 20 ходов и 15 
минут до конца партии с добавле-
нием 30 секунд на каждый ход, 
начиная с 61-го. В случае если 
один из участников матча наби-
рает 6,5 очка до 12-й партии, 
матч досрочно заканчивается его 
победой. В случае ничейного ис-
хода матча проводится тай-

брейк из четырех партий. Если 
счет остается равным, то играют-
ся две партии с контролем пять 
минут плюс три секунды на ход, и 
далее при необходимости еще че-
тыре блицматча из двух партий. 
Ну и совсем фантастический рас-
клад: в случае если 10 партий не 
выявят победителя, то будет сыг-
рана решающая партия, в кото-
рой ничья будет считаться в 
пользу черных фигур.

Призовой фонд матча соста-
вит кругленькую сумму в 1 
(один) миллион евро, а победи-
тель заберет 60 процентов из 
этой суммы. 

За партиями можно будет сле-
дить на своих электронных гад-
жетах. Онлайн-трансляции в 
360-градусном формате впервые 
в истории продаются на сайте 
Wjrldchess.com/nyc2016. Орга-
низаторы объясняют желание 

монетизировать просто — поку-
пают же, к примеру, бокс, а шах-
маты чем хуже? Стоит удоволь-
ствие недорого — 15 долларов 
(около 1000 рублей) за все трех-
недельное шоу, что не так много, 
согласитесь. 

Впрочем, самый главный во-
прос у тех, кто следит за шахма-
тами — сможет ли наш замеча-
тельный гроссмейстер вернуть 
звание чемпиона в Россию. Об 
этом нам рассказал сам претен-
дент на звание короля.

Сергей, начнем с простого: как 
готовились к матчу?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Мы с моим штабом 
заранее решили провести заклю-
чительный этап подготовки в 
Майами. Его нам полностью 
обеспечил президент россий-
ской шахматной федерации 
(РШФ) Андрей Филатов, за что 
ему огромное спасибо. Часовой 

пояс там такой же, как и в Нью-
Йорке, да и люблю готовиться к 
серьезным матчам на побережье. 
Откровенно говоря, повышенно-
го внимания к своей персоне я не 
заметил, американцы все погру-
жены в президентскую кампа-
нию. Лишнее внимание мешает, 
так что успели сделать все заду-
манное и даже сходили на баскет-
бол с участием клубов НБА — яр-
кое зрелище! Кстати, я знаю, что 
во время матча в филиппинском 
Багио против Виктора Корчного 
в 1978 году Анатолий Карпов при 
счете 5:5, ходил на баскетбол — 
финал чемпионата мира в Мани-
ле, в котором сборная СССР 
встречалась с югославами. Кар-
пов получил хороший-
заряд бодрости и выиг-
рал тот поединок.

ДЕНЬГИ Уровень доступности финансовых услуг крайне неравномерен 
по регионам и социальным группам, ЦБ намерен поправить положение 

Банк вне зоны доступа

3
Дачников раз-
делят на садо-
водов и огород-
ников

6
Где солдаты 
жалеют только 
о слишком 
коротком сроке 
службы

7
Пьяное вожде-
ние переведут 
в категорию 
преступлений 
средней степе-
ни тяжести

10
Владимир 
Ресин: Лазеек 
для мошенни-
ков в долевом 
строительстве 
жилья не оста-
лось

14
Верните Свете 
улыбку — кто 
поможет девоч-
ке с редчайшим 
заболеванием 
получить нуж-
ный для лече-
ния препарат

ПРЕМЬЕРА

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Сергея Карякина называют вундер-
киндом — уже в 12 лет он стал 
международным гроссмейстером.

Купить билет 
на поезд
можно будет
за 90 суток
до отправления
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Акцент

 В последний раз российский 
гроссмейстер становился 
чемпионом мира по шахматам 
в 2006 году 
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Австралийский доллар  48,9763
Азербайджанский манат  37,7882
Армянский драм**  13,2531
Белорусский рубль  33,2021
Болгарский лев  35,4082
Бразильский реал  19,5904

Венгерский форинт**  22,6559
Вон Республики Корея***  55,2244
Датская крона*  93,0578
Доллар США  63,4161
Евро  69,3392
Индийская рупия**  95,4990

Казахстанский тенге**  18,8109
Канадский доллар  47,3502
Киргизский сом**  92,0742
Китайский юань*  93,3647
Молдавский лей*  31,9396
Новый туркменский манат  18,1448

Норвежская крона*  76,4823
Польский злотый  15,9549
Румынский лей  15,3736
СДР  87,7241
Сингапурский доллар  45,3102
Таджикский сомони*  80,4773

Турецкая лира  19,8498
Узбекский сум***  20,3583
Украинская гривна*  24,7864
Фунт стерлингов  78,8833
Чешская крона*  25,6289
Шведская крона*  70,0839

Швейцарский франк  64,3818
Южноафриканский рэнд*  47,5205
Японская иена**  59,9481

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.11.16 
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ПРАВО КС РФ разрешил
владельцам частных
домов оспаривать сделки
ТСЖ

В интересах 
товарищей

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ не поставил знак ра-
венства между общим имуществом многоквартирных 
домов (МКД) и коттеджных поселков. Вместе с тем судьи 
указали, что члены ТСЖ, образованного из нескольких 
индивидуальных жилых домов, имеют возможность за-
щитить свои интересы через суд.

С жалобой на положения статьи 2 Федерального зако-
на «О государственной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» в КС обратился житель под-
московной Барвихи 
Николай Марасанов. 
Он является вла-
дельцем дома с 
участком в границах 
ТСЖ «Дачный посе-
лок «Барвиха», кото-
рому как юрлицу 
принадлежали объ-
екты инфраструкту-
ры поселка: насо-
сная станция и ин-
женерные сети, до-
роги, КПП на въезде. Однако затем ТСЖ эти объекты 
продало и жители поселка начали конфликтовать с новы-
ми собственниками. Оспорить сделку в суде не удалось.

— Владельцы домов получают непомерные счета, ко-
му-то запретили пользоваться дорогой или вообще не 
пустили машину под предлогом «частная собствен-
ность», кому-то забетонировали канализацию, — пере-
числила  адвокат Татьяна Пухова. — Но суд не нашел на-
рушений, поскольку ТСЖ имело право распорядиться 
этим имуществом как титульный собственник, хотя но-
вый владелец теперь может его не только продать, но и 
снести.

По мнению заявителя, которого частично поддержал 
представитель правительства РФ в КС Михаил Барщев-
ский, в судебной практике закрепилась некая подмена 
понятий: поскольку госрегистрация является единст-
венным доказательством существования зарегистриро-
ванного права и оспорено оно может быть только в су-
дебном порядке, то кто зарегистрировал — тот и бес-
спорный владелец. Тем самым умаляется право на су-
дебную защиту для тех, кто зарегистрировать право 
собственности не смог или даже просто не успел. КС РФ 
не нашел, что закон о государственной регистрации 
прав противоречит Конституции. Судьи указали, что ни 
при каких обстоятельствах эта статья не препятствует 
судебной защите прав граждан. В то же время ТСЖ как 
юрлицо и владелец имущества общего пользования 
должно распоряжаться им в интересах своих членов, то 
есть предполагается, что у него «отсутствует самостоя-
тельный интерес в нем, отличный от интересов его 
участников». Как пояснил судья-докладчик Владимир 
Ярославцев, необходима определенная специфика пра-
вового регулирования для индивидуальных жилых до-
мов в сельской местности.
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ПАРЛАМЕНТ

Депутатов
будут
штрафовать 
за прогулы
пленарных
заседаний

НЕ ПРИШЕЛ — 
ЗАПЛАТИ

Татьяна Замахина

ПРЕДСТАВИТЕЛИ всех фракций 
согласились ввести штрафы за 
пропуски пленарных заседаний 
без уважительных причин. Соот-
ветствующие поправки будут 
внесены в регламент. Ранее депу-
таты рассматривали такой вари-
ант укрепления дисциплины как 
идею на перспективу.

Принято консолидированное 
решение всеми представителя-
ми фракций, рассказал журна-
листам после заседания Совета 
Госдумы вице-спикер нижней 
палаты Сергей Неверов («ЕР»). 
«Любой пропуск по неуважи-
тельной причине — это будет 
вычтено из той оплаты труда, 
которую получают депутаты», — 
сказал Неверов.

Он напомнил, что в месяц 
проходит шесть пленарных за-
седаний Госдумы. Соответст-
венно, из зарплаты «прогульщи-
ка» будет удерживаться одна 
шестая часть за один пропуск. 
Таким образом, прогул обойдет-
ся народному избраннику ори-
ентировочно в 70 тыс. рублей 
(цифра рассчитана исходя из 
средней депутатской зарплаты).

Чтобы не получить штраф, 
депутату, впрочем, необяза-
тельно будет отсидеть все засе-
дание, которое может затянуть-
ся на 8—10 часов. «Не будет счи-
таться пропуском, если депутат 
в течение пленарного заседа-
ния, хотя бы один раз, — зареги-
стрировался в зале пленарных 
заседаний», — пояснил вице-
спикер. Неверов уточнил, что 

таких «чек-поинтов» три — в 
10.00, 12.30 и 16.00. В поправ-
ках в регламент будет четкое 
определение прогула, добавил 
первый вице-спикер Иван Мель-
ников (КПРФ). Это отсутствие 
уважительных причин и неуча-
стие в регистрации на заседа-
нии хотя бы один раз за день.

Уважительными причинами, 
согласно ранее одобренному ре-
шению Госдумы, может быть 
временная нетрудоспособ-
ность, нахождение парламента-
рия в составе официальной де-
легации, в командировке по ре-
шению Совета Думы или в по-
ездке в регион с разрешения 
спикера. Также уважительной 
причиной может стать исполне-
ние членами Совета Думы тех 
полномочий, которые возложе-
ны на них (например, участие 
главы палаты в заседании Сов-
беза и т.п.).

Мельников отметил, что но-
вовведение коснется только 
пленарных заседаний, а не засе-
даний комитетов или комиссий.

Ранее спикер Госдумы Вячес-
лав Володин сказал журнали-
стам, что все депутаты осозна-
ют: за прогул должно быть нака-
зание. «Все прекрасно понима-
ют, что это работа, и, если ты ра-
боту прогуливаешь, то должны 
быть и санкции — вычеты или 
другие решения», — считает Во-
лодин.

Поддерживают это и россия-
не. 29—30 октября Фонд общест-
венного мнения (ФОМ) провел 
опрос и выяснил, что 90% рос-
сиян «за». При этом 25% ре-
спондентов считают, что такое 
нововведение значительно со-
кратит число пропусков заседа-
ний, однако 23% в это не верят. 
Еще 39% граждан полагают, что 
эффект будет незначительным. 
13% затруднились с ответом. В 
опросе приняли участие тысяча 
респондентов. Статистическая 
погрешность не превышает 
3,8%.

Госдума уже ввела меры про-
тив прогульщиков — за 30 про-
пусков можно лишиться манда-
та. А чтобы неповадно было пе-
редавать право голоса коллеге, в 
нижней палате запретили голо-
совать по доверенности. 79% 
граждан, согласно тому же 
опросу ФОМ, это одобряют.

Эксперты считают, что 
имидж Госдумы улучшается — 
общество стало возлагать на 
Госдуму больше надежд, и опти-
мизация работы депутатов со-
ответствует общественным 
ожиданиям и позитивно скажет-
ся в работе над законами. 

Президент Владимир Путин призвал укрепить позиции России 
в качестве глобального лидера

Быть в новом тренде 

Кира Латухина

Н
ужно уловить тренды 
технологического 
прогресса, понимать 
сильные и слабые сто-
роны при переходе к 

экономике следующего поколе-
ния, заявил президент на конфе-
ренции Сбербанка «Вперед в буду-
щее: роль и место России». «Мы 
сможем укрепить позиции России 
в числе глобальных стратегиче-
ских лидеров», — уверен он. Ведь за 
последние годы отечественная ин-
дустрия информационных техно-
логий стала драйвером экономики.

Дискуссия была посвящена но-
вым вызовам научного, инноваци-
онного развития. В мире накоплен 
большой технологический потен-
циал, но в полной мере он до сих 
пор не реализуется. «Признанные 
мировые экономические центры 
силы не могут выйти на устойчи-
вые, высокие темпы экономиче-
ского роста», — констатировал 
Владимир Путин.

«Вместе с тем ведущие страны 
рассматривают инновации как не-
отъемлемый, ключевой элемент 
нового этапа глобального разви-
тия и с учетом этого формируют 
свои социальные и экономические 
стратегии, — отметил глава госу-
дарства. — Для России важно уло-

вить основные тренды технологи-
ческого прогресса, понимать 
наши сильные и наши слабые сто-
роны при переходе к экономике 
следующего поколения». Ее основ-
ные характеристики — «высокая 
мобильность, удобство сервисов, 
поставок товаров, оказания услуг, 
которые можно получить где угод-
но и когда угодно самым простым 
способом — просто кликнув, при-
коснувшись к телефону или план-
шету», сказал президент.

«Нам нужны системные меры 
по стимулированию роста отече-

ственной индустрии информаци-
онных технологий», — объявил гла-
ва государства. «За последние 
годы эта отрасль стала настоящим 
драйвером национальной эконо-
мики, и это нас не может не радо-
вать. С 2010 года, например, объ-
ем реализации работ и услуг в этой 
сфере вырос более чем в два раза и 

по итогам прошлого года составил 
уже 740 млрд рублей», — отметил 
он.

По некоторым экспертным 
оценкам, экспорт российской IT-
индустрии в 2015 году насчитыва-
ет 6,7 млрд долларов. А экспорт во-
оружения — 14,5 млрд долларов. 
«Понимаете, мы в этих граждан-
ских областях скоро догоним уже 
экспорт вооружения», — сравнил 
Путин.

Президент вспомнил, как не-
большие российские компании вы-
росли в глобальных лидеров, пред-

ложив прорывные, конкуренто-
способные решения. И нужно сде-
лать так, чтобы появлялось больше 
таких организаций, способных не 
только разрабатывать технологии, 
но и предлагать их рынку в виде 
коммерчески успешного продукта. 
Глава государства поручил прави-
тельству провести инвентариза-
цию того, что мешает развитию та-
ких компаний, и разработать план 
устранения барьеров.

«Принципиально важно, чтобы 
все наши инициативы, долгосроч-
ные планы по созданию новой 
цифровой экономики воплоща-
лись сразу на пространстве Евра-
зийского экономического союза, 
то есть выходили за пределы наци-
ональных границ», — считает Пу-
тин.

«Россия обладает огромным 

потенциалом технологического 
развития, — оценил президент. — 
Воплощение этого потенциала в 
конкретные производства, про-
дукты, услуги, востребованные 
как внутри страны, так и за рубе-
жом, — это важнейшее условие ро-
ста отечественной экономики». 
«Общими усилиями мы сможем 
укрепить позиции России в числе 
глобальных стратегических лиде-
ров», — заключил он.

Глава государства также по-
здравил Сбербанк с днем рожде-
ния (175 лет) и отметил его лиди-
рующие позиции в российском 
финансовом секторе. «Вниматель-
но следит за современными тен-
денциями в мире, делает ставку на 
постоянное, быстрое внедрение в 
свою работу технологических и 
управленческих новинок, — сказал 
он. — Многое советует и даже пра-
вительству».

Обсуждать вопросы будущего 
собрались видные мировые специ-
алисты. Пригласили правительст-
венных чиновников, бизнесменов, 
общественных деятелей. Участни-
ки проголосовали за то, что сейчас 
главное для России. Оказалось, что 
образовательные и управленче-
ские компетенции и технологии.

«Данные — это новая нефть», — 
заметил глава Сбербанка Герман 
Греф. «У нас сидит тут министр 
энергетики, — сказал он. — С не-
фтью все нормально, в стране хва-
тит». «И если у тебя есть одна 
нефть,  зачем тебе еще одна 
«нефть», новая? — задал он прово-
кационный вопрос иностранным 
экспертам. — Может, нам пропу-
стить эту «революцию»? Пусть ею 
занимаются те, у кого нет нефти и 
газа».

«Основное отличие в том, что у 
нас не закончатся байты, мегабай-
ты и так далее, — объяснил лектор 

школы информационных техноло-
гий Калифорнийского универси-
тета Беркли Андреас Вайгенд. — 
Они растут в геометрической про-
грессии, в отличие от нефтяных ре-
сурсов, которые ограниченны». 
Вайгенд задал залу вопрос: кто 
проживет дольше, кто сильнее — 
«Гугл» или государство? Ответ 
был, возможно, для него неожи-
данным: Россия. Люди верят в 
страну, убедился эксперт. 

«У нас в Сбербанке нет футуро-
лога», — продолжил Греф. «Я всегда 
считал, что главный футуролог — я 
сам», — улыбнулся он. «А потом по-
смотрел на технологические ком-
пании и понял, что внутри каждой 
есть глубокий эксперт в соответст-
вующей области, в обязанности 
которого входит как раз футуроло-
гия, представление о том, как 
должна развиваться компания... И 
это входит в стратегию... Я для себя 
это открыл», — признался он. 

«Кого вы дальше будете «под-
рывать»?» — спросил Греф основа-
теля компаний в сфере высоких 
технологий по всему миру, генди-
ректора GetTaxi Шахара Вайсера. 
«Автомобильная промышлен-
ность переживет в ближайшие 
5—10 лет больше изменений, чем 
за предыдущие 100», — дал прогноз 
бизнесмен. 

И, наконец, о «кошке Шредин-
гера» и передовых квантовых 
компьютерах, которых никто еще 
не видел, рассказал профессор ка-
надского университета Калгари, 
один из самых известных в мире 
ученых в области квантовой физи-
ки Александр Львовский.

Уловить основные тренды техноло-
гического прогресса — вот что важно 
для России, подчеркнул президент.

Акцент

 Россия обладает огромным 
потенциалом технологическо-
го развития

Прогул обойдется 
народному 
избраннику 
ориентировочно 
в 70 тысяч рублей

Нужен специальный 
закон, который бы 
регулировал вопро-
сы общего имущест-
ва в поселках 

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

АРМИЯ В минобороны удивились данным 
Пентагона о жертвах от авиаударов

Цифры попутали

Иван Петров

В 
министерстве обороны вче-
ра обратили внимание на 
заявление официального 

представителя Центрального ко-
мандования вооруженных сил 
США полковника Джона Томаса, 
который озвучил данные о жер-
твах в Ираке и Сирии от бомбар-
дировок авиации.

По данным Пентагона, за пе-
риод с ноября 2015 года по сен-
тябрь 2016 годов из-за авиауда-
ров американских ВВС в Сирии 
и Ираке было убито всего 64 че-
ловека, а ранено 8.

«Слушая подобные заявле-
ния, складывается впечатление, 
что остальные тысячи убитых 
мирных сирийцев и иракцев от 
авиаударов американских ВВС в 
Пентагоне просто не считают за 
людей», — отметил источник 
«Российской газеты» в военном 
ведомстве. По его словам, толь-
ко в результате сентябрьского 
удара американской авиации 
под Дейр-эз-Зором погибли 62 
сирийских военнослужащих и 
еще более 100 были ранены. 
Кроме того, в январе этого года 

из-за ошибочного удара амери-
канских ВВС в районе Алеппо 
погибли 24 и получили ранения 
более 40 мирных сирийцев. В 
том же месяце в результате бом-
бардировки американской авиа-
цией курдской деревни Сульса-
на на месте погибли 19 мирных 
жителей, включая 3 детей. В 
июле этого года в результате 
авиаудара по селению Тохар по-
гибли 56 человек, в том числе 11 
детей. В городке Хамира под аме-
риканскими бомбами погибли 9 
человек, включая 4 детей. В си-
рийском Менбидже в результате 
авиаударов американской авиа-

ции только с мая по июль поги-
бли 167 мирных жителей, 17 
женщин и 44 ребенка», — про-
должил перечислять военный.

Похожая ситуация, по дан-
ным российского минобороны, 
и по Ираку. Только в результате 
американской бомбардировки 
комплекса зданий университета 
в городе Мосул 20 марта поги-
бли 92 и были ранены 135 мир-
ных жителей. После бомбарди-
ровки ВВС США 18 апреля скла-
да ГСМ погибли более 150 жите-
лей Мосула, раненых даже не 
считали.

И это далеко не все примеры.

Акцент

 Тысячи убитых мирных 
сирийцев и иракцев 
от авиаударов американских 
ВВС просто не считают 
за людей

Обжалованию 
подлежит

Сегодня дело, как пра-
вило, рассматривается 
в судах одного региона, 

там проходит почти все инстан-
ции и лишь в конце может дойти 
до Верховного суда. Конечно, 
суды никак не зависят от местно-
го руководства, они полностью 
независимы. Но все-таки свежий 
взгляд судей из другого региона 
не помешает. Для того и нужны 
отдельные суды, не привязанные 
к одному конкретному региону.

«Условия для создания таких 
судов и их размещения у нас се-
годня имеются, — сказал Вячес-
лав Лебедев. — Я полагаю, сегод-
ня условия есть для создания та-
ких судов и в системе судов об-
щей юрисдикции. И абсолютно 
верно с нашей точки зрения уни-
фицировать судоустройство с 
арбитражными судами».

Напомним, что в арбитраж-
ной системе давно действуют от-
дельные апелляционные и касса-
ционные суды. Теперь повторить 
подобную систему предлагается 
и в судах общей юрисдикции. По 
предварительным расчетам, со-
здание пяти апелляционных су-
дов обойдется в 838 миллионов 
рублей. Для того чтобы запол-
нить вакансии в новых судах, по-

требуется 170 судей. Кассацион-
ные окружные суды потребует 
уже 3 миллиардов рублей, и там 
должны будут работать 790 су-
дей. 

«Сейчас в областной и рав-
ный ему суд обжалуются реше-
ния районных судов и затем в 
кассационном порядке обжалу-
ют в тот же суд. Да, инстанции 
разные, но суд-то — один коллек-
тив, — пояснил Вячеслав Лебедев. 
— Поэтому резонно каждую ин-
станцию разделить, чтобы она 
была самостоятельной». По сло-
вам руководителя Европейского 
института судебных экспертиз, 
профессора Николая Гречухи, в 
итоге в судах общей юрисдикции 
может появиться полноценная 
четырехступенчатая система су-
допроизводства: суды первой 
инстанции, апелляционные, кас-
сационные и надзорные. По его 
словам, в юридическом сообще-
стве давно говорится о том, что 
вряд ли можно назвать правиль-
ной действующую модель, когда 
несколько инстанций в судах 
общей юрисдикции объединя-
ются в одном суде — либо в суде 
субъекта РФ, либо в Верховном 
суде страны. Съезд судей рас-
смотрит этот вопрос в декабре.

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На торжественном вечере в Кремле президент поздравил сотрудников и вете-

ранов МВД с профессиональным праздником. «Подавляющее большинство 

личного состава МВД всегда честно и ответственно выполняет свой долг», — оце-

нил он. В этом году при исполнении служебных обязанностей погибли 63 со-

трудника полиции. «Они всегда останутся примером преданности профессии, 

доблести и чести», — подчеркнул глава государства. При этом немало еще пред-

стоит сделать в вопросах нравственного воспитания личного состава. «Чтобы 

каждый сотрудник, выполняя слова однажды произнесенной присяги: «Служу 

России, служу Закону!» — сознавал меру личной ответственности перед стра-

ной и обществом за каждое принятое им решение», — заметил Владимир Путин.
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ПРОЕКТ

Финансисты построят «китайские стены»
Сотрудники инвестфондов, брокеров и других институтов, получающие инсай-

дерскую информацию от клиентов (например, о покупке ценных бумаг), должны 

будут переехать в отдельные помещения от сотрудников, проводящих опера-

ции на финрынке. Их общение между собой должно быть максимально ограни-

чено. Проект методических указаний об этом ЦБ опубликовал для обсуждения. 

При этом доступ к инсайду должен быть ограничен еще и для аналитиков компа-

ний. Ценные бумаги, по которым получена инсайдерская информация, регуля-

тор советует внести в особые списки и в ряде случаев запретить проведение 

операций с ними. 

Эти рекомендации основаны на принципе создания «китайских стен», когда по-

дразделения в организации выделяются в зависимости от доступа к непублич-

ной информации, а ее передача возможна только по установленным правилам.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ПОРЯДОК В ОБМЕН 
НА СВОБОДУ
ПО ДАННЫМ ВЦИОМ, более 70 процентов россиян го-
товы пренебречь демократией ради порядка в стране. 
Чаще других такое мнение высказывают сторонники 
КПРФ (78 процентов) и пожилые люди (77). Более 45 про-
центов опрошенных понимают под порядком политиче-
скую и экономическую стабильность страны, 29 процен-
тов считают, что порядок — это соблюдение законов, 20 
процентов трактуют порядок как возможность для каждо-
го реализовать свои права. Лишь каждый пятый участник 
опроса считает необходимым неукоснительно соблюдать 
демократические принципы, «пусть это и может дать 
определенную свободу разрушительным элементам». 
На такой точке зрения стоят москвичи и петербуржцы 
(33 процента), а также молодежь (29). Демократия, по 
мнению 47 процентов респондентов, — это свобода слова, 
печати, вероисповедания. Почти четверть опрошенных 
связывают демократию с экономическим процветанием 

страны, а 19 процен-
тов — со строгой за-
конностью. При этом 
люди хотят не застоя, 
а «стабильного улуч-
шения жизни». Хотят 
— и получают: более 
80 процентов опро-
шенных считают, что 
«страна развивается 
в правильном на-
правлении, наводит-
ся должный порядок, 

демократическим завоеваниям ничего не грозит». Свыше  
половины респондентов полагают, что «страна нуждается 
в стабильности, реформах эволюционного характера». 
Число сторонников «быстрых, кардинальных реформ в 
экономической и политической сферах» сокращается — 
их сейчас менее трети. 

По мнению российского большинства, демократия 
нужна, но «совершенно особая, соответствующая нацио-
нальным традициям и специфике» страны. Нужной демо-
кратию считают 62 процента опрошенных, а 55 процен-
тов признают ее только в национальном обличье. Почти 
45 респондентов уверены, что западная демократия несет 
России хаос и разрушение. События последнего времени 
укрепили убежденность большинства (64 процента) в 
том, что отношения между Россией и Западом будут всег-
да строиться на недоверии. Только 24 процента граждан 
считают, что эти отношения могут быть по-настоящему 
дружественными. Людьми западной культуры «совер-
шенно не ощущают себя» 43 процента опрошенных, а для 
37 процентов «это не очень важно». Однако тот факт, что 
многие соотечественники имеют имущество на Западе и 
посылают туда учиться своих детей, раздражает лишь 
21 процент россиян.

Отсутствие потребности в гражданских свободах объ-
ясняется еще и патерналистскими настроениями. Они 
очень сильны. Поэтому запросы 70 процентов общества 
обращены к власти. Сотрудники Института социологии 
РАН недавно исследовали феномен современного русско-
го национализма. Казалось бы, национализм пользуется 
широкой популярностью, 60 процентов людей в той или 
иной форме поддерживают националистические лозунги, 
— но ни одна националистическая партия не может и пол-
процента голосов набрать на выборах. Потому что весь 
этот националистический запрос обращен к власти. А не к 
тем политикам-маргиналам, кто пытается создать нацио-
налистическую партию. Что такое националистический 
запрос? Это часть все того же запроса на порядок.

«К консервативному большинству, которое требует 
порядка, могут быть отнесены не только отсталые слои 
населения, но и народившийся средний класс, — сказал в 
интервью автору этих строк старший научный сотрудник 
Института социологии РАН Леонтий Бызов. — Этот класс 
совершенно не хочет возвращаться к традиционной мора-
ли, диктаторской власти или самодержавию в любой его 
форме. Он хочет гражданского общества, независимого 
суда, свободной прессы, реальной политической конку-
ренции. Запросы среднего класса и отсталых социальных 
слоев в каком-то сегменте совмещаются, но не полностью. 
Этого несовпадения на Западе не видят и говорят: у вас 
народ отсталый, архаичный, требует порядка, закручива-
ния гаек. Да, часть народа этого требует, но не весь народ».

Большинство жи-
телей страны счита-
ют, что желаемый по-
рядок вполне возмо-
жен  без их участия. 
По данным опроса 
фонда «Обществен-
ное мнение», более 
90 процентов росси-
ян не проявляли в по-
следние два года ни-
какой политической 
или гражданской ак-
тивности. А именно — 
95 процентов опро-
шенных не состояли 
в партиях и не соби-
рали подписи в поддержку какого-либо политика, 94 про-
цента не агитировали за или против какой-нибудь законо-
дательной инициативы и чуть более 90 процентов не были 
ни наблюдателями на выборах, ни волонтерами, не участ-
вовали ни в деятельности НКО или в массовых акциях. 
Что, в общем, неудивительно: 87 процентов граждан счи-
тают, что не могут влиять на принятие государственных 
решений в стране, а 81 процент не видят возможности пу-
тем голосования улучшить что-то в своем регионе. Более 
80 процентов опрошенных не готовы лично участвовать в 
политике, потому что «все равно ничего изменить нель-
зя» (29 процентов), «политика — не для рядовых граждан» 
(28), «не хватает времени» (28). 

«Когда жизнь большинства не выходит за рамки терпи-
мого, повышения интереса к политике ожидать не прихо-
дится, — комментирует эти цифры политолог Константин 
Калачев. — Люди живут частной жизнью и решают быто-
вые проблемы, политика существует отдельно… А выборы 
воспринимаются как праздник. Лишь немногие считают, 
что таким образом они участвуют в выборе пути страны, 
поскольку не думают, что законодатели на это влияют».

Еще одно объяснение неучастия широких масс в поли-
тике: 72 тысячи 700 рублей — ровно столько, согласно 
опросу «Ромир», нужно средней российской семье из трех 
человек для «нормальной жизни». А индекс счастья в Рос-
сии, по данным ВЦИОМ, достиг исторического максиму-
ма за последние 25 лет и составляет 78 процентов. Именно 
столько опрошенных считают себя счастливыми людьми.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Садоводам 
обещают 
реформу к лету

ДАЧНАЯ 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ приступили к об-
суждению правительственных 
поправок, которые коснутся 60 
миллионов российских дачни-
ков и садоводов. Депутаты над-
еются принять его в первом чте-
нии уже в осеннюю сессию, а 
окончательно — к новому дачно-
му сезону.

Изменения в законодательст-
во, связанные с жизнью садовод-
ческого сообщества, вносились 
давно — еще в 1998 году, рассказал 
глава Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Нико-
лай Николаев. Так что назрели пе-
ремены — проблем накопилось 
много. Разработать поправки по-
ручил глава государства.

Из всего множества форм са-
доводческих объединений пред-
лагается оставить две — это садо-
водческое некоммерческое то-
варищество и огородническое 
некоммерческое товарищество. 
Как пояснил Николаев, это две 
простые формы с понятными 
едиными правилами управле-
ния, сбора взносов, с прозрач-
ной системы отчетности.

Второй пункт поправок реша-
ет застаревшую проблему, свя-
занную со строительством инди-
видуального жилья и прожива-
ния на собственных дачных 
участках. В результате принятия 
поправок у каждого гражданина 
появится право строить на сво-
ем садоводческом участке два 
типа строений. Во-первых, это 
садовый дом, то есть строение, 
предназначенное для временно-
го сезонного проживания. Его 
можно будет строить без разре-
шения. И во-вторых, жилой дом 
— более фундаментальный, с воз-
можностью прописки. На ого-
родном участке разрешат возво-
дить только хозяйственные по-
стройки, а не жилые дома.

Кстати, сносить ничего не 
придется — согласно законопро-
екту, то, что уже отстроено, под 
ограничение не подпадает. 

Законопроектом также вво-
дится понятие «имущество об-
щего пользования» и предлага-
ются правила управления им. 
Одной из основных новаций до-
кумента стала статья о членских 
взносах. Сейчас садовые товари-
щества сами определяют, кому 
сколько платить, что нередко 
выливается в конфликты. Теперь 
владельцы «избушек» и шикар-
ных коттеджей будут платить 
разные взносы — в зависимости 
от площади земельного участка 
или дома.

«Когда этот закон выйдет из 
стен Госдумы, он должен быть 
абсолютно понятен каждому че-
ловеку», — подчеркнул глава про-
фильного комитета. Для этого в 
нижней палате парламента об-
ещали учесть мнение тех, кого 
нововведения касаются непо-
средственно — дачников и садо-
водов. Сформирован Общест-
венный экспертный совет, для 
участия в котором приглашены 
все заинтересованные стороны.

Садоводческое сообщество 
давно просит «прописать» его в 
законе. Сейчас обладатели «фа-
зенд» поражены в правах, несмо-
тря на то, что платят налоги: 
местные власти даже не несут от-
ветственности за оказание им 
медицинских, правоохранитель-
ных, инфраструктурных и дру-
гих услуг. А ведь среди дачников 
в основном пенсионеры, некото-
рые из которых живут на участ-
ках круглый год. Теперь у таких 
граждан появится право требо-
вать с местных властей блага ци-
вилизации.

Однако некоторые положения 
закона вызывают у садоводов 
опасения. Особенно последствия 
банкротства товарищества. Со-
гласно поправкам его члены не-
сут субсидиарную ответствен-
ность по долгам. Садоводы опа-
саются, что порядочные дачники 
теперь будут расплачиваться за 
непорядочных соседей, которые 
воруют электричество и не пла-
тят взносы. Кроме того, садоводы 
боятся, что вырастет земельный 
налог и налог на имущество. Ведь 
деньги на «блага цивилизации» 
для них надо где-то брать. 

Среди предложений сообще-
ства — присвоить статус сель-
ских поселений или муници-
пальных образований садовод-
ческим массивам, дать им воз-
можность пользоваться собира-
емыми налогами.

Визит Дмитрий Медведев провел переговоры с премьер-министром 
и президентом Израиля

Торговать 
и защищаться 
Владимир Кузьмин, Иерусалим

Р
оссия готова сотрудни-
чать со всеми заинтере-
сованными странами, 
чтобы уничтожить ядро 
терроризма, заявил пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Вчера глава кабинета мини-
стров совершил визит в Израиль, 
проведя в Иерусалиме перегово-
ры с руководством этой страны. 
Прилетев накануне вечером, он 
прикоснулся к святому — побывал 
у Стены Плача и посетил храм 
Гроба Господня. 

— Я последний раз был в Иеру-
салиме в 90-е годы, — вспоминал 
председатель правительства на 
следующий день во время встречи 
с президентом Реувеном Ривли-
ном, — и рад этой возможности по-
сетить с визитом и мне, и членам 
нашей делегации Государство Из-
раиль. 

В ходе этого визита Медведев 
намеревался обсудить двусторон-
ние отношения России и Израиля, 
в том числе вопросы экономиче-
ского сотрудничества, политиче-
ского взаимодействия и междуна-
родные проблемы, которых осо-
бенно много в Ближневосточном 
регионе.

— Мы заинтересованы не 
просто в росте торгового оборота, 
который у нас в последнее время 
подснизился, — заявил премьер 
после встречи со своим израиль-
ским коллегой Биньямином Нета-
ньяху. — Мы заинтересованы в 
том, чтобы наши отношения при-
обретали качественно иной ха-
рактер.

В прошлом году из-за неблаго-
приятной внешнеэкономической 
конъюнктуры и роста курса дол-
лара двусторонний товарооборот 
снизился по сравнению с 2014 го-
дом на 31,7 процента, составив 
2,3 миллиарда долларов. И теперь 
стороны намерены принять соот-
ветствующие меры, чтобы испра-
вить ситуацию. Пока же, были вы-
нуждены признать стороны, не 
сделано ничего, чтобы сильнее 
подтолкнуть торгово-экономиче-
ское и инвестиционное сотрудни-
чество. А перспективных отра-
слей для взаимодействия у Мо-
сквы и Иерусалима много.

Одна из них — сельское хозяй-
ство. 

«У России уникальные усло-
вия для ведения сельскохозяйст-
венной деятельности, а у Израиля 
— отличные технологии, — объя-
снил Дмитрий Медведев, на чем 
может основываться такая коопе-
рация. — Если применить вместе 
эти подходы, то можно получить 
выдающиеся результаты». При 

этом страны могут не только 
обеспечивать качественным про-
довольствием друг друга, но и вы-
ходить с ним на рынки третьих 
стран.

Как в Израиле работают над 
плодородием, российскому пре-
мьеру показали в сельскохозяйст-
венном научно-исследователь-
ском центре имени Вулкани. А 
культуры здесь выводят не только 
традиционные. Мягко говоря, не-
обычными можно назвать поми-
доры черри с шоколадным вку-
сом. Премьер России решился по-
пробовать авокадо, гранат и взял 
с собой хурму.

Еще ему рассказали, какими 
техническими средствами изра-
ильские аграрии контролируют 
свои земли. Для этого некоторые 
используют беспилотные верто-
леты. С их помощью следят за ро-
стом урожая. Один из таких вер-
толетов премьеру подарили.

Вчера стороны одобрили ряд 
двусторонних документов, кото-
рые должны придать первый им-
пульс для активизации партнерст-
ва. Министерства сельского хо-
зяйства, например, подписали 
«дорожную карту» двустороннего 
технического сотрудничества в 
аграрной сфере. Министр строи-

тельства и ЖКХ России Михаил 
Мень со своим израильским кол-
легой подписал совместную де-
кларацию о намерениях относи-
тельно развития взаимодействия 
в строительной сфере между дву-
мя ведомствами, а председатель 
правления фонда «Сколково» 
Игорь Дроздов и мэр израильско-
го города Йокнеам Илит — согла-
шение о побратимстве между го-
родом и инновационным центром.

Разговор на Ближнем Востоке 
за долгие десятилетия редко обхо-
дится без упоминания темы без-
опасности и борьбы с террориз-
мом. И если раньше главной темой 
для региона оставалось палести-
но-израильское урегулирование, 
то сейчас на первый план вышла 
борьба с ИГИЛ (запрещенная в РФ 
группировка. — Прим. «РГ»). 

— Перед нашими странами сто-
ят общие вызовы. Терроризм уг-
рожает сегодня всей планете, но в 
этом регионе это ощущается осо-
бенно остро, — сказал Медведев. — 
Российская Федерация также 
страдает от террора. У этого тер-
рора общие корни, именно поэто-
му нам необходимо совместно 
противостоять этому. 

Более того, Россия готова к ши-
рокой коалиции с международны-

ми партнерами, чтобы противо-
стоять терроризму.

— Нам необходимо уничто-
жить ядро терроризма, которое в 
настоящий момент олицетворяет 
ДАИШ, или ИГИЛ, — добавил рос-
сийский премьер.

Как ожидается, сегодня Дмит-
рий Медведев побывает в мемо-
риальном комплексе жертв ката-
строфы европейского еврейства, 
где, в частности, возложит венок 
к Вечному огню.

Затем российский премьер 
отправится в соседнее государст-
во Палестину, с которым у Изра-
иля сохраняются непростые от-
ношения. В ходе переговоров, ко-
торые Дмитрий Медведев прове-
дет в Иерихоне с палестинским 
лидером Махмудом Аббасом, бу-
дут обсуждаться развитие дву-
сторонних связей и взаимодейст-
вие в региональных делах. Также 
возможна проработка встречи 
палестинского и израильского 
лидеров.

Наш генерал 
в Интерполе

Среди наиболее важ-
ных и перспективных 
партнеров Интерпола — 

Совет сотрудничества арабских 
государств Персидского залива, 
Международная антикоррупци-
онная академия, Международная 
ассоциация горячих линий 
INHOPE, занимающаяся борьбой 
с детской порнографией в сети 
Интернет в режиме онлайн.

Коллеги обсуждали повыше-
ние эффективности борьбы с тер-
роризмом, организованной пре-
ступностью, киберпреступно-
стью, реформирование Комиссии 
по контролю за файлами Интер-
пола, создание консультативной 
группы по выработке критериев 

принятия новых членов в Интер-
пол, оптимизацию системы фи-
нансирования организации.

Так, для противодействия уг-
розе терроризма решено было 
использовать механизмы Интер-
пола для сбора и передачи инфор-
мации о людях, осужденных или 
подозреваемых в преступлениях 
террористической направленно-
сти. Речь идет о досье, собранных 
в каждой стране на террористов. 
И к этим досье получат доступ 
иностранные коллеги. 

Российские полицейские про-
вели двусторонние встречи с де-
легациями из Германии и Китая, 
договорившись о более тесных 
партнерских отношениях. 

Очередная, 86-я сессия Гене-
ральной Ассамблеи Интерпола 
состоится в 2017 году в Пекине.

Напомним, Интерпол — вто-
рая после ООН по числу членов 
международная организация и 
самая крупная организация пра-
воохранительных органов, чле-
нами которой являются 190 го-
сударств. 

Предыдущим президентом 
Интерпола была представитель-
ница Франции Мирей Балестра-
зи, которая руководила органи-
зацией с ноября 2012 года. Рос-
сия стала членом Интерпола как 
правопреемница СССР, который 
присоединился к организации в 
1990 году.

Банк вне зоны 
доступа

Однако сам факт того, 
что наша страна стала 
одной из первых, где во-

просы финансовой доступности 
решаются на государственном 
уровне, внушает оптимизм.

Важная инициатива ЦБ за-
ключается в защите прав наибо-
лее уязвимых слоев населения, 
включая людей с ограниченными 
возможностями. Многим из них 
просто недоступно посещение 
банка, и именно им в первую оче-
редь нужна возможность удален-
ной идентификации, которая по-
зволит свести к минимуму посе-
щения финансовых организаций. 

ЦБ выпустит рекомендации 
по адаптированию для лиц с ог-
раниченными возможностями 
финансовых услуг, либо предло-
жит участникам рынка разрабо-
тать новые продукты, одинаково 
удобные всем потребителям. 
Для этого регулятор начал раз-
работку специальной «дорож-
ной карты». Он также проанали-
зирует, с какими барьерами 
сталкиваются инвалиды, когда 
подают жалобы на банки, стра-
ховщиков и так далее.

Быстрый рост цифровых фи-
нансов сосредоточен в основном 
в сегменте состоятельных и бо-
лее образованных и информиро-
ванных потребителей в городах. 
Эта проблема будет решаться ме-
рами по повышению финансовой 
грамотности и информированно-
сти по целевым группам и терри-
ториям, рассказали в ЦБ.

Потенциальное повышение 
доступности кредитов, микро-
займов и т.д. сопряжено с риска-
ми, убеждены эксперты. Так, 
опросы, проведенные по заказу 
ЦБ, показали, что пенсионеры и 
люди с низкими доходами слабо 
разбираются в азах финансов. Да 
и в целом лишь треть населения 
верно понимает, что такое инфля-
ция, еще меньше людей разбира-
ется в сложных процентах, толь-
ко четверть населения знает, что 
такое диверсификация риска, а 
смысл денежной иллюзии пра-
вильно толкует каждый пятый.

1

Более 70 процентов 
россиян готовы 
пренебречь 
демократией ради 
порядка в стране

Отсутствие 
потребности 
в гражданских 
свободах объясня-
ется еще и патерна-
листскими 
настроениями

Поправки коснутся 
60 миллионов 
российских дачни-
ков и садоводов
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СПРАВКА «РГ»
Начальник НЦБ Интерпола МВД 
России генерал-майор полиции 
Александр Васильевич Прокопчук 
имеет высшее образование по спе-
циальности «Романо-германские 
языки и литература», позже окон-
чил Всероссийскую государствен-
ную налоговую академию по специ-
альности «Юриспруденция».
С 2003 года — в органах внутрен-
них дел. В 2006 году назначен заме-
стителем начальника НЦБ Ин-
терпола — начальником Россий-
ского национального контактного 
пункта по взаимодействию с Ев-
рополом. Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 14.06.2011 г. 
Прокопчуку присвоено звание «ге-
нерал-майор полиции» и он назна-
чен на должность начальника 
НЦБ Интерпола МВД России.
Участник боевых действий. Генерал и дипломат Александр Прокопчук владеет английским, 

немецким, французским, итальянским, польским языками.
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Дмитрий Медведев и премьер-
министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху в ходе встречи.

Акцент

 Перед нашими странами 
стоят общие вызовы. 
Терроризм угрожает сегодня 
всей планете, но в этом 
регионе это ощущается 
особенно остро

Читайте также: 
как поступить 
с поврежденной банкнотой
rg.ru/art/1324134

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1330341
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ПЛАНЫ Агентство
по страхованию вкладов
перейдет в ведение 
Банка России

За вклады
ответит 
Центробанк

Сергей Куликов

КОНТРОЛЬ за деятельностью 
государственной корпорации 
«Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) решено передать 
в ведение Центробанка РФ. Для 
простых граждан ничего не изме-
нится, надзор за их банковскими 
вкладами только усилится, счи-
тают эксперты.

Как заявил глава Минфина 
России Антон Силуанов, будет 
изменен и состав совета директо-
ров. При этом не исключено, что 
его может возглавить представи-
тель Банка России или его глава. 
«В любом случае определяющее 
большинство голосов будет за 
Центральным банком», — уточ-
нил Силуанов. 

Логика главы ведущего фи-
нансового ведомства страны 
проста: именно регулятор, кото-
рый занимается надзором за фи-
нансовыми институтами, должен 
возглавлять и регулировать дея-
тельность важнейшей корпора-
ции по страхованию вкладов. 
Впрочем, решение о том, в какую 
форму будет преобразовано АСВ, 
еще не принято. Как отметил гла-
ва минфина, его ведомство гото-

вит свои предложения по органи-
зационно-правовой форме. 

Впрочем, гражданам не стоит 
опасаться этих изменений, по-
скольку никакой речи о том, что 
размеры страховых выплат ка-
ким-то образом изменятся, не 
идет. 

Это предложение рассматри-
валось давно, так что озвученные 
изменения были ожидаемы, поя-
снил в беседе с «РГ» доцент фа-
культета «Фондовые рынки и фи-
нансовый инжиниринг» Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) Ва-
силий Якимкин. «Поскольку 
именно Банк России выделяет 
деньги на страховые выплаты, 
логично, чтобы он этот процесс и 
контролировал», — пояснил он. 

Напомним, что государствен-
ная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» была со-
здана в январе 2004 года на осно-
вании Федерального закона от 23 
декабря 2003 года «О страхова-
нии вкладов физических лиц в 
банках Российской Федерации». 
Именно оно осуществляет вы-
плату вкладчикам возмещений 
по вкладам при наступлении 
страхового случая.

Страховое возмещение вы-
плачивается вкладчику в разме-
ре 100 процентов суммы всех его 
вкладов в банке, в том числе от-
крытых для осуществления 
предпринимательской деятель-
ности. При этом предельный раз-
мер выплат составляет 1,4 мил-
лиона рублей. За период с 2011 
по 2015 годы АСВ выплатило 
вкладчикам страховое возмеще-
ние на общую сумму в 716,8 мил-
лиарда рублей. 

При этом все причитающиеся 
им выплаты получили около 2 
миллионов человек. 

ПРОЕКТЫ Министерство 
по делам Северного
Кавказа РФ начало отбор
инвестпроектов,
претендующих 
на господдержку

Кавказские 
приоритеты

Елена Брежицкая, Ессентуки

ПО каким критериям отбираются проекты — об этом 
представителям субъектов СКФО рассказали на четы-
рехдневном семинаре-совещании в министерстве. Пер-
вый замминистра по делам Северного Кавказа, предсе-
датель Совета директоров АО «Корпорация развития Се-
верного Кавказа» Одес Байсултанов напомнил участни-
кам семинара, что концепция реализации госпрограммы 
развития СКФО до 2025 года изменилась. Социальные 
проекты теперь будут реализовываться по отраслевому 
принципу через различные ФЦП, а госпрограмма будет 
нацелена на развитие реального сектора экономики. Ос-
новные направления — промышленный комплекс и АПК, 
энергетика, транспорт, логистика и туризм.

В приоритете — «якорные» проекты, которые будут 
работать на экономику не только СКФО, но и всей стра-
ны. Таких в округе сейчас несколько. Это Каспийский 
хаб — мощный трансграничный логистический узел с 
центром в Дагестане, медицинский инновационный кла-
стер на Кавминводах, возрождение Тырныаузского воль-
фрамо-молибденового месторождения в КБР, развитие 
курортов «Архыз», «Эльбрус», «Ведучи» и «Матлас». Ин-
весторы в последнее время весьма заинтересованы в Се-
веро-Кавказском регионе, подчеркнул Байсултанов, по-
скольку видят его колоссальный экономический потен-
циал и природные богатства. Самые знаменитые миро-
вые курорты на самом деле ничуть не лучше, а порой и 
уступают Кавказу.

— Медкластером на Кавминводах уже заинтересова-
лись инвесторы из Италии и Австрии, — сказал Байсулта-
нов. — Был проведен конкурс, который выиграла ав-
стрийская компания, разработана концепция кластера. 
Из федерального бюджета выделен 1 млрд 620 млн ру-
блей на разработку проектно-сметной документации.

По словам Байсултанова, концепция Каспийского 
транспортно-логистического комплекса будет разрабо-
тана к февралю будущего года. Этот проект — стратегиче-
ский для нашей страны, в перспективе он даст стимул 
развитию торговых отношений в рамках международно-
го транспортного коридора «Север — Юг». У России поя-
вятся новые внешние рынки.

— Однако, помимо крупных, для развития Северного 
Кавказа необходимы средние и мелкие проекты в реаль-
ном секторе экономики, которые займут свою нишу и 
также станут драйвером развития округа, — подчеркнул 
Байсултанов. Для этого в госпрограмме развития СКФО 
появился новый инструментарий — подпрограммы, в 
рамках которых инвестиционные проекты смогут полу-
чить поддержку государства. При этом на каждый вло-
женный государственный рубль предполагается при-
влечь 2—3 инвестиционных рубля.

 Понятно, что «сделанный на коленке» проект не прой-
дет, нужно четкое соблюдение всех правил и норм подго-
товки и подачи документов. Кроме того, у инвестора не 
должно быть регистрации в офшорах. Также большое зна-
чение будет иметь и опыт реализации проектов с выво-
дом их на плановую окупаемость. Для включения в под-
программу рассматриваются инвестпроекты общей сто-
имостью от 50 млн рублей. Объем средств из федерально-
го бюджета в проекте не должен превышать 40 процен-
тов, объем средств из бюджета субъекта округа — не ме-
нее 1 процента. Для того, чтобы попасть в подпрограмму, 
сначала нужно защитить проект на уровне региона и 
пройти первичный отбор. После этого регион представит 
проект в Минкавказ России, где его оценит межведомст-
венная рабочая группа. Если проект проходит «мини-
стерский» отбор, его представят в правительство РФ.

КОШЕЛЕК Оплатить поездку на поезде
можно будет за три месяца

Вытянули 
счастливый билет
Татьяна Шадрина

В 
2017 году билеты на поезда 
дальнего следования пла-
нируют начать продавать 

за 90 суток, то есть за три месяца 
до поездки. Но скорее всего не 
все смогут воспользоваться дан-
ной услугой. 

В России намерены ввести 
«черный список» пассажиров-де-
боширов, которых просто не бу-
дут пускать в поезд. Речь идет о 
гражданах, которые не раз при-
влекались за нарушение общест-
венного порядка. В РЖД настаи-
вают на том, что это улучшит ус-
ловия перевозки пассажиров. 
Ведь за 10 месяцев этого года во 
время следования поездов даль-
него следования за дебош и дру-
гие нарушения общественного 
порядка было высажено более де-
сяти тысяч пассажиров. 

Что касается нововведений по 
продаже билетов в этом году, то с 
началом нового графика и плана 
формирования поездов на 2016—
2017 годы, с 11 декабря практи-
чески все билеты на поезда даль-
него следования и в прицепные 
вагоны во внутрироссийском со-

общении будут продавать за 60 
суток, сообщили в РЖД. То есть 
можно будет купить билет на по-
езд на февраль будущего года. И 
при этом не обязательно идти в 
кассу, проездной документ мож-
но забронировать и через сайт.

Стоит отметить, что купить 
билет за два месяца до поездки 
можно и сегодня, но только в го-
рода других государств — Прагу, 
Ниццу, Париж, Варшаву, Пекин и 
Таллин. А также забронировать 
билеты в более чем 20 составов, 
которые курсируют внутри Рос-
сии, в том числе и на «Сапсан», 
который соединяет столицы.

В РЖД отметили, что в буду-
щем срок продажи билетов мо-
жет быть увеличен еще больше.

Это позволит пассажирам за-
благовременно планировать 
свою поездку и экономить день-
ги. Ведь чем раньше покупаешь 
билет, тем он дешевле. Уже в этом 
году более 95 процентов всех би-
летов в нерегулируемом сегмен-
те — купе и СВ — продаются по си-
стеме динамического ценообра-
зования. И только тарифы на 
пять процентов билетов в этом 
сегменте индексируются  по ана-

логии со стоимостью проезда в 
общих вагонах и плацкарте, уточ-
нили в РЖД. 

Железнодорожники смогут 
конкурировать с авиакомпания-
ми, которые зачастую выставля-
ют на продажу билеты за полгода 
до полета.

Уже сейчас в поездах дальнего 
следования стало ездить больше 
пассажиров. Пассажирооборот 
за 10 месяцев увеличен на 4,3 
процента, в том числе в дальнем 
следовании — на 5,8 процента, от-
метил глава РЖД Олег Белозеров. 
Активно рос объем перевозок в 
двухэтажных поездах. По шести 
маршрутам за 10 месяцев этого 
года в двухэтажных вагонах путе-
шествовали 2,3 миллиона чело-
век, что в 2,1 раза больше, чем за 
10 месяцев 2015 года. 

В 2017 году планируется и 
дальше развивать маршруты дву-
хэтажных поездов и обновлять в 
целом парк пассажирских ваго-
нов. Более трех миллиардов ру-
блей, которые были заработаны 
железнодорожниками в этом 
году, планируется пустить как 
раз на закупку новых составов с 
кондиционерами.

РЕГИОНЫ-ЛИДЕРЫ ПО ПАССАЖИРОПОТОКУ
НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ, ТЫС. ЧЕЛОВЕК
Источник: Росстат
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АРСЕНАЛ

Ракетные
комплексы
защитили
от диверсантов

ЯДЕРНЫЕ 
РАКЕТЫ 
ОХРАНЯЕТ 
РОБОТ

Юрий Гаврилов

В КАЛУЖСКОЙ области на базе 
Козельской ракетной дивизии 
завершились испытания новей-
шей роботизированной систе-
мы, предназначенной для охра-
ны стационарных объектов 
РВСН. 

Проверка перспективной тех-
ники в войсках признана успеш-
ной. А это значит, что ее в скором 
времени наверняка начнут вы-
пускать серийно. Предполагает-
ся, что высокотехнологичный 
робот-часовой будет нести бое-
вое дежурство на стартовых по-
зициях ядерных полков шахтно-
го базирования. 

Чтобы к этим режимным объ-
ектам не прорвались диверсан-
ты и террористы, конструкторы 
снабдили новую охранную си-
стему широкой линейкой опти-
ко-электронных устройств, а 
также современным стрелковым 
оружием и гранатометными 
комплексами. 

Участвовавшие в испытаниях 
офицеры Козельской дивизии 
говорят, что по команде навод-
чика-оператора роботизирован-
ное устройство вело прицель-
ный огонь в круговом секторе на 
дальности до 400 метров. Будь то 
реальное нападение на ракетные 
позиции, из зоны поражения не 
выбралась бы ни одна живая 
душа. 

Высокая точность стрельбы 
опытной роботизированной си-
стемы также была подтверждена 
на практике. Как ни изощрялись 
на испытаниях в Калужской об-
ласти условные диверсанты, не-
заметно подобраться к охраняе-
мым объектам Козельской диви-
зии РВСН им не удалось.

Ядерное оружие всегда было, 
есть и будет для противника це-
лью номер один. В любой круп-
ной армии мира готовят специ-
альные диверсионные подразде-
ления. А задача ракетчиков — во-
время обнаружить и нейтрали-
зовать такие группы. 

Противодействие диверсан-
там и террористам постоянно 
отрабатывают и наши РВСН. 
Причем значительное место в 
этих учебных операциях отво-
дится роботизированным систе-
мам охраны и обороны. В штабе 
стратегических войск корре-
спонденту «РГ» рассказали, что 
для защиты подвижных ракет-
ных «Тополей» и «Ярсов», кото-
рые неделями несут по всей 
стране боевое дежурство на мар-
шрутах патрулирования, тоже 
сконструировали мобильный 
робототехнический комплекс. 

С его помощью в пути можно 
постоянно вести разведку, нахо-
дить и уничтожать стационар-
ные и подвижные цели, обеспе-
чивать огневую поддержку мар-
шевых подразделений и охра-
нять ракетные комплексы и дру-
гие важные объекты во время 
остановок. Оснащенная оптико-
электронными и радиолокацион-
ными средствами разведки, эта 
уникальная техника способна 
наводить оружие на противника, 
сопровождать и поражать тех же 
диверсантов в автоматическом и 
полуавтоматическом режимах. 

Кроме того, в стратегические 
дивизии с ракетными комплек-
сами «Ярс» сейчас массово по-
ступает не имеющая аналогов в 
мире боевая противодиверсион-
ная машина «Тайфун-М». Ис-
пользовать ее планируют в авто-
матизированной системе охра-
ны мобильной группировки 
РВСН. «Тайфун» создан на базе 
бронетранспортера, оснащен 
системой навигации и средства-
ми противодействия радиоу-
правляемым взрывным устрой-
ствам противника, тепловизо-
ром для ночной разведки, эхоло-
кационной системой и беспилот-
ным летательным аппаратом для 
наблюдения с воздуха. 

По утверждению конструкто-
ров, эта умная машина может 
обнаружить вражескую технику 
на расстоянии до пяти киломе-
тров, а пеших диверсантов и тер-
рористов — с трех.

Интернет Преступники начали использовать мессенджеры
для торговли наркотиками

Ссылка с сюрпризом
Юлия Воронина 

П
ользователи мессен-
джеров WhatsApp и 
Viber столкнулись с 
опасной спам-рас-
сылкой, содержащей 

рекламу наркотических веществ. 
Рассылка началась 2 ноября и 
продолжается до сих пор.

В сообщениях предлагается 
купить разные виды наркотиков 
во всех городах России и СНГ с 
помощью тайников-закладок. 
Преступники предлагают купить 
вещества на новой торговой пло-
щадке в «теневом» Интернете, 
которая обеспечивает своим кли-
ентам анонимность. Зайти на 
сайт предлагается через аноним-
ный браузер Tor. По словам главы 
«Лиги безопасного интернета» 

Дениса Давыдова, рассылка ско-
рее всего осуществляется по но-
мерам мобильных телефонов из 
нелегальных баз данных опера-
торов, которые продаются ин-
формационными посредниками. 
Жертвами могли стать сотни ты-
сяч абонентов. 

«Без содействия разработчи-
ков мессенджеров справиться с 
такими рассылками будет слож-
но, — заметил Денис Давыдов. — 
Разработчики должны задейст-
вовать свои спам-фильтры и дру-
гие технические возможности, 
чтобы обезопасить пользовате-
лей от подобных опасных пред-
ложений. Раньше было невоз-
можно представить, чтобы пре-
ступники смело рассылали через 
sms подобные предложения, по-
тому что каждого пользователя 
можно идентифицировать».

В России уже давно идет речь о 
введении обязательной иденти-
фикации пользователей мессенд-
жеров. Ранее глава Роскомнадзо-
ра Александр Жаров отмечал, что 
фильтровать контент мессендже-
ров невозможно, поскольку тра-

фик у них шифрованный. Законо-
проект о регулировании мессен-
джеров будет рассмотрен Госду-
мой в осеннюю сессию. 

Без идентификации регулятор 
или правоохранительные органы 
не смогут установить, кто явля-
ется источником рассылок и на-
рушителем закона. «В Китае в 
2017 году вступит в силу закон, 
который должен обеспечить еще 
большую прозрачность в сети 
Интернет. Аналогичные нормы 
введены в Сингапуре, — расска-
зал Давыдов. — Для того, чтобы 
работать в этих странах интер-
нет-сервисы должны раскрывать 
шифрованный трафик правоох-
ранительным органам и государ-
ству. Наши компании пока не хо-
тят раскрывать свой трафик, 
ссылаясь на бизнес-интересы». 

По словам экспертов, техни-
чески идентификация в мессенд-
жерах уже существует. «Для ре-
гистрации система запрашивает 
телефонный номер пользователя 
или другие персональные дан-
ные, — пояснили в Медиакомму-
никационном союзе. — Нужно 
установить законодательный ме-
ханизм идентификации через те-
лефонный номер оператора свя-
зи, в договоре с которым указы-
ваются данные паспорта, или че-
рез портал госуслуг».

Если говорить о сайте, на кото-
рый предлагают перейти преступ-
ники, то он по факту находится не 
в «теневом» сегменте Интернета, 
а в обычном. «Скорее всего, это 
«фейковая» страница, созданная 
для сбора данных о пользовате-
лях, которые интересуются по-
купкой наркотиков,— заметил Де-
нис Давыдов. — Кроме того, перей-
дя по ссылке на такой сайт вы мо-
жете «поймать» опасный вирус». 

По словам экспертов, обез-
опасить себя и своих детей от 
спам-рассылок в мессенджерах 
можно несколькими способами. 

«На устройство ребенка можно 
установить специальную систе-
му «Родительского контроля», но 
в таком случае работа мессенд-
жера может быть полностью за-
блокирована», — пояснил Давы-
дов. Если же вы не хотите лишать 
ребенка такого средства связи, 
можно настроить мессенджер 

так, чтобы не получать сообще-
ния с незнакомых номеров. По 
словам руководителя аналитиче-
ского центра Zecurion Владими-
ра Ульянова, эта функция есть в 
каждом мессенджере. «И обяза-
тельно используйте антивирус на 
всех устройствах, он, конечно, не 
сможет распознать опасности, 

которые находятся в шифрован-
ном трафике, но может предо-
твратить запуск опасных про-
грамм, если ребенок их случайно 
скачал», — добавил Владимир 
Ульянов. 

Иногда одно виртуальное сообще-
ние от незнакомцев может приве-
сти к вполне реальной беде. 

Акцент

 Чтобы избавиться от спама 
в мессенджерах, включите 
функцию «не получать сообще-
ния с неизвестных номеров»

По команде навод-
чика-оператора 
робот вел огонь 
в круговом секторе 
на дальности 
до 400 метров
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Пассажирам не дадут 
замерзнуть 
Ледяной дождь и снег на прошлой 

неделе отразился на следовании 

ряда поездов, поэтому теперь желез-

нодорожным службам поручено к 

отправлению первых электричек 

очищать от снега и наледи мосты и 

платформы. От подразделений, об-

служивающих пассажиров, требует-

ся в вагонах соблюдать комфортный 

температурный режим и обеспечить 

безопасный доступ к поездам. «На-

чальникам дорог, руководителям ди-

рекций, директорам дочерних ком-

паний — мое категорическое требо-

вание: каждая служба обязана быть 

готова к зиме», — сказал Олег Белозе-

ров.

ЦИФРА

716
МИЛЛИАРДОВ
рублей страхового возмещения 
выплатило АСВ вкладчикам с 2011 
по 2015 год. 

РЕШЕНИЕ Суд признал 
законным блокировку 
американской соцсети

Скоро отключат

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законной блокировку со-
циальной сети для поиска и установления деловых кон-
тактов LinkedIn за нарушение закона о локализации пер-
сональных данных.

Таким образом, суд отказал представителям соцсе-
ти в их апелляционной жалобе. Ранее Таганский район-
ный суд удовлетворил требование Роскомнадзора о 
блокировке LinkedIn. Вчера это решение вступило в за-
конную силу и стало обязательным для исполнения. На 
основании этого решения Роскомнадзор получил пра-
во приступить к блокировке сайта. Согласно позиции 
социальной сети, за обработку данных пользователей, 
находящихся за пределами США, отвечает компания 
LinkedIn Ireland, а не LinkedIn Corporation, которая вы-
ступает ответчиком по иску Роскомнадзора. 

— Доказательств того, что именно американская 
компания LinkedIn Сorporation является ответчиком 
по делу и ответственной за обработку персональных 
данных российских пользователей сети, Роскомнадзор 
не представил, — сказала в суде юрист компании.

Она также заявила, что сеть LinkedIn не ведет дея-
тельности на территории России и не идентифицирует 
пользователей, исходя из места их проживания. Пред-
ставитель Роскомнадзора отверг заявления юристов 
LinkedIn о ненадлежащем ответчике по делу.

— Мы предъявляем претензии администратору до-
менного имени, которым является LinkedIn 
Corporation. Эта компания, согласно информации с ее 
официального сайта, ответственна за информацию и 
услуги, предоставляемые посредством мощностей, на-
ходящихся в США и принадлежащих LinkedIn 
Corporation, — сообщил юрист Роскомнадзора. 

Роскомнадзор обратился в суд с иском после того, 
как на два письма в адрес LinkedIn Corporation с прось-
бой предоставить сведения об исполнении ею закона о 
локализации персональных данных на территории РФ 
получило «две отписки», сообщил ранее пресс-секре-
тарь Роскомнадзора Вадим Ампелонский.

По его словам, как только Роскомнадзор получит 
мотивировочную часть судебного решения, LinkedIn 
будет внесен в реестр нарушителей прав субъектов 
персональных данных и направим операторам уведом-
ление о блокировке этого ресурса. 

Как предположил официальный представитель ве-
домства, блокировка соцсети может произойти уже на 
следующей неделе.
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ФИНАНСЫ Официальный 
курс евро упал на 2 рубля

Поймал волну

Александра Воздвиженская

ОФИЦИАЛЬНЫЙ курс евро, 
который Банк России установил 
на сегодня, упал сразу на 2,1 ру-
бля — до 69,34, курс доллара сни-
зился на 48 копеек — до 63,41. Та-
кая динамика вызвана итогами 
президентских выборов в США.

Мировые рынки сначала ли-
хорадило от неожиданной побе-
ды Дональда Трампа, из-за чего 
индекс доллара 9 ноября прова-
лился за час почти на три про-
цента, евро на рынке Форекс вы-
рос на 3,6 процента. Вчера ва-
лютная пара корректировалась, 
и к 11.30 мск средневзвешенный 
курс доллара на ЕТС Москов-
ской биржи составил 63,41 ру-

бля. При определении офици-
ального курса доллара на следу-
ющий день ЦБ использует этот 
показатель, а при определении 
курса евро — отталкивается еще 
и от котировок евро к доллару на 
международных валютных рын-
ках, поэтому динамика евро на 
Форексе отразилась на внутрен-
нем курсе, который сильно упал.

Укрепление рубля может 
продолжиться: инвесторы над-
еются на смягчение санкций 
США против России. Так, глав-
ный экономист Saxo Bank Стин 
Якобсен заявил, что победа 
Трампа «создает для рубля бо-
лее конструктивные условия», 
чем было бы при победе Хилла-
ри Клинтон.

ТОПЛИВО АЗС в Словении
смогут устанавливать
цены на бензин сами

Возьмутся 
за пистолет 

Сергей Куликов

РЕВОЛЮЦИОННОЕ решение приняли власти Слове-
нии, разрешив владельцам автозаправочных станций 
(АЗС), расположенных на скоростных магистралях, са-
мостоятельно устанавливать цены. Впрочем, в России в 
условиях существующей жесткой конкуренции такой 
опыт перенимать не стоит, считают эксперты.

«Принятое правительством решение является новым 
шагом на пути к либерализации цен на топливо, — заявил 
глава министерства экономического развития Словении 
Здравко Почивалшек. — Снижение уровня государствен-
ного контроля за це-
нами на нефтепро-
дукты в долгосроч-
ной перспективе бу-
дет способствовать 
усилению конкурен-
ции, что положи-
тельно отразится на 
потребителях». 

При этом стоит 
отметить, что изме-
нения коснулись 
только АЗС, распо-
ложенных на скоростных международных автомаги-
стралях. Тогда как на заправках, которые находятся в на-
селенных пунктах, государство продолжит регулировать 
цены. Принцип прост: если цена на общеевропейской 
магистрали водителя не устраивает, можно съехать с 
трассы и заправиться в близлежащем поселке. Установ-
лена и максимальная маржа, то есть наценка, которую 
могут себе позволить продавцы топлива — 9 евроцентов 
за литр бензина А-95 и 8 евроцентов за литр дизельного 
топлива. 

России незачем перенимать опыт ценообразования 
Словении, считает ведущий эксперт Союза нефтегазо-
промышленников России Рустам Танкаев. По его словам, 
на отечественном рынке уже действует довольно серьез-
ная конкуренция со стороны вертикально интегриро-
ванных нефтяных компаний (ВИНК), так что существую-
щие цены вполне адекватно отражают текущую ситуа-
цию. По его мнению, стоимость бензина в России к концу 
года если и увеличится, то незначительно — в пределах 1 
процента.   

В свою очередь первый вице-президент «Российского 
союза инженеров» Иван Андриевский отметил, что в 
России за топливным рынком следит антимонопольная 
служба, и дополнительное вмешательство государства в 
ценообразование не требуется, полагает эксперт. К тому 
же предпосылок для существенного роста цен на топливо 
в России до конца этого года нет.

ТРАНСПОРТ На российской 
железной дороге появятся 
уникальные пересадочные 
узлы

В темпе рельса

Татьяна Шадрина

НА ЖЕЛЕЗНОЙ дороге появят-
ся новые пересадочные узлы, с 
радиальных линий на кольце-
вую, как в столичном метро. Осе-
нью этого года открыты все стан-
ции Московского центрального 
кольца (МЦК)  — Зорге, Панфи-
ловская и Коптево. Но на этом 
развитие железнодорожного со-
общения в столичном регионе не 
остановится, рассказали «Рос-
сийской газете» в РЖД. В 2017 
году ряд станций соединят с при-
городным перронами.

Примеры таких уникальных 
пересадочных узлов уже есть. 
Для того чтобы жители пригоро-
да быстрее добирались на рабо-
ту в столицу, открыли дополни-
тельную остановку пригород-
ных «Ласточек», которые идут 
из Зеленограда в Москву. Теперь 
с платформы НАТИ (Ленинград-
ского направления железной до-
роги) можно перейти на Лихобо-
ры (МЦК). 

Сейчас прорабатывается та-
кая возможность и по другим на-
правлениям. В ближайшие годы 
будет открыт ряд транспортных 
узлов, которые соединят десять 
остановок «кольца» с девятью 
станциями железной дороги.

Ради этого даже перенесут не-
сколько перронов пригородного 
сообщения. Например, в 2017 
году «переедет» платформа Се-
верянин (Ярославское направле-
ние железной дороги) ближе к 
станции Ростокино (МЦК). Спе-
циально откроют платформу Но-
вохохловская между остановка-
ми Калитники и Текстильщики 
(Курское направление железной 
дороги). С нее можно будет по-
пасть на одноименную станцию 
МЦК.

На 2018 год намечено строи-
тельство нового перрона стан-
ции Окружная (Савеловское на-
правление железной дороги) ря-
дом с одноименной остановкой 
на МЦК. На Рижском направле-

нии железной дороги с платфор-
мы Ленинградская — Волоколам-
ская можно будет пересесть на 
остановку Балтийская. Через два 
года планируют построить но-
вые платформы Первая, Варшав-
ская (Павелецкое направление) 
на пересечении с МЦК. Она бу-
дет рядом с остановкой Верхние 
Котлы (МЦК). Вторая — Карача-
рово-Рязанская — соединит Горь-
ковское направление железной 
дороги и МЦК рядом с Нижего-
родской (МЦК).

При этом пока единого про-
ездного документа, по которому 
можно было бы перейти с приго-
родной электрички на «кольцо», 
нет. Зато интервалы поездов в 
час пик между электричками и 
«Ласточками» на МЦК одинако-
вы — 5—6 минут. Это дает возмож-
ность пассажирам быстро пере-
сесть с одного поезда на другой, 
хотя возможно, что в скором 
времени время ожидания сокра-
тится до 4 минут. Для этого пона-
добится пополнить парк «Ласто-
чек» 14 составами. 

В ноябре на московском 
«кольце» появятся «Ласточки» 
новой комплектации. К концу 
года там будет ходить 8—9 соста-
вов с комплектацией сидений «2 
плюс 2». В них будут верхние по-
ручни, чтобы удобно было дер-
жаться во время движения пое-
зда. В первом и пятом вагонах 
появятся места для перевозки 
велосипедов. Мониторы, где 
транслируется информация о 
скорости, температуре  и мар-
шруте, станут больше. Все соста-
вы обновят к сентябрю следую-
щего года. Те, что ходят сейчас, 
могут уйти на Октябрьскую, Се-
верокавказскую и Московскую 
железные дороги для межрегио-
нального и пригородного сооб-
щения.

Кибербезопасность Хакеры атаковали интернет-сайты 
российских банков из топ-10

Операция прошла 
без потерь
Александра Воздвиженская

Б
олее суток хакеры про-
водили DDoS-атаку на 
интернет-сайты круп-
нейших российских 
банков, среди которых 

факт атаки подтвердили Сбер-
банк и Альфа-банк. На сохранно-
сти денег клиентов это никак не 
отразилось, так как основной 
целью хакеров было обрушение 
работы сайтов,  а  не  кража 
средств со счетов. Повышенную 
нагрузку испытала и Москов-
ская биржа, из-за чего были за-
держки в работе сайта, но связы-
вать это с хакерской атакой там 
не стали.

«На доступ к торгам участни-
ков или на сами торги такие на-
падки повлиять не могут, — поя-
снили «РГ» в пресс-службе 
Мосбиржи. — Дело в том, что, по 
крайнем мере, часть повышенной 
нагрузки на сайт была связана с 
повышенным интересом к изме-
нению цен активов, торгуемых на 
бирже, из-за проходящих в США 
выборов президента».

Центр мониторинга и реагиро-
вания на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ) зафиксировал DDoS-
атаки, подтвердили «РГ» в Банке 
России. В ней участвовали бот-се-
ти, состоящие из устройств «ин-
тернета вещей». «Мощность атак 
средняя. Нарушений доступности 
сервисов банков не фиксирова-
лось», — уточнили в пресс-службе 
регулятора.

DDoS-атака (в переводе с ан-
глийского «отказ от обслужива-
ния») ставит целью вывести из 
строя работу сервиса через пода-
чу огромного числа ложных за-
просов. Конечная цель — останов-
ка работы сайта. Последний раз 
серия крупных кибератак на бан-
ки РФ прошла в октябре прошлого 
года, также они были зафиксиро-
ваны в 2014-м и 2013-м.

В этот раз бесчисленные лож-
ные запросы посыпались на веб-

сайты как минимум пяти банков 
из топ-10 днем 8 ноября, сообщи-
ла «Лаборатория Касперского». 
Хакеры использовали сеть зара-
женных устройств, которая со-
стоит более чем из 24 тысяч ма-
шин. Половина устройств находи-
лись в США, Индии, Тайване и Из-
раиле, всего атака шла из 30 
юрисдикций.

Атака на Сбербанк не отрази-
лась на работе сайта, заверил за-
мпред правления кредитной орга-
низации Станислав Кузнецов. 

Днем 10 ноября атаки прекрати-
лись. «Потерь ноль. Сервисы все 
работают бесперебойно», — уточ-
нил он. 

Среди подвергшихся DDoS-
атаке оказался и Альфа-банк, оце-
нивший попытки хакеров нару-
шить работу сервисов как «доста-
точно краткосрочную и слабую». 
Пресс-служба ВТБ не подтверди-
ла, но и не опровергла кибератаку, 
заявив РИА Новости, что у банка 
«прекрасная интернет-защита, 
поэтому периодические попытки 

проведения DDoS-атак никак не 
отражаются на работе». Тем не 
менее вчера днем частные клиен-
ты ВТБ Банк Москвы не могли зай-
ти в личный кабинет на сайте, а в 
службе техподдержки сказали, 
что «знают о проблеме, решают 
ее, но когда интернет-банкинг 
станет доступным, не знают». 

Хакер, вероятно устроивший 
кибератаку, связался с изданием 
Motherboard и сообщил, что в 
списке ресурсов, которые он со-
бирался вывести из строя, были 
Росбанк, Банк Москвы, Альфа-
банк и Московская биржа.

Кибератаки приводят к финансо-
вым и репутационным потерям, 
если сайт банка долго недоступен.

Акцент

 Хакеры пытались обрушить 
и сайт Минэкономразвития 
России, но им это не удалось

Читайте также: Составлен рейтинг самых 
продаваемых иномарок с пробегом 
rg.ru/art/1329197

Самые громкие
хакерские атаки мира — 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4040

Стоимость бензина 
в России к концу 
года может увели-
читься в пределах 
одного процента

Читайте также: Скоростные 
поезда сбили цены 
на авиабилеты 
rg.ru/art/1325781
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11 НОЯБРЯ 2016 года воинская 
часть Федерального управления по 
безопасному хранению и уничто-
жению химического оружия в пос. 
Кизнер отмечает 75-ю годовщину 
со дня своего образования. Прика-
зом начальника Федерального 
управления генерал-полковника 
В.П. Капашина ряд военнослужа-
щих и лиц гражданского персонала 
награждены знаками отличия, по-
четными грамотами и благодарно-
стями. Достойно продолжая слав-
ные традиции дедов и отцов, изго-

тавливавших в годы Великой Оте-
чественной войны реактивные бо-
еприпасы к «Катюшам», нынеш-
ние военнослужащие части безо-
пасно избавляют страну от боевой 
химии. И нет никаких сомнений, 
никаких неразрешенных вопросов 
в том, что историческая миссия 
ими будет выполнена с честью в 
установленные сроки.

Подробнее о процессе химиче-
ского разоружения в Российской 
Федерации читайте материал на 
стр. 11.

Уничтожить  
до последнего боеприпаса

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Положением о пре-
миях Правительства Российской Феде-
рации в области образования, утвер-
жденным постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 28 авгу-
ста 2013 г. № 744, Межведомственный 
совет по присуждению премий Прави-
тельства Российской Федерации в 
области образования объявляет откры-
тый публичный конкурс работ на сои-
скание премий Правительства Россий-
ской Федерации 2017 года в области 
образования.

Представление работ должно произ-
водиться в соответствии с указанным 
Положением и Перечнем, образцами и 
требованиями,  предъявляемыми к 
оформлению прилагаемых к работе на 

соискание премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области образова-
ния документов. Опубликован на сайте 
«Российской газеты»: www.rg.ru.

Работы принимаются в Министерст-
ве образования и науки Российской 
Федерации по адресу: 125993, г. Москва, 
ул. Тверская, д.11, а также размещаются 
на сайте Правпремии.рф с даты публика-
ции настоящего объявления в «Россий-
ской газете» до 10 февраля 2017 года.

Телефон для справок: (8495) 629-32-
62, 629-10-28, 629-16-80. 

Работы, оформленные с нарушением 
указанных требований, не принимаются.

Представленные работы и прилагае-
мые к ним документы авторам не воз-
вращаются.

Объявление об открытом публичном конкурсе 
работ на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2017 года 
в области образования
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Публикацию комментирует 
Михаил Хазин

16

РАКУРС  В Подмосковье 
составили рейтинг 
необычных имен

Июнь в платье

Сергей Бабкин

СРАЗУ несколько необычных имен младенцев зареги-
стрировали ЗАГСы Подмосковья. Пожалуй, сильнее все-
го удивили родители, назвавшие своего сына Космосом.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе ГУ ЗАГС Москов-
ской области, у них в этом году родились так же Эдгар, 
Потап, Добромир, Доброслав, Булат, Моисей, Никон, 
Самсон, Соломон, Ермак, Авраам, Алмаз, Михей, Це-
зарь, Чингиз, Сервантес, Пантелей и Ной.

В фантазии не откажешь и подмосковным семьям, в 
которых родились девочки. Например, одну из новоро-
жденных назвали в честь героини повести Алексея Тол-
стого «Аэлита». А еще теперь есть Весна, Венера, Матро-
на, Луна, Офелия, Кармен, Мальвина, Матильда, Капито-
лина, Фёкла, Дурдона, Зоря, Искра, Июнь, Афродита, Ан-
тонина, Любава, Мелодия…

Как отметила начальник регионального управления 
ЗАГС Елена Филатова, многие родители при выборе име-
ни для детей обратились к религиозным или сказочным 
персонажам: так появились, например, имена Любава, 
Мальвина, Ассоль, Матрона, Добромир и Моисей.
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КРЕМЛЬ Корреспонденты «РГ» побывали в полку, 
где солдаты жалеют только о слишком коротком сроке службы

Вольно!
Игорь Елков

В 
соответствии с указом пре-
зидента идет призыв ребят 
и увольнение солдат, прохо-

дивших службу по призыву. Кор-
респонденты «РГ» выяснили, как 
расстаются с частью солдаты 
Президентского полка.

Легендарная песня Владими-
ра Шаинского «Через две зимы» 
написана 40 лет назад и сегодня 

актуальна наполовину, солдаты 
по призыву служат только год.

Одну зиму назад санинструк-
тор первой роты специального 
караула младший сержант Миха-
ил Рожков был призван в Прези-
дентский полк. 

Первым потрясением стала 
зарядка. Полковые казармы раз-
мещены в здании кремлевского 
Арсенала, он же заложенный  
Петром I «Цейхгауз». От Арсена-

ла бойцы бегут в сторону Мо-
сквы-реки, затем вдоль Тайниц-
кого сада в спортгородок. «Выбе-
гаешь на зарядку, и все вокруг ка-
кое-то нереальное, — восхищает-
ся Михаил. — Раннее утро, еще не 
рассвело. Над тобой башни с ру-
биновыми звездами — это просто 
в голове не укладывается!»

Михаил из Новосибирска, до 
призыва окончил педуниверси-
тет и успел полтора года порабо-

тать школьным учителем. Песня 
Шаинского, кстати, о нем: «Пись-
ма нежные очень мне нужны, я их 
выучу наизусть…». Письма Ми-
хаилу пишут его ученики.

О чем пишут? О себе, о школе. 
«И просят: Михаил Анатольевич, 
пожалуйста, только не оставай-
тесь на службу по контракту! — 
смеется младший сержант. — Де-
вочки требуют — вы нам обещали 
танец на выпускном. Мальчишки 
напоминают о лыжном кружке». 

Вообще-то в Сибири, как и по 
всей стране, дефицит педагогов в 
сельских школах. Достаточно 
отъехать от родного города на де-
сяток километров, и получишь 
вечную отсрочку от армии. 

«Даже в мыслях не было, — ка-
тегоричен кремлевец, задолжав-
ший толпе красавиц-сибирячек 
танцы на выпускных балах. — Я 
мечтал о Президентском полке, 
здесь служили дядьки. А после 
службы вернусь в школу».

«У меня в Президентском пол-
ку никто из родни не служил, — 
рассказывает младший сержант 
Даниил Калинин. — Но дед кадро-
вый военный, отец пошел по его 
стопам, сейчас в МЧС. После 
увольнения хочу служить в МВД 
в родном Ставрополе». У парня 
диплом аграрного университета, 
намерен получить второе выс-
шее образование, юридическое.

Юристом видит себя и стре-
лок первой роты ефрейтор Роман 
Голубев: «Я из Тюмени. До при-
зыва закончил Тюменский госу-
ниверситет. После армии плани-
рую получить еще и юридиче-
ское образование».

Роман раз десять видел вблизи 
президента, а сколько узнавае-
мых лиц — даже затрудняется пе-
речислить. Вероятно — всех.

«Когда увидел Кремль изну-
три, то не мог прийти в себя от за-
хлестывающих чувств, — призна-
ется ефрейтор Голубев. — Как я, 
парень из глубинки, мог оказать-
ся здесь?! И целый год видеть эту 
неописуемую красоту. Испыты-
ваешь гордость, и не только за 
полк. За свою страну».

Хотя, думаю, не все их поймут. 
Особенно те, кто уклоняется от 
призыва под хрестоматийным 
предлогом «жалко терять целый 
год жизни». Терять? Ну что вам 
сказать… Завидуйте молча.

… А на память о службе в пол-
ку каждый кремлевец увозит 
фото с генералом. Комендант Мо-
сковского Кремля генерал-лейте-
нант Сергей Хлебников фотогра-
фируется с каждым увольняю-
щимся составом. Едва ли в мире 
есть много боевых генералов, ко-
торые бережно хранят фото сво-
их солдат. Комендант Кремля — 
хранит. Всех, с кем служил.
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СПОР ФАС России 
возбудила дело 
в отношении Microsoft 

Ответят 
по программе

Сергей Куликов 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС Рос-
сии) привлечет к суду компанию Microsoft за злоупотре-
бление доминирующим положением на рынке.

Американского гиганта в области разработки про-
граммного обеспечения (ПО) заподозрили в нечестной 
игре. Как пояснила ФАС в своем официальном сообще-
нии, «компания Microsoft существенно сократила время 
для адаптации обеспечения совместимости антивиру-
сного ПО для сторонних разработчиков в отношении 
операционной системы Windows 10». А именно — с двух 
месяцев, которые отводились ранее, всего до 6 календар-
ных дней.

В этой ситуации ФАС не могла не отреагировать на 
обращение отечественных производителей. В частности, 
компания «Лаборатория Касперского» заявила о том, 
что сокращение срока этой самой адаптации «играет 
ключевую роль для своевременного выпуска версий ан-
тивирусного ПО». Проще говоря, компания, которая яв-
ляется в настоящий момент крупнейшим мировым про-
изводителем антивирусных программ, создала льготные 
условия для собственного продукта — программы 
Windows Defender. Которая включается автоматически, 
если другие подобные и альтернативные программы не 
успели адаптироваться к Windows 10. То есть кто не 
успел, тот опоздал.

Вчера глава Минкомсвязи России Николай Никифо-
ров заявил, что такие вопросы нужно решать на государ-
ственном уровне.

«Мы должны предложить альтернативу имеющимся 
продуктам и услугам, которые сегодня предлагаются 
миру на монопольных условиях», — отметил он.

ЖКХ 24 человека погибли 
с начала года в авариях 
лифтов

Опасная высота

Александр Мелешенко

ТЕКУЩИЙ год бьет рекорды по количеству аварий в 
лифтовом хозяйстве страны, закончившихся смертью и 
травмами. За восемь месяцев произошло 66 крупных 
аварий, в которых 24 человека погибли и 25 получили тя-
желые травмы, в то время как за весь прошлый год погиб-
ших было лишь 10.

Накопившиеся в отрасли подъемников проблемы вы-
нудили ее представителей вчера подписать открытое 
письмо к правительству. Главное предложение состоит в 
том, что компании, которые занимаются монтажом, ре-
монтом и обслуживанием лифтов, должны отбираться в 
ходе конкурсов, а не электронных аукционов. Ведь в по-
следних главную роль играет цена за выполнение работ. 
В ходе конкурса же можно прописать четкие требования 
к компаниям — опыт работы, техническая база, безава-
рийность и прочее.

— Когда произошла трагедия с детьми, погибшими 
на озере в Карелии, правительство приняло решение 
исключить детский 
отдых из системы 
электронных аукци-
онов, — напомнил 
член экспертного 
совета при Феде-
ральной антимоно-
польной службе РФ 
Андрей Моисеев. — 
То же самое необходимо сделать и со сферой монтажа и 
обслуживания лифтов.

В нынешних условиях лифты могут попасть в руки 
компаний, не имеющих должного опыта в их обслужива-
нии. Управляющие компании мчаще всего имеют слабое 
представление об устройстве лифтов. «Достаточно ска-
зать, что в перечне вопросов для аттестации управляю-
щих компаний, после которой им выдается лицензия, 
есть всего один вопрос по лифтам», — отмечает Моисеев.

Опасность совсем необязательно может представлять 
старый лифт. Подтверждением тому служит трагедия, 
произошедшая в начале этого года в элитном жилом ком-
плексе в Москве. А всего за последние пять лет в жилых 
домах Москвы произошли как минимум 17 ЧП в лифтах. 
Погибли 6 человек. Программа обновления лифтов в жи-
лых домах масштабная — в этом году в городе должны за-
менить около 6 тысяч подъемников, большая часть из 
которых уже введены в эксплуатацию. К выбору самих 
лифтов в столице обычно подходят серьезно, однако и 
тут может поджидать опасность. Как рассказал техниче-
ский директор Щербинского лифтостроительного заво-
да Юрий Радин, в стране зарегистрировано более 180 
производителей лифтов, но только у нескольких из них 
есть инженерная база. 

Всего в России сегодня эксплуатируется порядка 500 
тыс. лифтов, почти 90% которых — пассажирские. Около 
150 тыс. лифтов отслужили 25 лет и к настоящему време-
ни устарели и подлежат замене.

В России нуждается 
в замене почти каж-
дый третий лифт

Премьера Вчера состоялся пресс-показ фильма «28 панфиловцев»

Тот же снег… 

Сусанна Альперина

35 
миллионов ру-
б л е й  с о б р а л и 
люди на фильм о 
28 защитниках 
Москвы. Финаль-

ные титры картины «28 панфи-
ловцев» длятся более 20 минут — 
авторы внесли в них имя каждо-
го, кто помог. «Фильм сделан на 
народные деньги, и его можно 
считать народным», — сказал ав-
тор сценария и сопродюсер кар-
тины Андрей Шальопа. «Мы как 
сражались всей огромной стра-
ной — так всей огромной страной 
и кино снимаем», — сказал режис-
сер Ким Дружинин.

Фильм впервые показали в Мо-
скве — для профессиональной ау-
дитории кинокритиков и предста-
вителей СМИ. В специальном зале 
кинотеатра «Октябрь», что обо-
рудован системой «Долби Аура» — 
в фильме особый звук, чего стоит 
только «горловое пение», когда 
идут немецкие танки. Показали 
11 ноября, спустя 75 лет после 
обозначенных событий. 24 ноя-
бря фильм выходит в прокат. А по-
сле первого показа состоялся бри-
финг, на котором все желающие 
могли задать свои вопросы. 

Каковы же первые впечатле-
ния? Прежде всего, понимаешь 

самих авторов, которые говорят 
о том, что им не стыдно за свой 
проект, и не стыдно смотреть в 
глаза своим бабушкам и дедуш-
кам. Это — первое и самое важное. 
Второе — сейчас много говорят о 
новом киноязыке. Так вот — авто-
ры фильма «28 панфиловцев» на-
глядно показали, каков он — этот 
новый киноязык. Создатели того 

кино, какое было прежде, непре-
менно, рассказали бы довоенную 
историю каждого из героев, 
«привязали» бы зрителя к нему 
да так, чтобы тот плакал и пере-
живал, когда герой воюет, как за 
родственника. Тут же автор сце-
нария картины Андрей Шальопа 
утверждает, что «любовная ли-
ния неуместна в фильме о подви-

ге», а вот «ниточка» — отношения 
к тем женщинам, ради которых 
воюют, и тем, что остались дома, 
— она нужна. При этом авторы 
признаются, что очень любят со-
ветское кино про войну, опира-
лись на десятки по-настоящему 
хороших фильмов, и им хотелось, 
чтобы и в «28 панфиловцах» 
были аналогии. 

Фильм сделан так, что зритель 
все время ощущает себя в кадре. 
Это он томится долгим ожидани-
ем и подготовкой: «Спокойно 
ждем танки». Это он — то рус-
ский, то украинец, то казах, то 
бурят. Это он роет окопы и ма-
скирует орудия, сидит в укры-
тии, в окопе и блиндаже и решает, 
как именно убьет врага — связкой 

гранат, бутылкой с зажигатель-
ной смесью, пулей, штыком или 
топором. А может быть, даже ло-
патой. Неудивительно, что в ка-
кой-то момент кажется, что в 
зале начинает пахнуть дымом и 
гарью. Зритель видит вражеский 
танк словно в 3D-модели, но без 
очков — сверху, сбоку, снизу. При 
этом понимает главную мысль 
фильма — за родину не нужно 
умирать, за нее нужно пожить. 
Стоять — не «насмерть», а «на-
мертво». 

Главный герой картины — по-
литрук Клочков(Алексей Моро-
зов). Тот самый политрук Клоч-
ков, который и произнес знаме-
нитое «Отступать некуда. Позади 
— Москва». Даже раненный он 
умеет вдохновить бойца на бой: 
«Гриша, давай!» Однако в филь-
ме есть момент, когда в свете ноч-
ной луны звучат самые главные 
слова, ключевой монолог: «Се-
годня, затаив дыхание, на нас 
смотрит весь мир». И невольно 
любому передается мысль, что, 
какие бы ни были времена на дво-
ре, русский характер — он никуда 
не делся. Попробуй с такими 
иметь дело. 

В начальных титрах фильма 
указано, что фильм сделан при 
поддержке Фонда кино, мини-
стерства культуры, Российского 

Военно-исторического общества 
(РВИО) и студии «Казахфильм». 
Более того, к процессу подключи-
лись разработчики историче-
ской военной онлайн-игры War 
Thunder («Гром войны») — компа-
ния «Гайдзин Энтертейнтмент». 
Общий бюджет картины — 150 
миллионов рублей. Обозрева-
тель «РГ» спросила, не было ли 
соблазна сделать картину на не-
зависимые деньги, без помощи 
государственных структур. 

«Было бы здорово, если бы 
весь фильм был сделан при помо-
щи народного сбора — участия 
более чем миллиона человек, — 
ответил Андрей Шальопа. — Но то, 
что минкультуры выделил нам 
деньги и помог получить средст-
ва от Казахстана, это же хороший 
знак. Это как раз тот случай, ког-
да государство помогает народу: 
видит его чаяния и протягивает 
руку помощи. Мне кажется, так и 
должно происходить в цивилизо-
ванном мире».

Картина «28 панфиловцев» выйдет 
в прокат 24 ноября.

Акцент

 Фильм сделан на народные 
деньги. Финальные титры 
картины длятся более 
20 минут — авторы внесли 
в них имя каждого, кто помог
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Интересные факты: 
Правда о жизни и смерти 
героя-панфиловца 
политрука 
Василия Клочкова
rg.ru/art/1214441

Службу в Президентском полку Михаил Рожков, Роман Голубев и Даниил Калинин считают лучшим годом жизни.

ИНИЦИАТИВА 
Минсельхоз 
намерен 
ограничить 
время аренды 
частных 
сельхозземель

В ПОЛЯХ 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ

Елена Березина

МИНСЕЛЬХОЗ предлагает 
установить минимальные и 
максимальные сроки аренды в 
отношении сельхозземель, на-
ходящихся в частной собствен-
ности. Как стало известно «РГ», 
ведомство готовит поправки в 
Закон «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначе-
ния».

Сейчас такие ограничения 
установлены только в отноше-
нии участков, находящихся в 
государственной или муници-
пальной собственности. Сроки 
аренды колеблются от 3 до 49 
лет.

Этот же диапазон хотят рас-
пространить и на частные сель-
хозземли, рассказали «РГ» в 
минсельхозе. Большинство ре-
гионов поддерживает эту ини-
циативу. «Это создаст правовые 
гарантии для арендаторов, не-
сущих значительные финансо-
вые затраты, связанные с про-
ведением мелиоративных меро-
приятий, а также с поддержани-
ем земельного участка в состоя-
нии, пригодном для сельхозпро-
изводства», — поясняют в мин-
сельхозе.

Сейчас владельцы участков 
заключают договоры аренды на 
срок до одного года. Это создает 
риски, связанные с ненадлежа-
щим выполнением арендатора-
ми обязанности по воспроиз-
водству плодородия земель и 
поддержанию их в хорошем со-
стоянии, отмечают авторы по-
правок.

«Сельхозпроизводитель на-
ходится в неустойчивом поло-
жении, потому что придет кто-
то другой, посулит больше и до-
говор ему через год уже не про-
длят», — говорит Наталья Ша-
гайда, директор Центра агро-
продовольственной политики 
Института прикладных эконо-
мических исследований РАН-
ХиГС. 

Но у медали есть обратная 
сторона. «Сроки аренды до года 
не требуют регистрации. Для 
аренды свыше нужно провести 
межевание участка, позвать 
землемера, уточнить границы, 
— отмечает она.  — Оформление 
аренды на срок более года со-
пряжено с большими транзак-
ционными издержками». В ито-
ге значительная часть земли и 
оформляется в аренду по дого-
ворам до года.

Законопроект призван об-
легчить жизнь в первую оче-
редь сельхозтоваропроизводи-
телям и агропромышленным 
компаниям. Кроме того, изме-
нения позволят земельному го-
снадзору «повысить эффектив-
ность проведения проверок со-
блюдения требований земель-
ного законодательства» в отно-
шении частных участков, пере-
данных в аренду», считают в ве-
домстве.

Наталья Шагайда полагает, 
что государству также стоит 
озаботиться поддержкой фер-
меров: «Для этого субсидиро-
вать работы по оформлению 
участка для аренды. Минсель-
хоз несколько лет субсидиро-
вал работы по оформлению 
фермерами собственных участ-
ков. Эти деньги не были исполь-
зованы, потому что собствен-
ные участки фермеров более-
менее оформлены, а не офор-
млены как раз те участки, кото-
рые хотят брать в аренду. Лучше 
бы министерство включило в 
субсидирование оформление 
фермерами участков, не при-
надлежащих им на праве собст-
венности».

Сейчас владельцы 
участков зачастую 
заключают догово-
ры аренды на срок 
до одного года

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Ход призывной кампании в 2016 году»
14 ноября (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция, 

приуроченная к Всероссийскому дню  призывника.

В пресс-конференции примут участие: Алексей Князев, началь-

ник направления призыва и подготовки граждан к военной служ-

бе Главного организационно-мобилизационного управления 

Генштаба ВС РФ, полковник, и Андрей Дацко, заместитель на-

чальника Главного центра военно-врачебной экспертизы МО 

РФ, подполковник медицинской службы. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ПРОЕКТ Депутаты 
предлагают увеличить 
наказание за тонировку 
в три раза

Непроницаемые

Владимир Баршев

ВЧЕРА профильный комитет Госдумы рекомендовал к 
первому чтению законопроект, который в разы повыша-
ет ответственность за тонировку.

Автор этого проекта 1-й зампред Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Вячеслав Лыса-
ков. Он внес его в Госдуму еще в прежнем составе нижней 
палаты. Однако только сейчас этот законопроект имеет 
все шансы дойти до пленарного заседания. 

В проекте предлагается увеличить штраф за тониров-
ку с нынешних 500 рублей до 1500. При повторном попа-
дании — штраф вырастет до 5 тысяч рублей. 

Напомним, что автомобили с излишней тонировкой 
вообще запрещено эксплуатировать. Раньше за такое на-
рушение был предусмотрен не только штраф, но и запрет 
эксплуатации транспортного средства со снятием реги-
страционных знаков. Но когда автовладельцам дали воз-
можность изготавливать дубликаты регистрационных 
знаков, смысл в снятии номеров пропал. В результате за 
это нарушение осталось только одно наказание — штраф. 
Никаких обеспечительных мер не предусмотрено. 

Как пояснил корреспонденту «РГ» автор поправок Вя-
чеслав Лысаков, когда перестали снимать регистрацион-
ные знаки, количество затонированных автомобилей 
увеличилось в три раза. Штраф 500 рублей не оказывает 
на нарушителей должного воздействия. Значит необхо-
димо увеличить меру ответственности настолько, чтобы 
это больно било по карману. 

Впрочем, в ГИБДД нашли более изощренный метод 
наказания водителей наглухо затонированных автомо-
билей, который теперь применяется практически повсе-
местно. На первый раз выписывается штраф, водителю 
выдается постановление с требованием устранить нару-
шение. 

Причем на устранение даются сутки. Однако если по 
прошествии этих суток водитель попадается с тониров-
кой вторично, то его привлекают за неисполнение закон-
ного требования сотрудника полиции. А за это грозит 
уже арест до 15 суток. И водителей, которые пошли под 
арест за это нарушение, довольно много. 

Даже когда законопроект будет принят, он вряд ли от-
менит уже установившуюся систему. За неснятую тони-
ровку скорее всего также будут привлекать, как за неи-
сполнение законного требования сотрудника полиции. 

Напомним, что светопропускание лобового и пере-
дних боковых стекол должно быть не менее 75 процен-
тов. Такой светопропускаемости не обеспечивают даже 
прозрачные пленки. На задние стекла ограничений по 
тонировке нет. 

Согласно статистике ГИБДД по выявленным случаям 
незаконной тонировки лидерами по нарушениям стали 
Москва, Краснодарский край, Свердловская и Ростов-
ская области.

ПОЛИЦИЯ Столичное 
ГИБДД теперь 
возглавляет генерал

Заслужил

Владимир Баршев

ПРЕЗИДЕНТ присвоил специальные звания высшего 
начальствующего состава сотрудникам органов вну-
тренних дел. 

Среди тех, кто получил повышение, — начальник сто-
личного ГИБДД Виктор Коваленко. Он получил звание 
генерал-майора полиции. Как раз в День сотрудника ор-
ганов внутренних дел ему в торжественной обстановке 
вручили генеральские погоны. 

Напомним, начальником ГИБДД Москвы Виктор Ко-
валенко был назначен в марте прошлого года. В Госавто-
инспекции он служит с 1988 года. Причем начинал 
службу в качестве водителя. Кстати, его столичные под-
чиненные отмечают именно то, что он знает изнутри не 
только службу, но и сложности, которые выпадают на 
долю водителя. 

За его недолгий стаж в качестве начальника он успел 
довольно много. Например, именно при нем появилась 
скрытая форма патрулирования. То есть когда сотрудни-
ки ГИБДД передвигаются по дорогам на обычных авто-
мобилях без специальной окраски, выявляют наруше-
ния и сообщают о них экипажам, которые могут остано-
вить нарушителя. Дело в том, что если в потоке идет по-
лицейский автомобиль, то водители ведут себя прилич-
но. А если такого сдерживающего фактора нет, то некото-
рые могут начать чудить. 

Именно для выявления таких нарушителей и было со-
здано скрытое патрулирование. Эксперимент оказался 
удачным. Это позволило выявить большое количество 
нетрезвых водителей, лихачей и даже обнаружить склад 
нелегального оружия. 

Как прокомментировал новое звание корреспонден-
ту «РГ» сам Коваленко, сославшись на Суворова, у хоро-
шей армии не может быть плохого командира, а у плохо-
го командира не может быть хорошей армии. Он считает, 
что в присвоении ему очередного звания огромная за-
слуга его команды, его сотрудников. 

Редакция поздравляет начальника столичного ГИБДД 
с присвоением ему очередного столь высокого звания. 

ИНИЦИАТИВА МВД планирует ужесточить наказание 
для пьяных водителей

Уедут на три года
Иван Петров

В 
день полиции, который от-
мечался вчера, глава МВД 
Владимир Колокольцев 

рассказал о нескольких законо-
дательных инициативах, кото-
рые разрабатываются в поли-
цейском ведомстве. Так, по его 
словам, в настоящий момент 
МВД планирует увеличить нака-
зание за нетрезвое вождение. 
«Министерство внутренних дел 
прорабатывает вопрос об уве-
личении ответственности за 
данный вид правонарушений 
для того, чтобы срок лишения 
свободы превышал 3 года. Таким 
образом, данные деяния будут 
отнесены к разряду средней тя-
жести, что будет в большей сте-
пени соответствовать тяжести 
последствий», — рассказал ми-
нистр.

Генерал полиции Колоколь-
цев уточнил, что сегодня зако-
нодательство не позволяет при-
влечь к реальному лишению 
свободы водителей, которые 
сели в нетрезвом состоянии за 
руль впервые, так как это явля-
ется преступлением небольшой 
степени тяжести. В настоящее 
время за повторное управление 
транспортным средством в со-
стоянии опьянения предусмо-
трено наказание до двух лет ли-
шения свободы. Санкции рас-

пространяются и на водителей, 
отказавшихся от медосвиде-
тельствования.

При этом министр отметил, 
что сотрудники МВД надеются не 
только на изменения в законода-
тельстве: с начала текущего года 
они провели 41 тысячу профи-
лактических мероприятий по 
сплошной проверке водителей на 
употребление спиртного.

Также министр вчера проком-
ментировал появившиеся слухи 
о расформировании Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции. «Журналисты впра-
ве предполагать любые вариан-
ты развития событий, но я отве-
чу цифрами. За 9 месяцев теку-
щего года сотрудниками наших 
подразделений, которые концен-
трируются в своей вертикали на 
главк по борьбе с экономически-
ми преступлениями, выявлено 

93 тысячи преступлений, это 80 
с лишним процентов выявляемо-
сти всех экономических престу-
плений всей правоохранитель-
ной системы РФ», — сказал Коло-
кольцев.

По его словам, объем работы 
антикоррупционного главка не 
может быть перенесен в другие 
подразделения. «Ни уголовный 
розыск, ни другие ведомства и 
службы, они просто, ну в силу 
численного состава, не готовы с 
таким объемом справиться», — 
отметил министр.

Кроме того, Владимир Коло-
кольцев вчера вручил личному 
составу государственные и ве-
домственные награды. «В этот 
праздничный день позвольте 
выразить благодарность вам и 
всему личному составу МВД за 
добросовестный и самоотвер-
женный труд», — сказал глава 
МВД.

Безопасность Виктор Золотов объявил о завершении формирования 
Росгвардии

Гвардия готова

Михаил Фалалеев

Ф
ормирование струк-
туры Росгвардии, в 
том числе — перевод 
и з  М В Д  от р я д о в 
спецназначения, 

авиации, подразделений вневе-
домственной охраны и лицензи-
онно-разрешительной системы 
завершен. Об этом заявил дирек-
тор Федеральной службы войск 
национальной гвардии — главно-
командующий войсками нацио-
нальной гвардии генерал армии 
Виктор Золотов, проинспектиро-
вав питерский СОБР «Гранит», 
где вручил награды наиболее от-
личившимся офицерам. 

 По словам главкома, с момен-
та создания Росгвардии в апреле, 
в состав вновь образованной 
структуры вошли свыше 160 ты-
сяч теперь уже бывших сотруд-
ников МВД. Сейчас в Росгвар-
дии — 340 тысяч «штыков». Орга-
низационно эта федеральная 
служба делится на два компонен-
та — войсковой и территориаль-
ный. Войсковой — понятно: пол-
ки, оперативные бригады и диви-
зии, другие подразделения, ра-
нее входившие в состав внутрен-
них войск. 

А территориальные органы 
составили подразделения, до 
того входившие в органы вну-
тренних дел — вневедомственная 
охрана, полицейский спецназ, 
лицензионно-разрешительная 
служба. 

 В полицейском спецназе 
было около двух сотен отрядов 

общей численностью более 25 
тысяч бойцов. Из них — 82 СОБРа 
численностью более 5 тысяч со-
трудников, остальные — ОМОНы.

 Чем ОМОН отличается от СО-
БРа? В ОМОНе в основном служат 
контрактники — рядовые и сер-
жанты. Омоновцы должны пресе-
кать массовые беспорядки, охра-
нять политические, культурные и 
спортивные мероприятия, обес-
печивать порядок во время празд-
ников, народных гуляний. Это — 
силовой резерв полиции, послед-
ний, так сказать аргумент, когда 
беснующаяся толпа, например, 
экстремистов или футбольных 
фанатов, начинает громить витри-
ны, бить окна, переворачивать и 
жечь автомобили.

 Другая категория спецназа — 
СОБР — состоит из офицеров. 
Они — силовая поддержка опера-
тивников угрозыска, экономиче-
ской безопасности, то есть крими-
нальной полиции. Их зовут, когда 
надо задержать вооруженных, 
особо опасных преступников или 
освободить заложников. Без их 
участия не проводится практиче-

ски ни одна крупная операция по 
разгрому преступных сообществ 
и группировок. Численность этих 
элитных подразделений редко 
превышает полсотни офицеров. 

То, что собровцы — штучный 
товар, свидетельствует их специ-
альная подготовка, в чем убедился 
Виктор Золотов, посетив базу от-
ряда «Гранит». Это — не только 
особая, порой — уникальная систе-
ма, но и именитые инструкторы. 
Так, рукопашному бою здесь об-
учают не просто мастера спорта 
по различным видам единоборств, 
но и многократные чемпионы (!) 
мира. 

Даже выбор оружия здесь, 
можно сказать, индивидуальный. 
Что — правильно: у каждого «спе-
ца» — собственный, так сказать, 
боевой почерк, свои особенности 
поведения при задержании мате-
рых бандитов или освобождению 
заложников. Кто-то лучше стре-
ляет из пистолета, кто-то — из ав-
томата, есть и по-настоящему та-
лантливые снайперы. Из писто-
летов собровцы предпочитают 
«Стечкина», «Ярыгина» и прове-

ренного «Макарова». Есть и те, 
кто любит австрийский «Глок». 
Других иностранных образцов в 
СОБРе нет. 

А из автоматов — всевозмож-
ные модификации «Калашнико-
ва». Проверенная, надежная схе-
ма, да и с боеприпасами нет нераз-
берихи. Кстати, при операциях в 
населенных пунктах спецназовцы 
предпочитают свинцовые пули 
без оболочки, чтобы не было ри-
кошета и не гибли случайные 
люди.

 Общее у ОМОНа и СОБРа — 
участие в операциях против неза-
конных вооруженных формиро-
ваний и обезвреживание любых 
других вооруженных бандгрупп, 
независимо от их идейных воззре-
ний, национальной принадлежно-
сти и региона. 

В этом году собровцы задержа-
ли 7 тысяч преступников, из них — 
281 находившегося в розыске и 
332 — вооруженных, освободили 
19 заложников, изъяли тысячу не-
легальных стволов и 61 тысячу бо-
еприпасов. 

По сути это — наиболее боеспо-
собные подразделения, перешед-
шие из МВД в Росгвардию. За все 
время существования таких отря-
дов — а это 28 лет — 39 сотрудников 
стали Героями России, из них 28 — 
посмертно. Есть свой Герой и в пи-
терском «Граните» — капитан Вла-
димир Усачев, павший в 2000 году 
в бою за Грозный.

 В Санкт-Петербурге Виктор 
Золотов вручил личный штандарт 
новому командующему Северо-
Западным округом национальной 

гвардии России генерал-лейтенан-
ту Сергею Захаркину. Символич-
но, что торжественная церемония 
прошла в Георгиевском зале Эр-
митажа, олицетворяющем воин-
скую славу России. 

Кстати, штаб округа располо-
жен в одной из пристроек к Зимне-
му дворцу, где в царское время 
была казарма 1-й роты Преобра-
женского полка, охранявшей дво-
рец. И сегодня тоже Эрмитаж — 
под защитой вневедомственной 
охраны, недавно переданной в 
Росгвардию. Вот такой историче-
ский круговорот.

Впрочем, для Виктора Золото-
ва, помимо символичности мо-
мента, было важно особое стра-
тегическое значение Северо-За-
падного округа. Поэтому именно 
здесь он и объявил о завершении 
формирования национальной 
гвардии. Войска округа здесь не 
только обеспечивают правопо-
рядок, но и вместе с погранични-
ками прикрывают государствен-
ную границу, в том числе и со 
странами НАТО — Прибалтийски-
ми государствами и Норвегией. 
На Росгвардии Северо-Запада ле-
жит ответственность за безопа-
сность некоторых портов Север-
ного морского пути, в том числе — 
Мурманска. 

И, что особенно важно, на тер-
ритории округа расположена 
атомная электростанция, кото-
рую тоже охраняет национальная 
гвардия. 

Подавляющее большинство под-
разделений Роcгвардии можно 
отнести к категории спецназа.

Акцент

 Законодательство не позво-
ляет лишать свободы водите-
лей, севших в нетрезвом 
состоянии за руль впервые

Акцент

  Рукопашному бою здесь 
обучают не просто мастера 
спорта, но и многократные 
чемпионы мира

Работодателям организаций лесного 
хозяйства Российской Федерации

от 10 ноября 2016 г. № 14-4/10/В-8270
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отрасле-

вое соглашение по лесному хозяйству Российской Федерации на 2016 — 
2019 годы между Федеральным агентством лесного хозяйства и Професси-
ональным союзом работников лесных отраслей Российской Федерации 
(далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 12 августа 2016 г., регистрационный № 9/16-19, 
размещено на официальном сайте Министерства труда и социальной защи-
ты Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций лесного хозяйства Рос-
сийской Федерации, не участвовавшим в заключении соглашения, присое-
диниться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерство 
труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в уста-
новленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться распространенным на этих работодате-
лей.

Врио Министра труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Вовченко
В связи с технической ошибкой, письмо министра труда и социальной 

защиты РФ от 1 ноября 2016 г. № 14-4/10/В-8051, опубликованное в 
«Российской газете» № 253 от 9 ноября с.г., 

считать недействительным.
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ПРОБЛЕМА Почему приемным
детям не рады в обычных 
школах?

Хочу учиться

Наталья Лебедева

К А ЖДА Я пятая семья, усыно-
вившая ребенка, сталкивается с 
трудностями, когда пытается 
устроить его в обычную образо-
вательную школу. Лишь 16 про-
центов таких детей способны са-
мостоятельно освоить школьную 
программу, другим требуется по-
мощь. Но школы не готовы и не 
хотят помогать, взваливая весь 
груз ответственности на плечи 
приемных родителей.

Таковы данные опроса, кото-
рый провели Фонд профилакти-
ки социального сиротства и бла-
готворительный Фонд содейст-
вия семейному устройству де-
тей-сирот «Измени одну жизнь» 
в 54 регионах страны. С прось-
бой инициировать обсуждение 
этой проблемы представители 
фондов обратились в аппарат 
Уполномоченного при президен-
те РФ по правам ребенка.

— Это очень важная тема, по-
тому что сегодня наблюдается 
рост семейного устройства де-
тей-сирот, приемных семей ста-
новится больше, вместе с тем 
растет и количество проблем, с 
которыми они сталкиваются, — 
сказала Кузнецова. — Трудности 
и непонимание, с которыми стал-
кивается ребенок в школе, — 
лишь одна из них.

Часто вместо профессиональ-
ных советов и предложения по-
мочь родители слышат от учите-
лей: «Что вы от него хотите — он 
же детдомовский! Он никогда не 
догонит нашу программу! Пере-
ведите вашего ребенка в другую 
школу!»

По словам детского омбудсме-
на, это вопрос внутренней куль-
туры учителя и вообще человека. 
Предвзятое отношение к детям 
из детского дома может прояв-
ляться и со стороны родителей 
других школьников. Вопрос в 
том, как создать комфортную 
среду для приемных детей и из-
менить отношение к ним со сто-
роны общества. 

— Нужны не только законода-
тельные изменения, но и про-
граммы повышения квалифика-
ции педагогов, формирование 
среды принятия ребенка таким, 
каков он есть, — перечисляет 
Анна Кузнецова.

По словам детского омбудсме-
на, большинство детей, остав-
шихся в федеральном банке си-
рот, — подростки. Многие из них 
столкнулись с жестоким обраще-
нием в семье и получили непро-
стой жизненный опыт в сирот-
ских учреждениях.

— Школы должны быть готовы 
принять таких детей и помочь им 
адаптироваться, — сказала она.

ПРОЦЕСС

Суд повторно 
арестовал 
имущество 
Белых

ОСТАВИЛИ
С ДОМОМ

Иван Егоров

БАСМАННЫЙ суд столицы вче-
ра повторно наложил арест на 
имущество экс-губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых.

До этого Мосгорсуд отменил 
обеспечительный арест и отпра-
вил материалы дела на новое 
рассмотрение. По словам адво-
катов, кроме подмосковного 
участка, речь шла об автомобиле 
Nissan 2011 года выпуска, двух-
комнатной квартире в Перми, а 
также доле в другой пермской 
квартире, полученной его роди-
телями. Кроме того, суд наложил 
арест на несколько десятков ты-
сяч рублей, находящихся на бан-
ковских счетах экс-губернатора. 
После возвращения дела в Бас-
манный суд, следствие повторно 
попросило арестовать имущест-
во, исключив из него лишь тре-
бование об аресте земли с садо-
вым домом в Подмосковье, кото-
рый принадлежит бывшей жены 
обвиняемого — Элле Белых.

Как отметил в суде следова-
тель, обеспечительный арест не-
обходим для исполнения приго-
вора в части взыскания штрафа. 
И предоставил документы о том, 
что Белых владеет двумя кварти-
рами в Перми, автомобилем 
Nissan, а также банковскими 
счетами, где имеются остатки 
средств. Что касается земельно-
го участка и дома в Одинцовском 
районе Подмосковья, то пред-
ставитель СКР согласился с тем, 
что земельный участок и садо-
вый дом были перерегистриро-
ваны на бывшую жену Белых. По 
его словам, правомерность этой 
сделки сейчас уточняется, но 
оснований для ареста этого иму-
щества в настоящий момент не 
имеется.

В итоге суд решил удовлетво-
рить ходатайство. Таким обра-
зом, под арестом остались две 
квартиры в Перми, машина и 
счета бывшего губернатора. Сам 
Никита Белых сообщил суду, что 
он был единственным губерна-
тором, у которого не было слу-
жебного автомобиля, а своим 
Nissan Patrol, который в данный 
момент также арестован, он 
пользовался в служебных целях.

СУД 
Уличной 
гонщице 
добавили 
работ

ШТРАФНОЙ 
УДАР

Владимир Баршев

СУД рассмотрел очередную пор-
цию неуплаченных известной 
стритрейсершой Марой Бакда-
сарян штрафов.

В итоге к 230 часам обяза-
тельных работ прибавилось еще 
180. За один штраф 40 часов, и 
за четыре штрафа по 35 часов. 
Итого получилось 410 часов. 
Всего рассмотрено 14 штрафов. 
По одному из штрафов админи-
стративное дело было прекра-
щено, по другому назначено 10 
суток ареста. По всем осталь-
ным различное количество ча-
сов обязательных работ.

Суду предстоит рассмотреть 
еще 53 штрафа. Слушания будут 
проходить практически каждый 
день до 21 ноября включитель-
но.

Сегодня адвокат гонщицы 
Алена Дорнак попросила не на-
казывать подзащитную обяза-
тельными работами. По ее сло-
вам, у нее сахарный диабет, по-
рок сердца, бронхиальная астма 
и удалена селезенка. Также у 
участницы гонок на «Гелендва-
гене» после аварии на Кутузов-
ском проспекте диагностирова-
ны: кровоизлияние в мозг, трав-
ма позвоночника, ушиб легких 
и закрытый перелом правой по-
ловины грудной клетки. Однако 
на судью это не произвело впе-
чатления.

Когда количество обязатель-
ных работ достигло 370 часов, 
сама Багдасарян сообщила, что 
это уже страшно.

Приступить к общественным 
работам она сможет сразу после 
того, как закончится админи-
стративный арест.

Вид работ определят органы 
муниципальной власти по со-
гласованию с ФСИН. В случае 
уклонения от них, ей могут на-
значить штраф до 300 тысяч ру-
блей или заменить наказание 
арестом вплоть до 50 суток.
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СКАНДАЛ У Киева сдали 
нервы в общении 
с Брюсселем на тему 
безвизового режима

Скандалят 
по поводу виз

Петр Лихоманов

В ЧЕТВЕРГ украинский МИД опубликовал на своем 
сайте сообщение, адресованное «европейским партне-
рам», очень похожее на ультиматум. «Дальнейшее от-
кладывание решения ЕС о введении безвизового режи-
ма для граждан Украины — недопустимо», — гласил заго-
ловок. В сообщении, несмотря на внешнюю диплома-
тичность формулировок, в полной мере переданы нега-
тивные эмоции, испытанные в среду заместителем ми-
нистра иностранных дел Еленой Зеркаль во время 
встречи с главой представительства ЕС на Украине 
Хьюго Мингарелли.

Выставленный украинским МИДом текст, по сути, яв-
ляется перечислением обид, якобы нанесенных Киеву 
«европейскими партнерами» за последнее время, и жа-
лобами на отсутствие взаимности со стороны Брюсселя. 
Например, Зеркаль 
напомнила коллеге, 
что Украина испол-
нила все критерии 
Плана действий по 
либерализации без-
визового режима — 
общим числом под 
полторы сотни пун-
ктов, и даже ввела 
электронные декла-
рации «в соответст-
вии с лучшими евро-
пейскими стандартами борьбы с коррупцией». Но во-
прос безвизового режима, как известно, даже не внесен в 
повестку ближайшей сессии Европарламента, вопреки 
последнему клятвенному обещанию президента Украи-
ны Петра Порошенко открыть границы в ноябре.

Поэтому Зеркаль рассчитывает, что институции и 
страны ЕС «уже в ближайшее время приложат допол-
нительные усилия» для первоочередного удовлетворе-
ния светлой украинской мечты о краткосрочных и су-
губо туристических поездках в Европу без визовых 
формальностей.

Также представитель Киева выразила удивление, что 
Еврокомиссия увеличила долю российского топлива в 
газотранспортной системе OPAL, причем без «предвари-
тельных консультаций с украинской стороной», чем яко-
бы были попраны нормы Соглашения об ассоциации Ук-
раины и ЕС. В связи с этим казусом она напомнила Мин-
гарелли, что у Брюсселя есть определенные обязательст-
ва перед Киевом, которые следует исполнять. Также в 
разговоре речь шла и о неудовлетворительном поведе-
нии Нидерландов, стоящих непреодолимой преградой на 
пути полной ратификации уже помянутого соглашения.

Заявление МИД Украины с кричащим заголовком — 
лишь очередная демонстрация искаженного представле-
ния местных властей о своем месте на карте мира и в ев-
ропейских делах. Отличие заключается только в том, что 
если депутаты Верховной рады еще в июле закатывали 
истерики в Европарламенте из-за безвизового режима, 
то МИД созрел для такого поведения только сейчас.  Воз-
мущение чиновников можно понять: если большинство 
проблем и невыполненных обещаний пропаганда при-
вычно списывает на «российскую агрессию», то отмена 
виз — последний еще живой фетиш украинского общест-
ва,  формально зависит только от Европы.  При этом у 
внешнеполитического ведомства не хватает духа сооб-
щить гражданам, что лидерам ЕС сегодня просто не до 
Украины и ее проблем, за исключением тех случаев, ког-
да эта страна сама становится проблемой. 

Следим за ситуацией Вчера действующий и избранный президенты США
встретились в Белом доме

Двое в кабинете: Обама и Трамп
Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

Д
ействующий прези-
дент США Барак Оба-
ма встретился в Белом 
доме с избранным гла-
вой государства До-

нальдом Трампом. Выступая пе-
ред Белым домом, Обама заявил, 
что между ним и Трампом есть 
«существенные разногласия», 
но обещал «профессионально» 
передать власть: «Мирная пере-
дача власти — отличительная 
черта нашей демократии, и мы 
продемонстрируем это миру».

Ранее Обама позвонил Трам-
пу и поздравил его с победой на 
выборах. «Мы теперь все болеем 
за его успехи в объединении 
страны и руководстве ею, — под-
черкнул Обама. — Мы в одной ко-
манде, не демократы или респу-
бликанцы, а американцы, в пер-
вую очередь патриоты, и хотим 
лучшего для страны. Именно это 
я и услышал от Трампа». Пресс-
секретарь Белого дома Джош 
Эрнест сообщил журналистам, 
что предстоящая встреча его на-
чальника с Трампом «будет ин-
тересной». Ее основной темой 
станут вопросы передачи власти 
от действующей к новой адми-
нистрации, которая полностью 
завершится с инаугурацией 
Трампа 20 января 2017 года. Эр-
нест дал понять, что в Белом 
доме разочарованы результата-
ми выборов, а у Обамы сохраня-
ются опасения в отношении 
предстоящего президентства 
Трампа. Но представитель Бело-
го дома подчеркнул, что обеспе-
чение плавной передачи власти 
«является одним из приорите-
тов для действующей админи-
страции». Кроме того, по тради-
ции вскоре встретятся действу-
ющая и новая первые леди Ми-
шель Обама и Меланья Трамп, 
хотя пока конкретной даты не 
анонсировано.

Интерес к встрече Обамы и 
Трампа высокий: ведь еще не-

сколько дней назад Обама на 
агитационных митингах назы-
вал Трампа «непригодным для 
президентства», человеком, 
«которому нельзя доверить 
ядерные коды». Да и Трамп не 
скупился на критику в адрес Об-

амы, обещая развернуть вспять 
его ключевые реформы, вклю-
чая знаковую реформу здраво-
охранения Obamacare и чуть ли 
не обвиняя его в создании ДАИШ 
(экстремистская группировка, 
запрещена в РФ).

Помимо вопросов передачи 
власти в четверг Трамп получит 
первую возможность присмо-
треться к интерьеру своей буду-
щей резиденции, в которой он, ве-
роятно, захочет сделать ремонт. 
Интерьер пентхауса бизнесмена 

в Нью-Йорке, вызывавший бур-
ное обсуждение общественности, 
до предела загружен позолотой и 
хрусталем в стиле Людовика XIV 
и Версальского дворца и совсем 
не похож на убранство Белого 
дома. Пока же, как сообщает Fox 

News, для Трампа уже готовят но-
вый президентский лимузин, в 
который он в первый раз сядет на 
инаугурации.

МИД Украины 
перечислил обиды, 
якобы нанесенные 
Киеву «европейски-
ми партнерами»

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5411

Действующий американский лидер Обама и избранный президент США Трамп оставили разногласия за дверями Белого дома и сконцентрировались на передаче власти.
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КОММЕНТАРИЙ Кому и что сулят результаты выборов в США

Победители и проигравшие
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Р
еспубликанец Дона льд 
Трамп одержал сенсацион-
ную победу на выборах пре-

зидента США 8 ноября. В этой 
связи стоит разобраться, для 
кого этот сюрприз стал прият-
ным, а кому впору рвать волосы 
на голове.

Окружение Трампа
На заре предвыборной кампа-

нии шансы бизнесмена оценива-
лись как нулевые. Его экстрава-
гантные заявления нередко шо-
кировали Америку и все мировое 
сообщество. А многочисленные 
скандалы вокруг него грозили 
стать несмываемым пятном на 
репутации всех, кто находился 
рядом с ним. Поэтому публично 
поддержать Дональда Трампа 
или работать в его предвыбор-
ном штабе было немалым ри-
ском, на это решались редкие по-
литики. Ставка была рискован-
ной, но окупила себя с лихвой. 
Вовремя запрыгнувшие в поезд 
Трампа могут рассчитывать на 
стремительный карьерный взлет.

Среди них губернатор Индиа-
ны Майкл Пенс, который станет 
вице-президентом США. А эк-
сперты не исключают, что, полу-
чив опыт и укрепив имидж, он 
станет одной из самых влиятель-
ных фигур Республиканской 
партии и в будущем может по-

пробовать силы и в президент-
ской гонке.

Мало кому известный всего 
год назад сенатор из Алабамы 
Джефф Сэйшенс одним из пер-
вых поддержал Трампа и стал со-
ветником его кампании по во-
просам национальной безопа-
сности. Теперь его считают од-
ним из основных претендентов 
на должность министра обороны.

Взлет Трампа возвращает на 
политическую арену бывшего 
мэра Нью-Йорка Рудольфа Джу-
лиани, бывшего спикера палаты 
представителей Ньюта Гингрича, 
которого СМИ называют воз-
можным госсекретарем США, гу-
бернатора Нью-Джерси Криса 
Кристи. Все они поддержали биз-
несмена еще до его победы на 
праймериз.

Белая Америка
После выборов 2012 года эк-

сперты писали некрологи Ре-
спубликанской партии, указы-
вая на то, что ее опора только на 
консервативных белых избира-
телей — путь в политическое не-
бытие. Демография Америки не-
умолимо меняется, цветные 
меньшинства — все большая 
часть населения и, соответст-
венно, электората. Согласно 
прогнозу Pew Research Center, к 
середине столетия белые будут 
составлять 46 процентов насе-
ления, латиноамериканцы — 24 
процента, темнокожие — 13 про-

центов,  выходцы из Азии  — 
14 процентов.

В условиях, когда белые изби-
ратели разделены между демо-
кратами и республиканцами 
примерно пополам, поддержка 
меньшинств считалась ключе-
вой. Сегодня подавляющее боль-
шинство цветных меньшинств, в 
основном менее состоятельных, 
чем белые американцы, голосует 
за демократов, которые выступа-
ют за дополнительную социаль-
ную нагрузку на государство. Со-
гласно экзит-поллам, Клинтон 
поддержали 74 процента нацио-
нальных меньшинств.

Победа Трампа показала, как 
в погоне за меньшинствами мож-
но потерять большинство. Из тех, 
кто проголосовал за Трампа, — 87 
процентов белые. Сегодня белые 
избиратели все еще составляют 
около 70 процентов электората. 
И относительно небольшой сдвиг 
в этой группе перекрыл все преи-
мущество Клинтон среди нацио-
нальных меньшинств. Она усту-
пила Трампу белый рабочий 
класс с оглушительной разницей 
в 48 процентов.

В долгосрочной перспективе с 
демографией, конечно, придется 
считаться, но сегодня списывать 
белую Америку со счетов еще 
рано.

Американские военные
«Многие сравнивают этот день 

с днем, когда был ликвидирован 

Усама бен Ладен, — так проком-
ментировал результаты выборов 
один из американских офицеров 
газете The Hill. — Солдаты чувству-
ют, что Трамп позаботится о них и 
исправит все, что они считают не-
правильным об армии». Если в об-
щенациональных опросах Клин-
тон в среднем опережала Трампа, 
то среди военных он был безуслов-
ным фаворитом. По исследованию 
Military Times, его поддерживал 41 
процент служащих, а Клинтон — 
только 21 процент. Согласно ис-
следованиям, опыт последних лет 
отбил у военных охоту заниматься 
строительством демократии на 
Ближнем Востоке — а это как раз 
то, за что последовательно высту-
пала Клинтон. Сегодня американ-
ские служащие считают, что США 
стоит сконцентрироваться только 
на борьбе с терроризмом и на ре-
шении собственных проблем, а не 
вливать военные и финансовые 
ресурсы на продвижение своих 
ценностей за рубежом. Именно та-
кую позицию занимает Трамп.

Оружейное лобби
В последние годы в Америке 

обострилась дискуссия о свобод-
ном обороте оружия. Каждый 
случай массового расстрела лю-
дей сопровождался волной при-
зывов ввести ограничения. Новое 
звучание эта тема получила по-
сле того, как в Сан-Бернардино 
исполнителями массовых рас-
стрелов оказались сторонники 
террористов. Администрация Ба-
рака Обамы пыталась добиться 
ограничений на продажи автома-
тического оружия, но лобби ору-
жейных производителей удава-
лось блокировать эти инициати-
вы. С Трампом оружейники мо-
гут спать спокойно. После каждо-
го случая гибели людей в резуль-
тате стрельбы в общественных 
местах он настаивал: «Будь у них 
оружие, они сумели бы себя за-
щитить». 

Разделенные штаты 
Америки

Позади ожесточенная и пол-
ная агрессии предвыборная кам-

пания, которая, по единогласно-
му мнению экспертов, продемон-
стрировала глубочайший раскол 
в американском обществе.

С одной стороны — культур-
ные элиты и национальные 
меньшинства, сконцентриро-
ванные в мегаполисах прибреж-
ных районов и поддерживаю-
щие либеральные ценности, со-
циальную роль государства. С 
другой — более консервативное 
население в сельской местно-
сти. Особенно наглядно это смо-
трелось в ходе подведения ито-
гов выборов президента на кар-
тах штатов, раскрашенных в за-
висимости от имени победителя 
по округам: островки синего 
цвета демократов с центрами в 
крупных мегаполисах, окружен-
ные красным республиканским 
морем загородных районов. Фе-
номен такой поляризации аме-
риканского общества позволяет 
экспертам говорить о существо-
вании двух практически не пе-
ресекающихся Америк. А в ходе 
предвыборной кампании в СМИ 
не редкость заголовки о «Разде-
ленных штатах Америки». «Вы-
боры практически стали куль-
турной гражданской войной 
между двумя Америками», — 
считает обозреватель журнала 
The Atlantic Рональд Браун-
штейн.

Обама проиграл
Победа Трампа ставит под уг-

розу многое из наследия, кото-
рое рассчитывал оставить после 
себя Обама. Трамп обещал отме-
нить реформу здравоохране-
ния — столп внутриполитических 
достижений действующего пре-
зидента, даже условно носящий 
его имя: Obamacare. Республика-
нец выступал против участия 
США в крупнейшем торговом со-
глашении — Транстихоокеан-
ском партнерстве, а также про-
тив сделки по ядерной програм-
ме Ирана. Это в числе главных 
внешнеполитических достиже-
ний Обамы. А контроль респу-
бликанцев над обеими палатами 
конгресса дает Трампу дополни-

тельные рычаги. Президент эту 
угрозу понимал, а потому бро-
сил весь свой политический вес в 
пользу Клинтон, которая должна 
была сохранить это хрупкое на-
следие. В последний месяц он вы-
ступал на митингах за нее по не-
сколько раз в неделю. Не помо-
гло. Ведь в бюллетенях был не 
Обама, а Клинтон.

Провал истеблишмента
Отторжение Трампа полити-

ческой верхушкой США было 
беспрецедентным для кандидата 
одной из двух основных партий. 
Ему противостояли не только де-
мократы, бизнесмена отказыва-
лась поддерживать и многие по-
литики выдвинувшей его Респу-
бликанской партии, возмущен-
ные его поляризующей ритори-
кой. С критикой Трампа высту-
пало абсолютное большинство 
американских СМИ, как поддер-
живающих демократов, так и ре-
спубликанцев, уверяя, что тот в 
принципе непригоден для выс-
шей должности.

Американцы все это проиг-
норировали. Почему? По дан-
ным исследования Reuters/
Ipsos, проведенного в день голо-
сования, 75 процентов респон-
дентов заявили, что «Америке 
нужен сильный лидер, который 
отберет эту страну обратно от 
богатых и наделенных влас-
тью», 72 процента согласны с 
тем, что «американская эконо-
мика заточена под нужды де-
нежных мешков и политиков», 
68 процентов считают, что по-
литическим партиям наплевать 
на их проблемы. А 76 процентов 
считают, что «СМИ заинтересо-
ваны в том, чтобы зарабатывать 
деньги, а не сообщать правду». 
Разочарование истеблишмен-
том и недоверие к нему налицо.

Трамп практически не тратил 
деньги на дорогостоящую теле-
визионную агитацию. Его сеть 
активистов на местах была в не-
сколько раз меньше, чем у Клин-
тон. Трамп отказался публико-
вать налоговую декларацию.

Клинтон делала все по учебни-
ку. Собрала больше средств спон-
соров и пожертвований. Развер-
нула мощную сеть активистов. 
Выиграла дебаты. Но ее расчеты 
смели цунами эмоций рядовых 
американцев, разочарованных в 
правящем классе. Трампа недоо-
ценивали раз за разом. Ему пред-
сказывали поражение на прайме-
риз. Потом на выборах. Оши-
блись все.Ожесточенная предвыборная гонка выявила глубочайший раскол в американском обществе.

Акцент

 Победа Трампа показала, как 
в погоне за меньшинствами 
можно потерять большинство ПЕРЕМЕНЫ Новое 

правительство Эстонии 
останется верным линии 
Брюсселя

Таллин меняет 
курс?

Константин Волков

В ЭСТОНИИ впервые за 17 лет произошла смена влас-
ти. Случилось это фактически в одночасье — 7 ноября 
был избран Юри Ратас, новый лидер крупнейшей в стра-
не оппозиционной Центристской партии, а уже 9 ноября 
в парламенте был поставлен вопрос о вотуме недоверия 
премьеру Таави Рыйвасу. Вотум поддержали 63 голосами 
против 28, и страна осталась без правительства.

«Главная причина отставки премьера — усталость оп-
позиции от правящей реформистской партии, поэтому 
как только центристы получили нового лидера, они пош-
ли в атаку», — рассказал «РГ» Рейн Тоомла, политолог 
Института политических исследований Йохана Шутте. 

«Влияние на радикальную смену состава правящих 
партий в Эстонии, возможно, оказала и смена президен-
та США», — считает эстонский политолог и историк 
Игорь Розенфельд.

Новым премьером Эстонии может стать именно Юри 
Ратас как руководитель второй, а в последнее время фак-
тически и первой по популярности партии, имеющей 
значительную парламентскую фракцию. По словам То-
омлы, его шансы на успех близки к 90 процентам. Но это 
не означает, что страну ждут изменения. «Большие пере-
мены в Эстонии прошли четверть века назад, и не стоит 
ждать сейчас чего-то подобного, — считает Тоомла. — Воз-
можно, будет изменена система пособий, инициируют 
вопрос об изменении шкалы налогов с пропорциональ-
ной на прогрессивную. Но в целом все останется так же». 
Это касается и отношений с Россией. «Таллин стремится 
иметь такую же политику в отношении Москвы, как ЕС и 
НАТО, поэтому не стоит ждать, что новое правительство 
вдруг начнет проводить собственный курс, отличный от 
линии Брюсселя. Тем более что реформисты и центристы 
очень близки по духу и вместе заседают в Европарламен-
те», — говорит Тоомла. Впрочем, Розенфельд настроен бо-
лее оптимистично: «Новая коалиция, вероятно, будет 
пытаться восстановить эти отношения, в течение долго-
го времени сознательно блокировавшиеся. В то же время 
радикальных шагов на данном направлении ждать не 
приходится, учитывая сохранение влияния США и ЕС».

Есть еще нюанс — эстонских центристов до сих пор по-
дозревают в наличии какого-то «тайного» договора с Мо-
сквой, и, по мнению Тоомлы, есть вероятность, что они 
попытаются доказать, что эти подозрения необоснован-
ны. В противном случае они могут потерять поддержку 
правых, входящих в оппозиционную коалицию.
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ПРОЕКТ Как из клипа 
родился новый 
социальный проект 
Жить.РФ

Как песня 
не ныть помогает

Наталья Лебедева, Александр Алексеев

ВЫПУСКИ новостей не дают расслабиться: катастрофы, 
военные действия, теракты, несчастные случаи, сумас-
шедшие, открывающие стрельбу по живым мишеням, во-
дители на неуправляемых автомобилях, врезающиеся в 
остановки… Мы сочувствуем горю других людей и тихо 
благодарим Бога, что это случилось не с нами. Но беда мо-
жет прийти в каждый дом, и нужно найти силы, чтобы 
просто жить дальше. Новый социальный проект ЖИТЬ.РФ, 
объединивший уже десятки тысяч людей, помогает найти 
в себе ту недостающую опору, в которой так нуждается че-
ловек, оказавшийся в беде.

Началось все с песни композитора Игоря Матвиенко 
«Жить», которая заставила уже более 8 миллионов чело-
век (столько посмотрели видеоклип) задуматься над тем, 
как это «научиться просто жить». У каждого свой рецепт — 
новый солнечный день, победа в соревновании, переезд в 
Сочи, первый шаг сына, любимый человек рядом, очеред-
ной день, отвоеванный у неизлечимой болезни…

— Мне кажется, чтобы быть счастливым человеком, 
нужно жить в любви и любить, — делится своим секретом 
оперная певица Хибла Герзмава. — От любви спинка ров-
ная, глаза горят и голос звучит. Поэтому любите друг друга 
и живите в здравии и в любви.

Для участницы шоу «Голос» Юлии Самойловой, став-
шей для многих символом человека, стремящегося к побе-
де над собой, главное в жизни — никогда не унывать и идти 
к своей мечте.  «Я мечтала быть на сцене, и вот я здесь», – 
говорит она.

А начинать нужно с себя, уверен музыкант Александр 
Маршал: «С малого — не подрезать на поворотах, не уби-
вать животных. Наша жизнь — очень короткий промежуток 
времени. Надо радоваться, просыпаясь по утрам, быть до-
брым, отзывчивым».

Опыт За год в России погибает целый город наркоманов. Кого можно спасти?

Возвращенцы
Елена Яковлева 

Р
оссия ежегодно теряет 
целый город людей, по-
гибших от наркомании. 
Здесь статистика — тра-
гедия. Показатели не по-

правишь общими «системными 
мерами». Помочь можно лишь 
при условии, если важен каждый 
человек. О том, как борются за 
спасение каждого в двух реаби-
литационных церковных цен-
трах, где ежегодно выздоравли-
вают около сотни человек, рас-
сказывает наш корреспондент. 

Добровольный срок
«Кто ты?» — спрашивает та-

бличка на бетонном столбе по-
среди глухих лесов и болот. «За-
чем ты?» — уточняет через сто ме-
тров другая. «Никакой души 
нет», — усмехается пятая. «Добро, 
сделанное тобою сегодня, люди 
забудут завтра. Все равно. Делай 
добро», — упорствует девятая. 
Невероятно удивляет десятая, 
сообщающая, что впереди желез-
нодорожный переезд.

— Считайте, что это религиоз-
ная пропаганда, — смеется врач-
нарколог Елена Рыдалевская.

 Пропагандистом выступает 
отец Александр Захаров, настоя-
тель храма царственных страсто-
терпцев. Дорога среди болот и ле-
сов ведет к нему. И к большому 
красивому бревенчатому дому, 
растянутому в длину бесконеч-
ной думой, — русский ли он терем 
или финский коттедж. 

Вокруг храма и терема стран-
ная пустота. Все тот же отец 
Александр, отменный тракто-
рист по давним, досвященниче-
ским занятиям, осушает здесь 
болото и запланировал два пру-
да. Один уже сделал, заселил кар-
пами, попадаются размером до 
локтя. Но не в этом тайна про-
странства. А в том, с виду свобод-
ное, открытое, оно на самом деле 
закрыто. В нем проведена неви-
димая граница, которую нельзя 
пересекать тем, «кто в тереме 
живет». Где церковь, дом, пруд, 
ферма, быть можно, а дальше - 
нельзя. Уйти можно в любой мо-
мент, но насовсем. На время 
нельзя. Один парень из Новоси-
бирска  твердо решил уйти, со-
брался, дошел до границы, где 
только планируют поставить 
шлагбаум. Остановился. Запла-
кал. И повернул назад.

В большом тереме в селе Соло-
губовка живут наркоманы и ал-
коголики. За год пытающиеся 
превратиться здесь во вчераш-
них наркоманов и алкоголиков. И 
— заново — в хороших отцов, заме-
чательных мужей, безупречных 
налогоплательщиков.

Дверь открывается в огром-
ную столовую. Большие кирпич-
ные печи, длинные столы, по сте-
нам портреты последнего царя и 
всей его царственной родни.  Нас 
сажают с мороза за стол. А за про-
тивоположным столом длинный, 
спокойный, незамороженный, но 
в  меру разговорчивый ряд реа-
билитантов. 

Самым экзотичным среди 
них был цыган Роман. 43-летняя 
живая копия Пушкина не умела 
читать и писать. Мать и отец ли-
шены родительских прав, сестра 
погибла от наркотиков. Попав в 
тюрьму несовершеннолетним, 
он почти не покидал ее. Однажды 
интервал между выходом и но-
вой посадкой составил один 
день. Из Сологубовки несколько 
раз исключался за трату денег 
на девочек и выпивку (это пра-
вилами запрещено). Но возвра-
щался. И дошел этот свой амый 
необычный и добровольный 
срок до конца. В заключитель-
ном спектакле — апофеозе мест-
ной арт-терапии — прочел по 
складам товарищами чуть хули-
гански переиначенного Пушки-
на: «И я там был, То зелье пил… В 
темницу сел еще зеленый, И 

мент ученый свои мне сказки го-
ворил». Сологубовка ответила 
ему овациями. 

Расспрашивать их надо осто-
рожно. Нельзя узнавать фами-
лию. Нельзя снимать. Один из 
бывших реабилитантов (теперь 
он здесь воспитатель-консуль-
тант) восстановился в родитель-
ских правах и забрал троих детей 
из детдома. «Что обо мне под-
умают воспитатели в детсадике и 
учителя в школе, узнав, что я на-
ркоманил?» — объясняет свою 
нелюбовь к фотоаппаратам.

— Меня сюда Бог привел, — го-
ворит с виду качок Леонид с воо-
душевленной серьезностью. - Но 
первые дни я хмуро думал: секта. 

( Это не самое экзотичное 
первое впечатление о Сологу-
бовке. Другой вспоминает: а я 
присмотрелся, вижу, не секта, 
молиться не обязывают, работой 
не душат, и решил: нас тут откар-
мливают «на органы»).

Леонида — у него и «химия», и 
алкоголь — спас его друг и рабо-
тодатель. Поняв, как все плохо, 
он кинулся к своему отцу. Тот 
знал про «Сологубовку». Леони-
да с разбитыми руками и ногами 
просто посадили в машину и 
привезли сюда.

В Сологубовку, как и в еще 
один православный реабилита-
ционный центр в селе Пошитни 
Псковской области, почти никто 
не приезжает со светлыми моти-
вами: а начну-ка я жить по-ново-
му.

— Те, кто попал сюда, как пра-
вило, дошли до дна, — рассказы-
вает Елена Рыдалевская. —У всех 
тяжелые жизненные ситуации - 
закрыли двери родные, в спину 
дышат кредиторы, лежат повест-
ки в милицию. Желание «жить 
по-новому» возникает уже здесь. 
Но почти обязательно.

Выравнивание души 
на тракторе и без

Классика российской наркоре-
абилитации — опыт Евгения Ройз-
мана и его «Города без наркоти-
ков». Жесткие методы с приковы-
ванием наркоманов наручниками 
к батарее стали предметом следст-
венных и судебных разборок. 
Пока общество этому то сочувст-
вовало, то возмущалось, вызрели 
совсем другие методики и опыты.

Принцип Сологубовки — очень 
доброе отношение к человеку. За-
висимый не должен быть голод-
ным, злым, усталым, одиноким. 
Ему нужна постоянная поддержка 
товарищей по реабилитационно-
му центру. Никто не должен на 
него рявкать, смотреть презри-
тельно, унижать. Ругаться, мате-
риться запрещено. Естественно, 
срываются. И тогда тебя ждут раз-
говоры с «братьями» и обязатель-
ное «прошу прощения». Ну а за-
втра на занятиях сядешь на «вы-

равнивание». Это терминология 
их психологической взаимопомо-
щи. Сложной, включающей и 
Миннесотскую методику лечения 
зависимости, и опыт общества 
анонимных алкоголиков, и их соб-
ственную теперешнюю практику. 
Здесь все  ведут «дневники 
чувств», два раза в неделю ходят 
на самоанализ.

И к «птичьему языку» психоте-
рапии все привыкли. Даже отец 
Александр может сказать: «Ладно, 
я пошел на трактор, «выравни-
ваться».

Первое, что происходит с чело-
веком в Сологубовке, — от него 
уходит утилитарный взгляд на 
других. Все заняты твоей душой. 
Никто тебя здесь не использует 
как рабсилу. Самая тяжелая рабо-
та — мытье посуды.

Мы привыкли к утилитарной 
уценке, а то и социальному циниз-

му. «Сброд», говорим с презрени-
ем о наркоманах и алкоголиках, 
«падшие люди», «не стоит тратить 
силы, они не встанут». Бесчувст-
венная прагматика не безоснова-
тельна: алкоголизм занесен в пе-
речень неизлечимых болезней. Но 
должен быть шанс.

Мысль, что он должен быть, у 
врача-нарколога Елены Рыдалев-
ской возникла в знаменитую вто-
рую половину 80-х. Она еще была 
далека от веры, от церкви, от со-
здания благотворительного фонда 
Диакония. Просто искала смысл 
жизни и как начинающий врач 
мечтала о создании центра для из-
бавления от алкогольной и нарко-
тической зависимости. Прошло 
30 лет, и вот центр работает с уни-
кальной статистикой.

— У нас 60 процентов ремиссии, 
— говорит постоянно окормляю-
щий наркозависимых иерей Алек-
сей Жигалов. — Такой высокий 
процент, что мы стараемся громко 
не говорить о нем. Пусть лучше 
кто-то перепроверит со стороны. 

В Сологубовке обычно живут 
26 наркоманов и алкоголиков. Ка-
жется, капля в море, даже если 
образцовая. Но примерно столько 
же живут в церковном реабилита-
ционном центре в деревне Пошит-
ни Псковской области. Каждые 
полгода — новая смена, значит, в 
год 100 человек. 

Содержание одного реабили-
танта обходится в 306 тысяч. 
Среднее тюремнрое заключение  
вместе с судами в разы дороже.

В Сологубовке перебывали 
«пациенты» из 40 регионов Рос-
сии. Реабилитант Павлик вообще 
прилетел из ЮАР. Дорогостоящее 
лечение на месте не давало резуль-
тата, и отчаявшийся отец, имиг-
рант-серб, любивший Россию, 
пришел к православному священ-
нику со словами: а давайте поса-
дим его в российскую тюрьму. 
Священник урешил, что это 
«слишком крайний вариант для 
Павлика», и парень оказался в Со-
логубовке. Он уже 3 года в ремис-
сии.

— Но по большому счету мы не 
считаем ремиссию результатом, — 
уточняет Елена Рыдалевская. — Ре-
зультат — изменение качества жиз-
ни. Чтобы можно было смотреть 
людям в глаза, не краснея.

У Романа изменилось качество 
жизни: он  год был трезвый, сей-
час иногда срывается, но до сих 
пор на свободе. 

И у Павлика из ЮАР измени-
лось качество жизни: у него семья, 
ребенок.

Холодная мать, сбежавший 
отец

«Я вырос в Петербурге, на ули-

це Дыбенко, видел, как ребята 
один за другим «снаркоманива-
ются», и никогда не допускал 
мысли, что сам могу так. Но в 90-х 
наркосцена изменилась. Появи-
лись рейвы, порошки, позволяю-
щие круто повеселиться в ночных 
клубах. Я начал с курительных ве-
ществ. Героин сначала даже не по-
чувствовал». Александру Ф.. про-
лечившемуся, вынырнувшему и 
приезжающему из Петербурга в 
Сологубовку как консультант, го-
ворить о прошлом трудно. А како-
во женщинам,  зависимость кото-
рых считается более неизлечи-
мой?

В Сологубовке и Пошитни ра-
ботают только мужские реабили-
тационные центры. Но в Петер-
бурге, в Александро-Невскую лав-

ру, где устроен дневной стационар 
для зависимых,  приходят и жен-
щины.

« Представиться могу только 
вымышленным именем, — говорит 
красивая молодая женщина. — 
Пусть меня зовут Марина».  «Ма-
рина» стоит у огромных окон в ко-
ридоре корпуса Александро-Не-
вской лавры — вдохновенная, 
счастливая. Она была в стауцио-
наре, потом пропала, главный пси-
холог, заметив  это, кинулся ее ис-
кать. Не ошибся: невидимо ни для 
кого она по-черному пила вечера-
ми.

Выпивать - по немногу, по 50 
грамм - начала давно. Теперь уве-
рена, что в «Лавре» ей стоило ока-
заться раньше. Сейчас в группы по 
12 человек сюда принимают даже 
несовершеннолетних.

— Недавно мы провели опрос, — 
рассказывает руководящий всей 
реабилитационной работой Лав-
ры с зависимыми протоиерей 
Максим Плетнев — Из 97 человек, 
которые побывали у нас, более 50 
процентов находятся в ремиссии. 
Узнают о нас из «сарафанного ра-
дио». Принимаем мы всех, без ре-
лигиозных различий. Помощь бес-
платная. Деньги брать нам кажет-
ся безнравственным.

 «Лечение» такое же многосо-
ставное, как и в Сологубовке. «Мы 
ведем археологические «раскоп-
ки» души и личности», — говорит 
главный психолог центра Олег Бо-
гачев. На вопрос о результатах 
раскопок с ходу дает ответ: «Глав-
ная причина — «холодная» или 
«вообще мертвая» мать». Недо-
статок любви и тепла в раннем 
детстве — почти обязательный 
атрибут для детей, которых мате-
ри не хотели. И это создает почву 
для зависимости. Другая край-
ность — гипермама. Чрезвычайная 
материнская забота оборачивает-
ся нежеланием нарушать привыч-
кии создавать свою семью. « Сепа-

ратность, отделенность очень 
важна для молодого человека, — 
объясняет Богачев. — И тут нужен 
отец, он обычно выводит ребенка 
в социум». А у 90 процентов стра-
дающих зависимостью отцов нет.  
«Их социализация затруднена, и 
роль «отца» для мальчиков в со-
стоянии сыграть только армия, — 
уверен Богачев, — хоть от нее сей-
час и модно прятаться». Кроме 
«раскопок души» (ради «рестав-
рации личности») здесь есть мно-
жество вспомогательных практик 
— от помощи невропатолога до 
арттерапии. «В  Петербурге вся го-
родская среда сплошная арт-тера-
пия», — смеется Олег Богачев. 

Акцент

 Присмотрелся, вижу, не секта, 
молиться не обязывают, 
работой не душат, и решил:  
нас тут точно откармливают 
«на органы»

Принцип «Сологубовки»: зависимый не должен быть голодным, злым, усталым, одиноким. 

Акцент

 Павлик прилетел из ЮАР. 
Дорогостоящее лечение 
на месте не дало результата, 
и отчаявшийся отец решил 
посадить его в тюрьму 
в России

 Леонид поначалу мрачно думал — 
секта. Теперь благодарен: Бог меня 
сюда привел.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Матвиенко, 
композитор, продюсер:

— Мы все куда-то спешим, торопимся, у нас нет времени на сопере-

живание и сочувствие  —  и песня «Жить» как бы напоминает всем 

нам, что любому человеку, оказавшемуся в трудной ситуации, 

нужно с кем-то вместе разделить эту боль или даже трагедию. Это 

и есть главная задача проекта — помочь людям, которым сейчас 

плохо, или напомнить тем, кто их окружает, что друзьям, близким 

нужна их помощь.

Бывает, что жизнь загоняет вас в черный ящик и просвета не вид-

но. Мне повезло, что в 30 лет я принял крещение, благодаря Лео-

ниду Петровичу Дербеневу, который, можно сказать, привел меня 

к вере. В тяжелые моменты я стараюсь поговорить с батюшкой, 

исповедаться, причаститься. Это помогает. А истории, которые 

люди рассказывают на сайте Жить.рф — в этом и есть исповедаль-

ность, когда ты делишься своей бедой с другими становится легче 

на душе. Мне особо дороги песни: «Конь», «Ты неси меня, река», 

«Березы», «Тучи». Они, хочется верить, помогают людям жить.

#Жить
Валерий Сюткин:
Пока живы родители, понимаешь, что между тобой и вечностью 

кто-то стоит. А вот когда кого-то теряешь, остаешься с вечностью 

один на один. Это произошло со мной, когда я потерял папу. Но 

нужно идти дальше. Потери невосполнимы, просто ты живешь 

уже в другой системе координат. Но все-таки живешь.

Светлана Назаренко:
Один мой друг всю жизнь прекрасно видел, и вдруг — отслоение 

сетчатки глаз. Слепота. Когда мы с ним встречаемся, я удивляюсь 

тому, как ему удается чаще, чем мне, пребывать в хорошем настро-

ении. Он сейчас делает больше добрых дел, да и в принципе более 

активен, чем когда со зрением проблем не было. Если у вас сейчас 

все есть — не ждите, когда у вас появится мотивация, создавайте 

эту мотивацию сейчас, когда вы здоровы, живы и на самом деле 

счастливы.

Даша Ахмедова:
Жить для меня — это самое большое счастье! Это то, о чем я молю 

перед сном и сразу после. Моя жизнь — борьба с онкологией, поэ-

тому жить — значит получить высшую награду за все испытания! 

Николай Кузьмин:
Когда мне был 21 год, я попал под поезд. Потерял руку и ногу. Жить 

не хотелось. Но благодаря моей жене и родным я быстро попра-

вился. Вскоре закончил университет, нашел работу. Родилась доч-

ка, потом сын. Теперь я понимаю, что надо жить ради детей, жены и 

родителей.

Ирина Нехаева:
Жить, радуя своих близких возвращением домой после трудного 

дня на работе, забирать свое чадо из детского сада, где он так отча-

янно тебя ждет, закупаться в магазине всякой вкусной ерундой, 

чтобы домашние растормошили пакет, удивляясь тому, сколько 

там всего вкусного. Жить — это проводить, возможно, последние 

дни у постели близкого тебе человека, стараясь запомнить ка-

ждую черточку его лица. Жить — значит нуждаться в ком-то и быть 

кому-то нужным, важным...

Анна Кирсанова:
Для меня #жить — значит заботиться о своей 10-месячной дочери-

инвалиде, таких на земле 500 человек всего! Поэтому я обязана 

создавать все условия для качественной жизни малышки, потому 

что у нее есть одна только Я.

Игорь Матвиенко: Если наш проект хоть кому-нибудь помо-
жет преодолеть препятствие или боль — цель достигнута.
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Полностью текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1330553

СПРАВКА «РГ» 
Более 70 центров для  реабилита-
ции наркоманов, 14 - для ресоциа-
лизации, 13 амбулаторных цен-
тров, 34 консультационных пун-
кта созданы сегодня РПЦ. Ежегод-
но открывается 10 новых струк-
тур.
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Нацио-
нальный оператор по обращению с радиоактивными отходами» 
(далее — ФГУП «НО РАО») (Заказчик), адрес: 119017, Москва, 
ул. Пятницкая, д. 49А, стр. 2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, 
информирует, что в соответствии с Федеральным законом от 23 но-
ября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№372, организуются общественные обсуждения предварительных 
материалов оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности по размещению и сооружению пункта захороне-
ния радиоактивных отходов 3 и 4 классов (Челябинская область, 
Озерский городской округ) — далее общественные обсуждения 
ПМ ОВОС. 

Итоговое заседание общественных обсуждений ПМ ОВОС, про-
водимых на основании постановления администрации Озерского 
городского округа Челябинской области от 03.11.2016 № 2938 
в соответствии с Порядком организации общественных обсужде-
ний документации, обосновывающей намечаемую в связи с реали-
зацией объекта экологической экспертизы хозяйственную и иную 
деятельность, утвержденным постановлением администрации 
Озерского городского округа от 13.09.2013 № 2833, состоится 
16 декабря 2016 года в 16.00 в здании Информационного центра 
ФГУП «ПО «Маяк» (далее — ИЦ Маяк), расположенного по адре-
су: 456780, г. Озерск, Челябинская обл., ул. Ленина, 32А.

Организатором общественных обсуждений является ФГУП 
«НО РАО». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изо-
ляции радиоактивных отходов 3 и 4 классов на весь срок их потен-
циальной опасности. Местоположение намечаемой деятельности: 
ЗАТО г. Озерск.

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду деятельности по размещению и сооруже-
нию приповерхностного пункта захоронения радиоактивных от-
ходов 3 и 4 классов в Озерском городском округе Челябинской об-
ласти доступно для ознакомления на официальном сайте ФГУП 
«НО РАО» в сети Интернет по адресу: www.norao.ru. Примерные 
сроки проведения процесса оценки воздействия на окружающую 
среду: с 15.08.2015 до завершения разработки и утверждения про-
ектной документации.

ПМ ОВОС доступны для ознакомления с 16.11.2016 
по 17.01.2017 в здании ИЦ Маяк, расположенного по адресу: 
456780, г. Озерск, Челябинская обл., ул. Ленина, 32А, и размещены 
в сети Интернет на официальных сайтах администрации Озерско-
го городского округа по адресу: www.ozerskadm.ru и ФГУП «НО 
РАО» по адресу: www.norao.ru.

Заинтересованные стороны могут представлять замечания 
и предложения по ПМ ИОВОС письменно в Журнале учета вопро-
сов и предложений, размещенного в ИЦ Маяк по адресу: 456780, 
г. Озерск, Челябинская обл., ул. Ленина, 32А, и в электронном виде 
по адресу электронной почты info@norao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 и п. 7.2 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требова-
ниями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча Надым» информирует 
общественность о проведении общественных слушаний по проект-
ной документации:

«Скважины газовые эксплуатационные горизонтальные на 
пласты ТП1-5 (в морской части) Харасавэйского ГКМ» в составе 
стройки «Эксплуатационное бурение. Харасавэйское ГКМ», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Подземные резервуары для захоронения отходов бурения 
скважин газовых эксплуатационных и наблюдательных Хараса-
вэйского ГКМ» в составе стройки «Эксплуатационное бурение. Ха-
расавэйское ГКМ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) при строительстве, эксплуатации и 
выводе из эксплуатации подземных резервуаров, а также рекуль-
тивации нарушенных земель.

Намечаемая деятельность:
строительство скважин газовых эксплуатационных  

№ 2014 куста газовых скважин № 1, № 2036 куста газовых скважин 
№ 3, № 2167 куста газовых скважин № 16 Харасавэйского ГКМ;

строительство подземных резервуаров для захоронения отхо-
дов бурения скважин газовых эксплуатационных и наблюдатель-
ных Харасавэйского ГКМ.

Цель намечаемой деятельности:
эксплуатация сеноман-аптских отложений Харасавэйского 

ГКМ;
захоронение отходов бурения скважин газовых эксплуатацион-

ных и наблюдательных Харасавэйского ГКМ.
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-

ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский 
район.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Надым» (629730, ЯНАО, 
г.  Надым, ул. Пионерская, д. 14, тел.: (3499) 56-77-00, e-mail: 
manager@nadym-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Разработчик документации на строительство подземных 
резервуаров: ООО «Газпром геотехнологии» (123290, г. Москва, 
ул. 1-я Магистральная, д. 11/2, тел.: (499) 940-27-49, e-mail: mail@
gazpromgeotech.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-20-07, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2016 г. – январь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 14 ноября по 14 декабря 
2016 года в общественных приемных по следующим адресам:

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6А, 
офис 2, Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал»;

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
Администрация муниципального образования Ямальский рай-
он, Управление по делам малочисленных народов Севера (каби-
нет 2а).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 14 декабря 2016 года в 14.30 по 
адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи 
Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская централизованная клубная 
система «Центр национальных культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЕ Шахта им. С.М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» оповещает о про-
ведении общественных обсуждений по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по рекультивации нарушенных 
земель на западной окраине г. Ленинска-Кузнецкого площадью 395 га.

Замечания и предложения направлять по адресу: г. Ленинск-Кузнец-
кий, пр. Кирова, 56, каб. 416, тел.: (838456) 31422. 

Там же можно ознакомиться с подробной информацией и датой про-
ведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Руководствуясь желанием донести до общественности подроб-
ную информацию о предполагаемом строительстве водозабора в 
районе р. Таас-Юрэх, АО «РНГ» объявляет о проведении обще-
ственных слушаний.

Руководители общества и института «Гипровостокнефть» пред-
ставят проектную документацию «Обустройство Восточных бло-
ков Среднеботуобинского НГКМ. Водозаборное сооружение ков-
шового типа в районе р. Таас-Юрэх».

Слушания состоятся 13 декабря 2016 г. в 16.00 в Администрации 
МО «Мирнинский район», Республика Саха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Ленина, д. 19.

Ознакомиться с проектной документацией, направить рекомен-
дации и предложения возможно по координатам:

1. Муниципальное казенное учреждение «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский район» РС(Я), 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, +7(41136)46965, mkuksu@mail.ru.

2. АО «РНГ» (ИНН 7703508520, ОГРН 1037789063476), Рос-
сийская Федерация, г. Мирный, ул. Комсомольская, д. 9/2, 
+7(495)6627133, доб.5835, Пискунов Дмитрий Олегович – менед-
жер по связям с муниципальными и государственными органами, 
piskunov@rngoil.ru.

3. АО «Гипровостокнефть», 443041, Российская Федерация, 
г. о. Самара, Красноармейская ул., д. 93, +7(846)3321880, Зуев Па-
вел Александрович – начальник отдела ТЭИПП, Pavel.Zuev@
giprovostokneft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Объявление о проведении общественных обсуждений Проект-
ной документации, включая раздел оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), по объекту: «Строительство полигона 
ТБО в п. Сосьва».

Название объекта: «Строительство полигона ТБО в п. Сосьва».
Местоположение: Сосьвинский городской округ, Свердловская 

область, Серовский район, квартал 305 (выделы 18, 19, 22, 23) 
Сосьвинского участка Сосьвинского участкового лесничества Со-
тринского лесничества.

Цель проекта: предотвращение или смягчение воздействия этой 
деятельности на окружающую среду и связанных с ней социаль-
ных, экономических и иных последствий. Полигон предусмотрен 
для строительства свалки бытовых отходов 4—5 класса опасно-
сти.

Заказчик: Администрация Сосьвинского городского округа, 
Свердловская область, Серовский район, р.п. Сосьва, ул. Толмаче-
ва, 45.

Сроки и место проведения: 12 декабря 2016 года в 17.30 в здании 
РКСК по адресу: Свердловская область, Серовский район, р.п. 
Сосьва, ул. Балдина, 35, фойе, 2 этаж.

Ответственный орган за организацию общественного обсужде-
ния : Администрация Сосьвинского городского округа.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Проектная документация, включая материалы ОВОС, доступны 

для ознакомления с 12.11.2016 в рабочие дни пн.— чт. с 8.00 до 17.15, 
птн. С 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, по 12 декабря 2016 года 
включительно по адресу: р.п. Сосьва, ул. Толмачева, 45, каб. № 15. 
Для регистрации замечаний и предложений в кабинете находится 
журнал регистрации предложений и замечаний.

Глава администрации
Сосьвинского городского округа Г.Н. Макаров

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЛАГОУСТРОЙСТВО «Лужники» 
снова станут самым 
зеленым «городом спорта»

Футбол 
начинается 
с парка

Сергей Бабкин

ТЕРРИТОРИЯ спорткомплекса «Лужники» войдет в чи-
сло самых зеленых уголков Москвы. Такое заявление сде-
лал мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев ход работ по 
благоустройству спортивного городка.

Недавно «РГ» уже писала о завершении основных работ 
по реконструкции арены «Лужники», которая станет глав-
ным стадионом Кубка конфедераций в 2017-м и чемпиона-
та мира по футболу 2018 года. К этому же времени решено 
создать и огромный парк вокруг спорткомплекса. Вчера 
там высадили первые деревья, которые уже следующим ле-
том придадут совершенно новый облик спортивному го-
родку.

— Недавно строители завершили важный этап рекон-
струкции «Лужников»: на поле появился современный га-
зон, один из лучших в Европе, — сказал Собянин. — Сейчас 
архитекторы приступили к озеленению парка. Здесь выса-
дят более 1 тысячи деревьев и 50 тысяч кустарников. 
Спортивный городок станет одной из самых зеленых зон в 
Москве. Здесь можно будет не только заниматься спортом, 
но и просто с удовольствием гулять.

Клены, липы и кусты сирени решили сажать именно 
сейчас, потому что саженцы находятся в состоянии покоя, 
ноябрьский холод им не угрожает, рассказал главный ар-
хитектор проекта по благоустройству парка Игорь Нико-
нов: «Территория вокруг арены должна стать новым пар-
ком отдыха. Одна из главных наших задач — воссоздать ли-
повую аллею, которая была здесь в 1950-е годы».

Напомню, примерно с месяц назад завершилось благо-
устройство Лужнецкой набережной: проезжую часть там 
сузили до двух полос, а на остальной территории теперь 
тоже можно гулять, бегать, кататься на велосипедах и ро-
ликах. Полностью оборудованы площадки для «турникме-
нов», благодаря которым Москва заслужила репутацию 
мировой столицы воркаута. А поклонники спокойного от-
дыха облюбовали большую деревянную лестницу, которая 
появилась вместо гранитного спуска к Москве-реке: на ее 
ступенях можно сидеть, загорать или просто посидеть с 
любимой книгой или мольбертом и кистью.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

За шесть лет в Москве отремонтировано более 170 объектов 

ГУВД. Есть и новые здания. Посетив вчера одно из них — отдела по-

лиции по району Сокол, мэр города Сергей Собянин поздравил со-

трудников столичной полиции с их профессиональным праздни-

ком.

По словам градоначальника, Москва вместе с министерством 

внутренних дел и дальше продолжит модернизировать матери-

ально-техническую базу правоохранительных органов. В столи-

це уже отремонтированы более 170 объектов, включая 54 район-

ных отдела. До конца года капремонт завершится еще в шести 

зданиях. «Мы строим новые и реконструируем старые, — сказал 

глава города. — В ближайшие годы будут построены еще 25 зда-

ний ГУВД и других служебных помещений». Новый «дом» отдел 

полиции Сокола получил на Новопесчаной улице. Там долгое вре-

мя пустовало старое двухэтажное здание. Его и решили отдать 

полицейским. На капремонт полувековой постройки ушло чуть 

больше четырех месяцев. Привели в порядок фасад и кровлю, за-

менили окна и двери, обновили инженерные сети и коммуника-

ции. В дежурной части установили металлические двери повы-

шенной прочности. Для маломобильных граждан оборудовали 

пандусы и туалеты.

В обновленном отделе будут служить 92 полицейских. До новосе-

лья они ютились в жилом доме. А здесь и простора больше, и усло-

вия для работы лучше. Есть и где отдохнуть после напряженных 

рабочих будней. Можно, например, погонять шайбу на хоккейном 

корте, заняться воркаутом на специально оборудованной для это-

го площадке или подтянуть свою физическую форму в новом 

спортивном зале.

Подготовил Сергей Жуков

СОЦЗАЩИТА Столичным бездомным есть где согреться

Помощь приходит вовремя 
Светлана Батова 

П
ять автобусов «Социаль-
ного патруля», припарко-
ванных у столичных во-

кзалов, приходят в наступившие 
холода на помощь бездомным в 
Москве. А за Ярославским вокза-
лом на Краснопрудной улице ор-
ганизован еще и пункт срочной 
социальной помощи. Голодных 
здесь накормят, замерзших — со-
греют. Об этом сообщил Павел 
Келлер, замруководителя депар-
тамента труда и соцзащиты Мо-
сквы.

Всего на улицах столицы, как 
правило, зимуют 10—12 тысяч 
человек — точно подсчитать не-
возможно. Есть среди них и 
окончательно опустившиеся 
люди, и оказавшиеся на улице 
случайно, из-за чьих-то махина-
ций с квартирами, а также быв-
шие заключенные. За десять ме-
сяцев этого года через службу 
помощи департамента соцзащи-
ты «Социальный патруль» прош-
ли 2758 лиц без определенного 
места жительства. Более 400 из 
них вылечили, 200 восстановили 

паспорта гражданина РФ, 158 
установили группу инвалидно-
сти, 148 помогли оформить пен-
сию, 130 — найти работу, 108 
устроили в дома-интернаты, 13 
москвичам восстановили права 
на квартиры. А 153 иногородних 
отправили домой по месту про-
писки.

Зимой бомжей в Москве ста-
новится больше. Все они знают, 
что на пяти вокзальных площа-

дях стоят автобусы «Социально-
го патруля», где кормят и согре-
вают, эти же автобусы выезжают 
по сигналу «Социального патру-
ля» за бездомными, нуждающи-
мися в срочной помощи. С этого 
года за Ярославским вокзалом на 
Краснопрудной улице организо-
ван еще и пункт срочной соци-
альной помощи — там поставили 
теплый тент, туалеты, мусорные 
контейнеры, здесь же общест-

венные организации раздают пи-
тание. Кроме того, они могут по-
мыться, пройти медобследова-
ние и санобработку от вшей, под-
лечиться, переодеться, получить 
помощь при восстановлении до-
кументов и поиске работы и все 
это время пожить в Центре соци-
альной адаптации в Люблино. К 
сожалению, отметил Келлер, аб-
солютное большинство обитате-
лей центра после этого снова 
возвращаются на улицу. В прош-
лом году из прошедших через си-
стему «Социального патруля» 
бездомных 4000 человек, только 
333 согласились на ресоциализа-
цию — попытку вернуться в об-
щество. Из 130 трудоустроенных 
в этом году человек продолжают 
работать 70.

Тем не менее столичные влас-
ти считают, что оказывать такую 
социальную помощь необходи-
мо. Благодаря «Социальному па-
трулю» на улицах Москвы смер-
тность от переохлаждения в хо-
лодное время года сократилась в 
20 раз. А благодаря пешим патру-
лям в метро бомжей в подземке 
стало меньше в 10 раз.

Деловой завтрак  Владимир Ресин: Лазеек для мошенников 
в долевом строительстве жилья не осталось 

Обман не пройдет 

Любовь Проценко 

К 
«Деловому завтраку» 
с депутатом Государ-
ственной Думы Влади-
миром Ресиным при-
шло не меньше сотни 

писем с вопросами. Большая 
часть из них — от обманутых 
дольщиков, которые пытались 
решить квартирный вопрос за 
свой счет, а в результате — ни де-
нег, ни жилья. «Почему же так по-
лучается и можно ли, наконец 
,решить  проблему?» — спрашива-
ют читатели «РГ». С этой темы и 
начался разговор в редакции. 

Владимир Иосифович! С обма-
нутыми дольщиками вы работа-
ли еще будучи первым заммэра 
Москвы, главой строительного 
комплекса города. Тогда под уг-
розой остаться без крыши над 
головой в столице оказались бо-
лее трех тысяч горожан. Прошло 
семь лет, а проблема обманутых 
дольщиков по-прежнему стоит. 
И не только в Москве, по всей 
стране — по данным минстроя, их 
в России сейчас порядка 70 ты-
сяч человек. Кто же и как должен 
защитить дольщиков от обмана?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  Вы затронули 
очень важный вопрос, так как 
80% нового жилья, которое вво-
дится в нашей стране, строится с 
привлечением средств граждан 
по договорам долевого участия. А 
в Москве даже больше — 93%. Но  
скажу сразу: дольщики, которые 
были в столице, когда я занимал-
ся стройкой в городе, до 2010 
года, давно  получили квартиры, 
никто на улице не остался. 

Но за прошедшее время поя-
вились новые обманутые, потому 
что в федеральном законодатель-
стве были лазейки, которыми и 
пользовались нечестные за-
стройщики. Для устранения этих 
лазеек сначала был принят 214-й 
ФЗ, а в прошлом году еще один 
закон — 304-ФЗ, ряд положений 
которого вступит в силу букваль-
но через полтора месяца, в янва-

ре 2017 года, а остальные поло-
жения — с 1 июля будущего года. 
Он, во-первых, усиливает требо-
вания к застройщикам, которые 
могут использовать средства 
граждан. Во-вторых, закон про-
писывает минимальный размер 
уставного капитала застройщика 
не ниже определенной суммы. 
Причем очень приличной суммы 
— минимальный размер уставно-
го капитала будет варьироваться 
от 2,5 млн рублей до 1,5 млрд в за-
висимости от площади застрой-
ки. Не так, как раньше, когда за 
многоквартирный дом бралась 
компания с капиталом в 10 тысяч 
рублей. Кроме того, в законе ого-
ворены направления целевого 
использования средств участни-

ков долевого строительства — ни 
на что другое, кроме конкретно-
го проекта, они не смогут быть 
потрачены. Предусмотрено со-
здание единого реестра застрой-
щиков, появление которого пре-
дупредит рождение фирм-однод-
невок. Все это вместе взятое, я 
уверен, скоро позволит всем нам 
забыть проблему обманутых 
дольщиков как кошмарный сон.

— Но когда  это случится? Мо-
сквичка Алла Александровна 
Фионова в числе 6 тысяч доль-
щиков жилого комплекса «Цари-
цыно» в Москве ждет обещанно-
го жилья уже два года. «Я доль-
щик 35-го корпуса, срок сдачи 
которого декабрь 2015-го. По-
строены же - 6 этажей коробки.. 
На данный момент стройка фак-

тически заморожена», — пишет 
она вам. И то, что против их за-
стройщика возбуждено уголов-
ное дело,  мало утешает…
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  В «Царицыно» 
есть две очереди ввода объектов. 
Те, кто уже должен был получить 
жилье, получат его в ближайшие 
полгода. Я знаю, что правитель-
ство Москвы серьезно занимает-
ся этим объектом, как и власти в 
других регионах страны в подоб-
ных ситуациях. Новым законом 
расширены и полномочия соот-
ветствующих органов исполни-
тельной власти субъектов РФ с 
целью усиления контроля за до-
левым строительством. И это 
тоже станет преградой повторе-
ния случаев с обманутыми доль-

щиками. Но надо понимать, что 
задержки со строительством 
происходили не только по вине 
жуликов. Сказался и кризис, в 
ходе которого вдвое подорожал 
доллар. Некоторые строительные 
компании не выдержали  удара и 
не смогли сдержать свои обяза-
тельства по срокам ввода жилья. 
Новым законом предусмотрено 
создание компенсационного 
фонда, который будет создан по 
решению правительства РФ из 
обязательных отчислений за-
стройщиков, привлекающих 
средства дольщиков. По поруче-
нию президента РФ Владимира 
Путина этот фонд должен зарабо-
тать в январе 2017 года. 

— Принятые при вашем участии 
поправки в закон о банкротстве 

тоже будут способствовать за-
щите дольщиков? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Безусловно. С де-
путатом Александром Хинштей-
ном мы были вынуждены под-
нять этот вопрос, когда возникла 
проблема с СУ-155. Там не было  
мошенничества,  тем не менее не-
сколько десятков тысяч дольщи-
ков в процессе банкротства этой 
организации могли остаться без 
жилья. Чтобы не допустить этого, 
был разработан закон, по которо-
му юридическое лицо, которое 
приобретает землю и недострой 
обанкротившегося застройщика,  
берет на себя обязательство и 
обеспечить квартирами всех по-
страдавших дольщиков. И уже 
эта  организация несет  ответст-
венность за сроки и качество воз-
водимого жилья. В конце 2015-го 
эти поправки  вступили в силу. 
Сегодня новые застройщики ра-
портуют нам о том, что дострое-
но 29 домов прежнего СУ-155. В 
ближайшее время дольщики по-
лучат свои квартиры. В общей 
сложности до конца года они пла-
нируют завершить строительст-
во 58 проблемных объектов. 

— Владимир Иосифович, а вы 
сами в новом составе Госдумы, 
занимаетесь  дольщиками?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Самым непосред-
ственным образом. Ведь я возгла-
вил Экспертный совет по строи-
тельству, промышленности стро-
ительных материалов и пробле-
мам долевого строительства. 

— И к вам можно попасть на при-
ем? — спрашивают читатели.
ВЛАДИМИР РЕСИН: Конечно. Я веду 
его каждый месяц. Записаться 
можно через общественную при-
емную в Госдуме РФ. 

Полный отчет с «Делового 
завтрака» в «РГ» с Владимиром 
Ресиным читайте в одном 
из ближайших номеров 

Владимир Ресин: От кризисов 
дольщиков защитит вновь созда-
ваемый компенсационный фонд.  

Акцент

 Первая очередь дольщиков 
жилого комплекса 
«Царицыно» получит 
квартиры в течение полугода

Акцент

 Вы видите, что на улице замер-
зает человек? В «Социальном 
патруле» работает круглосуточ-
ная диспетчерская, туда можно 
позвонить по телефонам: 
8(495)720-15-08 и 8(499)357-01-
80 и ему помогут
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Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560



11Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 ноября 2016 
пятница №256 (7124)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Петр Кондратов

З
авершается реализация 
федеральной целевой 
программы «Уничтоже-
ние запасов химическо-
го оружия в Российской 

Федерации» (Программа). По со-
стоянию на ноябрь 2016 г. унич-
тожено 96% имевшихся запасов 
боевых отравляющих веществ 
(ОВ) — более 38 200 тонн в реаль-
ном выражении. Из семи создан-
ных для этого объектов по унич-
тожению (объект) шесть успеш-
но и безопасно завершили свою 
деятельность. В настоящее время 
химическое оружие уничтожа-
ется только на объекте «Кизнер» 
в Удмуртской Республике. 

Даже у самых закоренелых 
скептиков не осталось сомнений 
в том, что свои обязательства в 
рамках международной Конвен-
ции «О запрещении разработки, 
производства, накопления и 
применения химического ору-
жия и о его уничтожении» (Кон-
венция) Россия успешно выпол-
нит. Для этого не осталось ника-
ких неразрешенных вопросов. 

Программа уходит в историю. 
Ее глобальное значение для су-
деб мира и нашей страны, уро-
вень организации и проведения 
еще предстоит оценить. Большое 
видится на расстоянии. Но уже 
сегодня можно говорить, что жи-
тели российских регионов, в ко-
торых хранилось и уничтожа-
лось химическое оружие, поми-
мо избавления от опасного со-
седства с ним, получили немало 
других дивидендов. И страну в 
целом, несмотря на значитель-
ные финансовые расходы, реали-
зация Программы не задержала 
в развитии, а наоборот, это, безу-
словно, был шаг вперед как в 
обеспечении безопасности насе-
ления, так и в технологическом 
прогрессе.

Развитие 
социнфраструктуры

За счет средств Программы, 
как и было предусмотрено ее по-
ложениями, в регионах хране-
ния и уничтожения химического 
оружия построены многие объ-
екты социальной инфраструкту-
ры. В их числе более 400 много-
квартирных жилых домов, 14 
больниц, 22 детских общеобра-
зовательных учреждения, 3 Дома 
культуры, 3 здания РОВД, 3 бани, 
1 Дворец водного спорта, 3 спор-
тивных комплекса, 7 электро-
подстанций, 11 котельных, 2 по-
лигона ТБО, водозаборное со-
оружение… Проложено 10,5 км 
сетей электроснабжения, 201,0 
км сетей водоснабжения, 29,9 км 
теплоснабжения, 516,0 км газос-
набжения. Благоустроено 52,9 
км улиц, отремонтировано 155,0 
км автомобильных дорог… Это 
инфраструктура среднего рос-
сийского города. 

 В Почепском районе Брянс-
кой области, в Щучанском райо-
не Курганской области, в Пен-
зенском районе Пензенской об-
ласти, в Краснопартизанском 
районе Саратовской области, в 
Оричевском и Котельничском 
районах Кировской области, в 
Камбарском и Кизнерском райо-
нах Удмуртской Республики ты-
сячи семей смогли получить но-
вые квартиры. Здесь были реше-
ны застарелые проблемы капи-
тального ремонта или строитель-
ства новых корпусов централь-
ных районных больниц (ЦРБ), 
поликлиник, школ, детских са-
дов и т.д. На эти цели, согласно 
условиям Программы, направ-
лялось до 10% стоимости каждо-
го из семи объектов по хранению 
и уничтожению химического 
оружия. Суммарно инвестиро-
ванные в социнфраструктуру 
средства составили около полу-
тора десятков миллиардов руб-
лей. Вышеназванные районы су-
щественно продвинулись в сво-
ем социально-экономическом 
развитии. Жители Пензенской 
области долгие годы будут доб-
рым словом вспоминать Про-
грамму в том числе и потому, что 
в регионе удалось наконец пост-
роить долгожданный путепровод 
через р. Суру и железную дорогу 
на левобережье областного цен-
тра. Это открыло новые перспек-
тивы развития г. Пензы. По реше-
нию городского законодательно-
го органа власти этот мостовой 
переход назван в честь Феде-
рального управления по безо-
пасному хранению и уничтоже-
нию химического оружия (Феде-
ральное управление), в память 
об этом установлена специаль-
ная табличка. В г. Почепе Брянс-
кой области практически заново 
построена ЦРБ, а в пос. Кизнер 
Удмуртской Республики все шко-
лы и дошкольные учреждения, 
что помогло полностью изба-
виться от очередей в детские 
сады, перейти на занятия в шко-
лах в одну смену. 

Следует подчеркнуть, что все 
объекты социальной инфра-
структуры возводились по зака-
зу населения и местных властей. 
Для каждого региона были раз-
работаны специальные перечни 
зданий и сооружений (Перечни), 
которые предстояло построить. 
Эти Перечни утверждались госу-
дарственным заказчиком (ди-
ректором Департамента реали-
зации конвенционных обяза-
тельств Министерства промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации В.И. Холстовым), ис-
полнителем Программы (началь-
ником Федерального управле-
ния генерал-полковником В.П. 
Капашиным) и руководителями 
регионов. Практически всё, о 
чем просили в рамках выделен-
ных средств регионы, построено, 
создано, возведено. Социальная 
часть Программы в настоящее 
время завершается в Кизнерс-
ком районе Удмуртской Респуб-
лики. Там продолжается строи-
тельство газо— и водопроводов, 
канализационных сетей, пруда-
накопителя. В середине сентября 
текущего года на общем собра-
нии жителей деревень Арвазь 
Пельга и Старый Кармыж Киз-
нерского района в торжествен-
ной обстановке в построенные 
газораспределительные сети 
был пущен природный газ. По-
добные торжества по случаю га-
зификации населенного пункта в 
этом районе прошли в октябре и 
в д. Старая Бодья. Все кизнерцы с 
нетерпением ждут ввода в экс-
плуатацию гидротехнического 
сооружения, возводимого на 
местной речке Люге. Накоплен-
ные кубометры воды удовлетво-
рят не только технологические 
нужды коммунальных предпри-
ятий райцентра, решат противо-
пожарные вопросы, но образо-
вавшийся пруд станет и отлич-
ным местом отдыха.

Заказы для науки, 
промышленности, 
строителей

Принятая в 1996 г. Програм-
ма многим в то время показа-
лась совершенно неподъемной. 
В основных федеральных СМИ 
самым серьезным образом об-
суждались вопросы ее переноса 
на более поздние сроки, некото-
рые предлагали отказаться от 
ратификации подписанной в 
1993 году международной Кон-
венции. Раздавались даже при-
зывы передать все российское 
химическое оружие междуна-
родному сообществу, и пусть, 
мол, его уничтожает кто угодно. 
У нас для этого не было ни денег, 
ни технологий, ни специалистов. 
На фоне распада политического 
и экономического укладов в 
стране, когда не действовали 
многие государственные инсти-
туты, скептики решили, что не 
осталось промышленных пред-
приятий, способных изготовить 
сложное технологическое обо-
рудование, строительных орга-
низаций, которые смогли бы 
построить объекты, грамотных 
ученых и инженеров, способных 
предложить безопасные техно-
логии, специалистов, которые 
бы безопасно уничтожили от-
равляющие вещества. 

Сейчас очевидно, что они 
были, мягко скажем, не правы. 
Все нашлось, когда организо-

вать процесс реализации Про-
граммы было поручено опыт-
ным военным химикам, талант-
ливым руководителям генерал-
полковнику В.И. Холстову и ге-
нерал-полковнику В.П. Капаши-
ну, со всей ответственностью 

приступившим к выполнению 
поставленной задачи. Отечест-
венные ученые и инженеры раз-
работали не имеющую аналогов 
в мире одностадийную техноло-
гию уничтожения боевых отрав-
ляющих веществ. Применение 
такой технологии позволило 
уже в процессе выполнения пер-
вой стадии нейтрализовать от-
равляющие вещества специаль-
но отобранными реагентами. 
Образующаяся реакционная 
масса подвергалась, как прави-
ло, термической обработке. Вы-
бранные технологии на деле 
подтвердили заявленные в них 

качества надежности, безопас-
ности и эффективности. Заказы 
на разработку этих технологий, 
в свою очередь, помогли науч-
но-исследовательским институ-
там самим пережить трудные 
времена. 

Запас прочности промыш-
ленных предприятий также ока-
зался достаточным для того, что-
бы изготовить уникальное экс-
клюзивное оборудование для 
уничтожения химического ору-
жия. 

Подрядной организацией по 
строительству объектов был вы-
бран «Спецстрой России». Его 
специалисты, используя передо-
вые методы строительства, на 
достойном уровне и в сжатые 
сроки сумели справиться с пос-
тавленными задачами, обеспе-
чив высокое качество возводи-
мых зданий и сооружений. Объ-

екты сдавались в эксплуатацию 
пусковыми комплексами. Это 
позволяло в кратчайшие сроки 
запускать технологические ли-
нии уничтожения отравляющих 
веществ и одновременно завер-
шать строительные работы на 
последующих пусковых комп-
лексах. Как утверждал началь-
ник «Спецстроя России» гене-
рал армии Н.П. Аброськин, воен-
ные строители в трудные време-
на отсутствия других крупных 
подрядов, получали по Програм-
ме до 40% заказов под свои стро-
ительные мощности. Это также 
помогло «Спецстрою России» 
сохранить коллектив и пере-
жить кризис. 

С п е ц и а л и ст ы  ОАО  Н П П 
«Химмаш-старт» разработали, 
изготовили и смонтировали не-
посредственно на объектах уни-
кальное нестандартизирован-
ное оборудование для уничто-
жения ОВ. 

Технологии уничтожения, по-
бедив в специальном конкурсе 
проектов, предложило ФГУП 
«ГосНИИОХТ». Разработали и 
изготовили надежные приборы 
контроля загазованности для не-
прерывного мониторинга окру-
жающей среды ЗАО «Спецпри-
бор», ОАО «ЭНПО «Неоргани-
ка» и ОАО «ГосНИИхиманалит». 
Список организаций и предпри-
ятий, внесших свой вклад в хи-
мическое разоружение в Рос-
сийской Федерации, можно про-
должать очень долго. Заказы, 
поступавшие при реализации 

Программы, существенно под-
держали отечественную науку и 
промышленность в непростые 
времена. Заметим, что на хими-
ческое разоружение в Россий-
ской Федерации с 1996 по 2016 
год направлено в пределах 270 
миллиардов рублей, из них 30 
миллиардов рублей было полу-
чено за счет технической помо-
щи ряда иностранных госу-
дарств.

Достойные рабочие места, 
налоги в бюджет

Программа вовлекла в свою 
орбиту сотни различных трудо-
вых коллективов, предоставила 
хорошо оплачиваемые рабочие 
места десяткам тысяч человек. 
Во время эксплуатации объек-
тов, когда на них параллельно 
еще продолжалось строительс-
тво последующих пусковых ком-
плексов, количество сотрудни-
ков иногда превышало 3000 че-
ловек. В среднем же на объектах 
трудились по 2000 рабочих и ин-
женерно-технического персона-
ла. Большинство из них, заме-
тим, были местные жители. Они 
получали более высокую зара-
ботную плату, что поднимало ее 
уровень по району в целом. На-
пример, уровень средней зара-
ботной платы во время функцио-
нирования объекта «Почеп» в 
Почепском районе Брянской об-
ласти вырос почти на треть и по 
этому показателю район поднял-

ся на второе место среди муни-
ципальных образований. 

В местные и региональные 
бюджеты стали поступать допол-
нительные налоги, что, в свою 
очередь, также способствовало 
быстрейшему решению про-
блем, имевшихся в районах 
уничтожения химического ору-
жия. О суммах отчисляемых де-
нежных средств можно судить на 
примере объекта «Марадыковс-
кий» в Кировской области. За 
время его активного функциони-
рования в региональный и мест-
ный бюджеты, во внебюджетные 
фонды было уплачено порядка 
1,2 миллиарда рублей. 

Созданные объекты — 
перспектива развития 
районов

Появление современных вы-
сокотехнологичных, оснащен-
ных компьютеризированным и 
автоматизированным оборудо-
ванием предприятий в районах, 
где хранилось и уничтожалось 
химическое оружие (а это в ос-
новном сельские, отдаленные 
районы), вывело их в ряд самых 
перспективных в плане дальней-
шего экономического разви-
тия. 

На базе имущественных ком-
плексов объектов, в которых 
имеется вся необходимая инфра-
структура, коммуникации, го-
родки для проживания персона-
ла, самые эффективные очист-
ные сооружения и т.д., можно на-
ладить производство мирной, 
пользующейся спросом продук-
ции. Это даже нужно сделать, 
считают председатель Государс-
твенной комиссии по химичес-
кому разоружению М.В. Бабич, 
Министр промышленности и 
торговли Российской Федерации 
Д.В. Мантуров и другие руково-
дители. При Государственной ко-
миссии по химическому разору-
жению создана специальная 
межведомственная рабочая 
группа по перепрофилированию 
объектов, завершивших уничто-
жение химического оружия, во 
главе с заместителем Министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Г.В. Кала-
мановым. Есть уже и конкретные 
предложения. Инвесторы все 
пристальнее присматриваются к 
этим современным производс-
твенным площадкам, но предва-
рительно необходимо в обяза-
тельном порядке провести лик-
видацию последствий деятель-
ности объектов. Такие работы 
требуются для того, чтобы гаран-
тировать полную безопасность 
при организации новых произ-
водств и дальнейшей эксплуата-
ции этих предприятий. Потенци-
альные инвесторы и местные жи-
тели должны быть на 100% уве-
рены, что все оборудование и 
территория абсолютно чистые. 

Культура производства 
повысила общую культуру 

Красивые, чистые, с ухожен-
ным ландшафтным дизайном, 
мини-зоопарками, современны-
ми проходными и т.д. объекты, в 

которых работники облачаются 
в фирменную униформу, прежде 
чем сесть за компьютеризиро-
ванное рабочее место, самым по-
ложительным образом повлияли 
на самооценку местных жите-
лей, которые пришли трудиться 
на такие предприятия. Положен-
ный на улицах новый асфальт, 
современные школы и больни-
цы, Дома культуры подталкива-
ли людей соответствовать под-
нятой планке. Местное населе-
ние стало лучше одеваться, рас-
тущее благосостояние позволя-
ло жителям ремонтировать свои 
дома, в которые были проведены 
природный газ и вода. Многие се-
мьи построили новое жилье, на 
дорогах появилось заметно боль-
ше автомобилей, граждане во 
время отпуска стали ездить на 
южные курорты страны или за 
рубеж... 

Жизнь в регионах хранения и 
уничтожения химического ору-
жия изменилась в лучшую сто-
рону, и этому бесспорно спо-
собствовала реализация Про-
граммы. 

Другие положительные 
моменты

Капитально реконструировав 
местные энерго— и газоснабжа-
ющие предприятия для беспере-
бойного обеспечения этими ре-
сурсами объектов по уничтоже-
нию химического оружия, пост-
роив автодороги, мосты, водо-
проводы, канализационные сис-
темы… военные химики создали 
благоприятные условия для при-
влечения в районы инвесторов. 
Там в настоящее время не возни-
кает никаких проблем с подклю-
чением к энергетическим и газо-
вым сетям при создании новых 
производств. И этим незамедли-
тельно воспользовались пред-
приимчивые бизнесмены. В ре-
гионах заметно активизирова-
лась экономическая деятель-
ность. 

Создание и оснащение новым 
оборудованием лабораторий для 
экологического мониторинга 
позволило провести всесторон-
ние исследования окружающей 
среды. Выявленные и нанесен-
ные на карты все аномалии при-
родного и техногенного характе-
ра (будь то повышенное содер-
жание в воде какого-то элемента, 
например, железа в некоторых 
районах или мест открытого хра-
нения в прошлом минеральных 
удобрений) дают возможность 
местным властям целенаправ-
ленно решать эти проблемы в бу-
дущем.

Наконец появился такой ка-
питал, как специалисты (в основ-
ном молодые люди), научившие-
ся работать в условиях повышен-
ной опасности, строгого соблю-
дения технологической и произ-
водственной дисциплины.

Весь этот потенциал будет ис-
пользоваться. Средства, затра-
ченные на реализацию Програм-
мы, не канут в небытие, наобо-
рот, станут ступенькой для раз-
вития регионов и страны в це-
лом. 

Таких красавиц школ построено два десятка.
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Акцент

 Отечественные ученые 
и инженеры разработали 
не имеющую аналогов в мире 
одностадийную  технологию 
уничтожения боевых отрав-
ляющих веществ

Химразоружение Программа «Уничтожение запасов химического оружия в Российской Федерации»  
уходит в историю

Созидательное уничтожение

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Природный газ пришел в д. Старая 
Бодья Удмуртской Республики.
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СОБЫТИЕ В Еврейском 
музее — первая
персональная выставка
Герхарда Рихтера 
в России

Бездна 
реальности

Жанна Васильева

РАБОТЫ Герхарда Рихтера появлялись практически на 
всех российских выставках современного немецкого 
искусства, начиная с 1980-х. 

Что неудивительно.  84-летний мастер входит в число 
ключевых фигур искусства Германии. Обладатель «Золо-
того Льва» Венецианской биеннале, он желанный гость 
крупнейших музеев мира. Его выставкой открывался 
Центр Жоржа Помпиду в 1977-м, ретроспективы Рихте-
ра показывали в Лувре, лондонской Тейт Модерн и нью-
йоркском МоМА, Центре искусств королевы Софии в 
Мадриде… В России его персональная выставка откры-
лась впервые в Ев-
рейском музее и 
центре толерантно-
сти, где до февраля 
можно увидеть про-
ект «Абстракция и 
образ».

В середине 1960-х 
Герхард Рихтер раз-
ворачивается к тому, 
что, на первый 
взгляд, выглядело от-
ветом европейцев 
американскому поп-
арту. Он начинает пи-
сать картины по фо-
тографиям: от пор-
трета Брижит Бардо, сделанному по журнальному снимку, 
изображений военных самолетов по газетным фото и до 
картин, написанным по снимкам зимних горных пейзажей 
или фото из семейных альбомов… Но вместо поп-арт иро-
нии по поводу вездесущей рекламы и демонстрации же-
стокой завороженности публики катастрофами, крими-
нальными новостями (как, например, в картине «Женщи-
на с зонтом», в основе которой — снимок плачущей после 
убийства мужа Джеки Кеннеди, сделанный папарацци)  на 
первый план выходят совсем другие мотивы. 

Фотография для художника — знак непроницаемой по-
верхности, за которой кроется непойманная реальность. И 
если уж нельзя приблизиться к ее сути, то можно подчер-
кнуть невыполнимость задачи, подставив вместо автор-
ского взгляда — плод наблюдения оптического механизма. 
«Фотография — самая совершенная картина. Она не меня-
ется, она абсолютна, поэтому автономна, безусловна и ли-
шена стиля. И то, как она информирует, и о чем сообщает-
ся, равно становится моим источником», — скажет одна-
жды Рихтер.

 Работая с фотографиями, Рихтер еще и подчеркивал 
технологичность изображения, размывая его границы, ак-
центируя монохромность. На его картинах фотография 
превращалась в род руины, смысл которой загадочен для 
взгляда новых зрителей. Но руины эти напрочь лишены 
меланхолии. Напротив, они странным образом держат на-
пряжение — между очевидностью картины и пропастью ре-
альности, которая вырастает за изображениями «Дяди 
Руди», убитого в последний год мировой войны, или «Тети 
Марианны», которая из-за того, что страдала психическим 
заболеванием, была уничтожена в рамках евгенической 
программы нацистов. Картина по фотографии движется в 
сторону абстракции. Процесс утраты фигуративного изо-
бражения становится одним из ключевых в эстетике Рих-
тера.

В серии «Биркенау» (2014) важная встреча фотографии 
и непостижимой реальности достигает «безмолвия эмо-
ции», точнее — безмолвия отчаяния. В основе проекта — че-
тыре фотографии, сделанные в 1944 году в Биркенау од-
ним из членов зондеркоманды. Биркенау — это фабрика 
смерти, построенная рядом с Аушвицем, там было уничто-
жено более миллиона евреев со всей Европы. Два черно-бе-
лых снимка, сделанных украдкой, фиксировали то, что не 
должно было остаться в истории: гору трупов, которую 
сгребают и готовят к погрузке в крематорий… На еще двух 
фото видны только ветки деревьев и кусок неба. Эти по-
следние изображения похожи на абстракции.

Рихтер в восьми своих полотнах, написанных по этим 
фото, фактически повторяет этот контраст, соединяющей 
механическое изображение рационального уничтожения 
людей и почти абстрактного изображения дерева, увиден-
ного одним из этих обреченных узников. Художник прое-
цировал снимки на полотна, повторял черно-белые конту-
ры изображения, затем акцентировал какие-то моменты, 
затем накладывал краску…  Каждый слой уничтожает, 
скрывает предыдущий. Прошлое и закрывается новым 
слоем, и проступает каждый раз, вопреки логике.

Абстрактные полотна Герхарда Рихтера не имеют ниче-
го общего ни с экспрессионизмом Поллока, ни с опытами с 
подсознанием сюрреалистов. История изображения ока-
зывается важна, как и абрис фото, оставшийся внизу на 
холсте. Живописная абстракция становится оборотной 
стороной подлинной фотографии. Фактически живопись 
становится зазеркальем, демонстрируя изнанку реально-
сти, не поддающейся взгляду человека. Другое зеркало — за 
стеной: в серой гладкой поверхности можно увидеть ре-
альность настоящего как тень прошлого и будущего. Про-
странство экспозиции, выстроенное куратором Полом 
Мурхаусом, позволяет увидеть «Биркенау» как проект, 
концентрирующий поиски Герхарда Рихтера в течение по-
лувека. Для первого масштабного знакомства с художни-
ком — очень достойно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Продюсер Сергей Сельянов — о том, какие фильмы ждут от России зарубежные зрители

Со Шварценеггером хоть в Китай
Александр Нечаев

В 
Академии Никиты Михал-
кова прошел мастер-класс 
Сергея Сельянова, главы 

одной из крупнейших россий-
ских кинокомпаний «СТВ». Се-
льянов относится к числу тех 
продюсеров, деятельность кото-
рых определяет ландшафт наше-
го кинематографа. С его именем 
связаны как работы режиссеров-
авторов (все главные фильмы 
Алексей Балабанов снял в танде-
ме с Сельяновым), так и кассо-
вые хиты — в частности, две са-
мые популярные анимационные 
франшизы страны, про трех бо-
гатырей и про Ивана Царевича.

Корреспондент «РГ» записал 
главные тезисы выступления 
Сергея Сельянова, который счи-
тает, что российское кино пере-
живает времена отнюдь не безна-
дежные. 

О ситуации 
в российском кино

Российское кино существует 
в условиях открытого рынка. 
Мы напрямую конкурируем в 
кинотеатрах с американскими 
фильмами. Другие вызовы для 
нашего кинематографа — 
э т о  п о я в л е н и е  н о в ы х 
средств доставки контента 
для зрителя и конкуренция 
кино с другими развлечени-
ями. Это означает, что кине-
матографистам требуется от-
вечать на эти вызовы, чтобы 
выжить. Сложившуюся в по-
следние годы ситуацию в кино я 
оцениваю вполне оптимистиче-
ски, потому что, несмотря на 
всю справедливую кри-
тику,  мы довольно 
многому научились. 
Мы научились чувство-
вать зрителя. Работать с боль-

шими бюджетами. Это важно, 
потому что сегодня зрителю 
нужно зрелище. Не будет такого, 
чтобы он заплатил за билет, если 
фильм скромно снят. Никто се-
годня за «Доживем до понедель-
ника» деньги в кинотеатр не по-
несет. Все будут таким фильмом 
тронуты, но посмотрят его бес-
платно. Исключение — комедии. 
Так вот, за последние пять-семь 
лет у нас появилось 20—25 зри-
тельских картин, которые как 
минимум заслуживают уваже-
ния. Были и сборы хорошие, да и 
сами картины сделаны на про-
фессиональном уровне. Поэто-
му и накал борьбы наших сооте-
чественников с российским 
кино спал. Если пять-семь лет 
назад при словосочетании «рос-
сийский фильм» все говорили 
«какой ужас», то теперь ситу-
ация все-таки иная. 

О выходе 
на международные 
рынки

Мы стали уверен-
нее выходить на 
другие террито-
рии. Раньше ни 
один зритель-
ский россий-

ский фильм никуда не продавал-
ся — исключения были единич-
ными. Сегодня нам по-прежне-
му далеко до американцев, но 
ситуация коренным образом из-
менилась. Особенно если речь о 
нашей анимации, которую смо-
трят во многих странах. На ми-
ровом рынке анимации ситуа-
ция такая: пять-шесть амери-
канских мейджоров контроли-
руют значительную его часть. А 
вот за оставшийся кусок пирога 
борются производители из 
Франции, Японии, других стран. 
В этой борьбе во втором эшело-
не мы сегодня на первых 
позициях. Муль-
тфильм «Снеж-
ная королева» 
продан в 130 
стран мира, 

причем с обязательством выпу-
стить фильм в прокат. Это выс-
ший класс. Это не должно удив-
лять, потому что в анимации мы 

делаем многие вещи лучше 
всех в мире. Или делаем мы 

сейчас фильм «Скиф» 
(фэнтези по мотивам 
древнеславянской исто-

рии. — «РГ»).  Этот фильм на 
American Film Market был про-
дан на пару территорий в тот 
момент, когда мы еще не сняли и 
кадра. Такого раньше вообще не 
было. Это свидетельство какого-
то уровня, которого мы дости-
гли.

Об экспансии в Китай
На Китай мы смотрим с ин-

тересом. Сложная страна, своя 
ментальность. При этом там 
выходит много американских 
блокбастеров, которые форми-
руют планку ожиданий у пу-
блики. Но мы работаем с ними 
— ведем переговоры и по «Ски-
фу», и по другим проектам. В 
Китае идут съемки нашего про-
екта «Вий 2» — это первая рос-
сийско-китайская копродук-
ция. Это означает, что он не бу-
дет считаться зарубежным в 
Китае и не попадет под ограни-
чения для иностранной кино-
продукции. А если учесть, что 
там снялся национальный ки-
тайский герой Джеки Чан... И 
Шварценеггер, кстати, снялся — 
это уже мировой киногерой. 
Видите, у нас уже работают зве-
зды такого уровня. Да, не на 
пике своей карьеры, но все рав-
но это люди, которые внесли ог-
ромный вклад в развитие кине-
матографа. 

О перспективных жанрах 
Какие жанры нашего кино по-

лучают развитие, зависит в том 
числе от Голливуда — расцветают 
те жанры, где Америка не может 
составить нам конкуренцию. 
Это национальная комедия. И 
это фильмы про нас, про нашу 
историю, основанные на реаль-
ных событиях. Поэтому у нас по-
являются с одной стороны «Ба-
тальонъ» и «Сталинград», а с 
другой — «Легенда №17» и «Ле-
докол». Потому что такие карти-
ны имеют шансы на успех. Все 
остальное —  сильно рискован-
ное мероприятие. 

О зрительском 
и авторском кино

Нет никаких противоречий 
между кино зрительским и автор-
ским. Если вы любите кино, то 
зрительский кинематограф в его 
лучших проявлениях вы игнори-
ровать никак не можете. Хресто-
матийный пример — когда Гайдай 
снимал свои фильмы, он считался 
неприличным режиссером. А сей-
час как-то так получилось, что 
многие из тех кинематографи-
стов, которые не подавали Гайдаю 
руки, оказались не самыми нуж-
ными современному зрителю 
людьми. А Гайдай, наоборот, прев-
ратился в самого нужного режис-
сера СССР. Только время все рас-
ставляет на свои места. Нет ведь 
такого — изучаете вы афишу кино-
театра, не находите там условного 
Тарковского, разворачиваетесь и 
уходите. Нет, зритель идет на ат-
тракционные блокбастеры. Ну и 
нормально, это ведь тоже необхо-
димый витамин. У кино есть такая 
функция — объединять страну. И 
объединяют ее только те фильмы, 
которые полюбил широкий зри-
тель. Например, как «Горько!» 
или лучшие фильмы Гайдая. 
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Проект Роман «Мастер и Маргарита» прочитают на Мосфильме спортсмены, 
актеры и политики

Бал Воланда в прямом эфире
Андрей Васянин

С
егодня в 12.00 в па-
вильоне № 5 Мосфиль-
ма ректор Школы-сту-
дии МХАТ Игорь Золо-
товицкий располо-

жится на зеленом фоне перед ка-
мерой, возьмет в руки страницу с 
текстом и начнет читать: 

— Однажды весною, в час небы-
вало жаркого заката, в Москве, на 
Патриарших прудах, появились 
два гражданина…

Продолжит чтение — диалогом 
Берлиоза с Бездомным — художе-
ственный директор питерского 
театра-фестиваля «Балтийский 
дом» Марина Беляева. 

А все потому, что 11 и 12 ноя-
бря вся Россия будет читать он-

лайн Булгакова. Компания Google, 
уже проводившая онлайн-чтения 
«Анны Карениной» и рассказов 
Чехова, на сей раз, к 125-летию со 
дня рождения Михаила Булгакова 
и 50-летию первого издания «Ма-
стера и Маргариты», взялось за 
великий роман.   

«Не шалю, никого не трогаю, 
починяю примус», — хитрая коша-
чья морда появилась со своей ре-
пликой, не успел я зайти на сайт 
чтений. Чат продолжил некто в 
клетчатом кепи. «Без всякого сте-
снения и церемоний» я, ответив 

на пару вопросов онлайн-теста 
про Рим, кота и кирпич, который 
не свалится на голову просто так, 
«телепортировался» в «нехоро-
шую» квартиру, где получил в 
руки пистолет и мишень в виде 
кота на болтающейся люстре. Кол-
лега за соседним компьютером 
оказался в театре Варьете, другой 
— в психиатрической клинике… 
На экран спустился лист с отрыв-
ком про перестрелку, я мог про-
честь его на камеру смартфона, за-
грузить ролик на сайт — и моя за-
явка ушла бы на кастинг…

Так для желающих озвучить на 
весь Интернет любимую книгу на-
чинался путь к воплощению их 
мечты. Перед творческим продю-
сером проекта Андреем Болтенко 
(режиссером телетрансляций це-

ремонии открытия сочинской 
Олимпиады и «Евровидения») и 
его командой лег том Булгакова, и 
надо было оказаться достойным 
романа. На помощь пришли про-
фессионализм, вдохновение — и 
высокие технологии. 

Из тысяч чтецов-любителей, за-
грузивших свои ролики на сайт, 
требовалось отобрать 350 достой-
ных того, чтобы с чтением Булгако-
ва  выйти в прямой интернет-эфир 
вместе с народными артистами, по-
литиками, знаменитыми музыкан-
тами и спортсменами. Получить 

право читать Булгакова должны 
были всего 500 человек.По словам 
организаторов, в этот раз, стре-
мясь охватить как можно больше 
достойных чтецов, книгу «резали» 
на максимально возможное коли-
чество кусочков, по полторы-две 
минуты чтения каждый — но рома-
на все равно не хватило на всех.

Вслед за Игорем Золотовиц-
ким, один на один с текстом Булга-
кова окажутся пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков и 
комментатор канала «Матч ТВ» 
Владимир Стогниенко, министр 

культуры Владимир Мединский и 
лидер «Ночных снайперов» Диана 
Арбенина, глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, актер Мак-
сим Матвеев, видеоблогер Михаил 
Максимов, олимпийская чемпи-
онка Маргарита Мамун и еще де-
сятки «звезд», вставшие в очередь 
чтецов наравне со студентом из 
Владивостока и нижегородской 
домохозяйкой. 

В названии проекта добавка «Я 
там был» не случайна. В чтениях 
участвуют восемь российских ме-
гаполисов и одна столица другого 
государства — Тель-Авив: без Из-
раиля в книге про Иешуа было ни-
как не обойтись. И зрители на сей 
раз будут видеть чтецов не в сту-
диях, а вместе с ними побывают в 
самых актуальных местах вы-
бранных городов: в Екатеринбур-
ге чтение пройдет в «Ельцин-цен-
тре», во Владивостоке — в Дальне-
восточном университете. 

Но помимо реального мира 
зритель «побывает» и в мире воо-
бражаемом — с Булгаковым иначе 
не получается. И тут в дело вступа-
ют высокие технологии. Вот на 
экране созданные художниками 
проекта странные пейзажи, вдох-
новленные романом, их десятки, 
сотни — Москва, заросшая «тре-
вожными желтыми цветами», рас-
тущие из воды часы на высоких 
ножках, Ершалаим на фоне огром-
ных бутонов роз… Эти медитатив-
ные таинственные картины по-
плывут за спиной человека, чита-

ющего строки Булгакова, помогая 
зрителю вникать в мир романа, а 
стоят за всей этой медитацией 
прорывные технологии Google. 
Центром двухдневного праздника 
чтения стали павильоны Мосфиль-
ма: в Год кино более подходящего 
места для претворения в жизнь 
волшебств от продюсеров «Ма-
стер и Маргарита. Я там был» было 
не найти. В пятницу вечером в он-
лайн отсюда выйдет Бал у сатаны 
— и зритель окажется в самом его 
центре. В разработанной и собран-
ной декораторами студии «нехо-
рошей квартире» встанет одна из 
немногих в мире — но имеющаяся в 
распоряжении Мосфильма — виде-
окамера, работающая в техноло-
гии «360». В YouTube, раскручи-
вая пальцем экран планшета, мы 
сможем в режиме реального вре-
мени наблюдать как актеры чита-
ют тексты от имени ведьм, злодеев 
и прочих друзей Воланда, загля-
нуть во все уголки шумного бала. 

— Наш проект направлен к мо-

лодому читателю, который сегод-
ня уже привык к восприятию ин-
формации через планшеты,  смар-
тфоны и короткие посты в соцсе-
тях. Ему надо немного помочь во 
взаимоотношениях с романами, — 
говорит продюсер проекта и автор 
идеи онлайн-чтений Фекла Тол-
стая. — С другой стороны, тем, кто 
знает и любит Булгакова, текст, 
прошедший через много сотен го-
лосов, конечно, открывает свои 
новые грани. Ведь каждый из нас 
его слышит и чувствует по-своему. 
Поделиться этим чувством, мне 
кажется, интересно и важно. 

Кадр из сериала Владимира Бортко 
по роману Булгакова. Слева напра-
во: Коровьев — Александр Абудлов, 
Берлиоз — Александр Адабашьян, 
Воланд — Олег Басилашвили...

Так, по мнению организаторов нынешних онлайн-чтений, мог бы выглядеть полет Маргариты над ночной Москвой.

Акцент

 Порядка миллиона 
обращений к коту Бегемоту 
и Коровьеву было зафиксиро-
вано на сайте проекта

Акцент

 Конкурировать с Голливудом 
можно в двух жанрах — 
в комедии и исторических 
картинах

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/art/1330605

Смотрите также: 
На выставке «Булгаков. Две 
биографии» представили 
700 экспонатов 
rg.ru/art/1325679

Фотография 
для Рихтера — знак 
непроницаемой 
поверхности, 
за которой кроется 
непойманная 
реальность

Живописная абстракция у Рихтера становится оборотной сто-
роной подлинной фотографии.

МНЕНИЕ

Анатолий Белый,  
заслуженный артист России

Булгакова надо читать сердцем, так, как оно вам прикажет. Я выбрал себе отры-

вок лирический, когда Мастер рассказывает Ивану о первой встрече с Маргари-

той, это одно из моих любимых мест в книге. И когда мне предложили участво-

вать в проекте, я не мог отказать себе в удовольствии лишний раз и, поверьте, с 

трепетом произнести слова, которые я каждый раз произношу на сцене в поста-

новке МХТ — «Любовь выскочила перед нами, как из-под земли выскакивает 

убийца в переулке, и поразила нас сразу обоих!» 
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Сергей Сельянов уверен, что 
дешево снимать в России 
можно только комедии. Все 
остальное требует больших 
вложений — иначе зритель 
не купит билет в кино.
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КИНО Студенческий фестиваль ВГИК покажет
фильмы учеников киношкол из 60 стран

Дело молодое

Владимир Дудин

М
ировая премьера Перво-
го струнного квартета 
Евгения Кисина в испол-

нении британского «Копельман-
квартета» состоится 13 ноября в 
Камерном зале Московского 
Дома музыки. Сочинение знаме-
нитого пианиста прозвучит в 
окружении квартетов Гайдна, 
Прокофьева и Пендерецкого. Ев-
гений Кисин рассказал читате-
лям «РГ», почему начал сочинять 
музыку:

Композиторский дебют в России 
вы начинаете не с фортепианно-
го сочинения, а с квартета?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: Это первый и един-
ственный пока мой квартет. 
Просто захотелось попробовать 
написать что-нибудь для струн-
ного квартета. Сочинил первую 
часть, какое-то время спустя — 
остальные три. Заняло у меня это 
несколько месяцев.

Вы давно начали сочинять?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: В детстве я писал 
много музыки. Начав играть по 
слуху в двухлетнем возрасте, я 
вскоре стал и импровизировать, а 
когда пошел в школу и научился 
нотной грамоте, смог уже записы-
вать свою собственную музыку. 
Сначала я сочинял только для 
фортепиано, затем уже для других 
инструментов и для голоса. Но пе-
репробовав разные инструменты, 
разные музыкальные стили, я 
вдруг почувствовал, что в моей го-
лове перестала звучать собствен-
ная музыка. Было мне тогда лет 14, 

и я как раз начал активно концер-
тировать. В течение многих лет я 
считал, что раз одно совпало с дру-
гим, значит, дело моей жизни — не 
сочинение музыки, а игра на роя-
ле. Но несколько лет назад случи-
лось неожиданное. Иногда по но-
чам, во время бессонницы в голо-
ве стали возникать музыкальные 
идеи, как правило, сочетания раз-
личных аккордов. Пришла мысль 
написать додекафонное танго, и в 
ушах уже звучали его приблизи-
тельные очертания. Спустя еще 
какое-то время мне захотелось за-
кончить начатую еще в 1986 году 

и недописанную тогда фортепиан-
ную токкату. Написав цикл из че-
тырех пьес для фортепиано 
(«Meditation», «Додекафонное 
танго», «Интермеццо» и «Токка-
та») и прекрасно осознавая, что 
это может быть графоманство и 
обычно люди, страдающие им, 
этого не осознают, я решил пока-
зать свои сочинения Арво Авгус-
товичу Пярту. Я спросил его: «Сто-
ит мне продолжать сочинять му-
зыку?» Арво Августович ответил, 
что несомненно стоит. Поддержка 
такого авторитетного композито-
ра вдохновила меня, и я продол-
жил писать: для голоса с фортепи-
ано, для струнного квартета, по-
том для виолончели с фортепиано. 
Отправляя свои сочинения на от-
зыв музыкантам, я ни в коем слу-
чае не предлагал их исполнить, не-
изменно прося лишь о том, чтобы 

они сказали мне честно свое мне-
ние: «Если это плохо, так мне и на-
пишите, я совершенно не оби-
жусь». Но я не только получал 
очень лестные отзывы от боль-
шинства моих адресатов, но неко-
торые из них даже взялись испол-
нять мою музыку! Я ни на что не 
рассчитываю и не претендую, 
просто не сопротивляюсь вдохно-
вению и продолжаю сочинять.

Вы сочиняете в минуты  прили-
вов вдохновения?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: В моменты вдохно-
вения. Постоянно сочинять у 
меня нет времени.

Свои композиции включаете в 
концерты?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: Сейчас нет. В детстве 
играл. Помню, когда я был в пер-
вом классе и играл в школьном 
концерте, в афише значилось: 
«Кисин. Четыре пьесы. Исполняет 
автор». Отыграв, я спустился в ау-
диторию и, проходя к своему ме-
сту, услышал мужской голос: «Вот 
он, автор». Было это в ЦДКЖ.

Вы больше самоучка или все же 
консультируетесь у кого-то?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: Я показывал свои 
фортепианные пьесы только Пяр-
ту. Если решусь написать что-ни-
будь для оркестра, тогда обяза-
тельно обращусь к кому-нибудь 
еще. Когда я жил в России, я много 
общался с композиторами. Среди 
них были Тихон Хренников, Лев 
Солин, Михаил Меерович, Азер 
Рзаев, Рафаил Хозак, Владимир 
Дашкевич, Александр Чайковский 
и другие. Сейчас, к сожалению, 
среди моих близких друзей нет 
композиторов. Иногда, в основ-
ном, на фестивале в Вербье мне до-
водится встречать Родиона Ще-
дрина, но всерьез мы с ним никог-
да не общались.

Когда вы планируете приехать с 
концертами в Россию?
ЕВГЕНИЙ КИСИН: 8 сентября следую-
щего года я сыграю сольный кон-
церт в Москве в Большом зале кон-
серватории. Это будет концерт па-
мяти погибших журналистов, сбо-
ры от которого пойдут в фонд по-
мощи их семьям. А в декабре буду-
щего года я приму участие в фе-
стивале «Площадь искусств» в Пе-
тербурге, где также дам сольный 
концерт и исполню Второй кон-
церт Рахманинова с Санкт-Петер-
бургским филармоническим ор-
кестром под управлением Юрия 
Хатуевича Темирканова.

Александр Нечаев

О
ткрывающийся 14 ноября 
Международный фести-
валь студенческих филь-

мов ВГИК в этом году может по-
хвастать широким охватом — по-
мимо нескольких крупных пло-
щадок в Москве (среди них — 
сеть кинотеатров «Пять звезд», 
«Иллюзион» и дизайн-завод 
«Флакон») показы пройдут еще 
в 61 российском городе. Это де-
лает форум ВГИКа самым мас-
штабным в географическом 
смысле кинофестивалем стра-
ны.

В конкурсную программу во-
шли игровые, анимационные и 
мультимедийные картины сту-
дентов киношкол из 39 стран 
мира. Всего жюри под председа-
тельством польского режиссера 
Кшиштофа Занусси предстоит 
отсмотреть 60 киноработ.

Помимо кинопрограммы в 
рамках фестиваля на московских 
театральных сценах пройдут 
конкурсные показы студенче-
ских спектаклей. Так, выпускни-
ки Школы-студии МХАТ покажут 
спектакль «Горький. Дно. Высоц-
кий», а Болгарская националь-
ная академия театрального и ки-
ноискусства представит на суд 
жюри постановку «Бай Балчо 
помнит». Вне конкурса — спекта-
кли «Три сестры» братиславской 
Академии исполнительских 
искусств.

Фестиваль ВГИКа имеет дав-
ние традиции. Впервые его про-
вели в 1961 году, но долгое время 
он не покидал стен собственной 
альма-матер. Сегодня, когда ин-

терес к короткому метру растет 
(только в нашей стране за по-
следние несколько лет появи-
лись сразу несколько фестива-
лей, в которых есть отдельный 
конкурс короткометражных кар-
тин), кураторы вгиковского ки-
нофорума уверены, что смотр 
студенческих работ будет во-
стребованным.

— Мы заинтересованы в том, 
чтобы наши фильмы показывали 
как можно больше, — говорит 
ректор ВГИК Владимир Малы-
шев. — Хотелось бы, чтобы как 
можно больше людей поняли бы, 
что будущее у российского кино 
есть. Мы растим талантли-
вую, твор-
ч е с к у ю 
м о л о -
дежь. Как-
то раз в коридоре общежития я 
встретился со студентом, кото-
рый приехал к нам из Голландии. 
Я спросил у него: «А ты зачем 
сюда приехал? У вас замечатель-
ная школа, есть оборудование». 
Он мне ответил: «Зато у вас раз-
решают думать».

— Уверен, что фестиваль ВГИК 
станет важной диалоговой пло-

щадкой между представителями 
международного киносообщест-
ва: экспертами, мастерами и сту-
дентами, — говорит председатель 
Союза кинематографистов РФ 
Никита Михалков. — Фестиваль — 
это возможность получить опыт 
межкультурного общения. 

Кинофорум закроется 18 ноя-
бря. Полную программу и распи-
сание показов можно посмо-
треть на официальном сайте фе-
стиваля vgikfestival.com.

8 сентября следующего года 
Евгений Кисин сыграет сольный 
концерт в Москве в Большом зале 
консерватории. 

Акцент

 Много лет я считал, что дело 
моей жизни — не сочинение 
музыки, а игра на рояле

Акцент

 Впервые фестиваль ВГИК 
 провели в 1961 году. Победил 
фильм Андрея Кончаловского 
«Мальчик и голубь»

Рэгтайм. Юрий Рост — М. Бослен 
Открыв это издание, сразу возмуща-

ешься — где же фотографии? Ну как так 

— книга фотографа и журналиста 

Юрия Роста, а без знаменитых иллю-

страций. Парадокс какой-то! Нет, 

наши предрассудки. Читая «Рэгтайм», 

понимаешь — фотографии отвлекали 

бы от сути изумительного текста. Ведь 

в настоящем двухтомнике Рост пред-

ставлен как писатель и очеркист.

Вы только послушайте, как нежно он 

пишет о пленке: «Фотопленка — таин-

ственная вещь. Она живет своей 

жизнью. Зачинаясь в темной утробе 

фотоаппарата, негативы ждут рожде-

ния. Недоношенные при проявке — 

они прозрачны и слабы, переношен-

ные — контрастны, жестки и лишены 

подробностей. Нормально рожден-

ный негатив — весел и здоров, какое 

бы печальное событие ни отражал, в 

нем все звенит от гордости, что запом-

нил бывшее с бриллиантовой чисто-

той и честностью. Его можно сразу на-

печатать и тем потешить глаз напоми-

нанием недавно виденной картины, 

можно отложить на потом, чтобы ни-

когда об этой картине не вспоминать, 

а можно спустя годы сунуть руку в во-

рох времени, чтобы вытащить из него 

перфорированную ленту чужой и сво-

ей судьбы и ужаснуться, как давно ты 

живешь и как скоро». 

Юрия Роста считают создателем осо-

бого жанра, который так и называется 

«Юрий Рост». В своих очерках, репор-

тажах, фотографиях он запечатлел це-

лую эпоху — всю последнюю треть XX 

века и начало века XXI. «Регтайм», если 

переводить дословно, — раздроблен-

ное или разорванное время. И это вре-

мя своими документальными очерка-

ми автор словно бы сшивает, преобра-

зуя в красивое лоскутное одеяло. И 

если бы его известные кадры все же 

украсили это издание, они бы застави-

ли читателя формировать свой взгляд. 

Здесь же важны портреты, написан-

ные словами. Портреты времени.

«Я бы определил эту книгу как роман-

эпизод, — говорит Рост. — В ней много 

действующих лиц, документальных 

рассказов, написанных в разное вре-

мя. И связывает их фигура автора. Та-

кое количество рассказов нельзя рас-

сказать сразу. Они за десятилетия на-

капливаются, достигнув критического 

количества — они вылились в книгу».

Если хотите, то эта книга для медлен-

ного чтения. Осилить ее взахлеб не 

получится. И запишите это в плюс, а не 

в минус. Это даже не растягивание 

удовольствия, скорее возможность 

после прочтения нескольких отрыв-

ков, можно вразнобой, выдохнуть, по-

ставить свою жизнь на паузу, под-

умать, вспомнить свои впечатления от 

героя, о котором речь, возможно, 

даже посмотреть фильм, прочитать 

книгу, послушать музыку…

Словесные портреты многих вы най-

дете на 940 страницах двухтомника: 

Марина Неелова, Фаина Раневская, 

Галина Уланова, Тонино Гуэрра, Отар 

Иоселиани, кровельщик-энциклопе-

дист Иван Андреевич Духин, акаде-

мик Андрей Сахаров, наивная худож-

ница Мария Примаченко, Юрий Шев-

чук, рядовой войны Богданов, Георгий 

Данелия, Даниил Гранин…

Услышать эти истории из первых уст 

можно будет на встрече с автором 3 

декабря, в субботу, в 18.00 на самой 

интеллектуальной книжной ярмарке 

non/fiction.

Вот, например, несколько строчек о 

Белле Ахмадулиной из главы «Ах, Бел-

ла!»: «Хрупкая, нежная и тревожная, 

Белла Ахатовна обладала чрезвычай-

но стройным, не гнущимся ни на ка-

ком ветру стеблем, на котором цвел, 

не опадал, лишь меняя затейливые и 

прекрасные лепестки, чистый цветок 

ее (и только ее) поэзии. Да она и не 

учитывала веяния, не ожидая ни хулы, 

ни выгоды».

Green Day. Revolution Radio. (CD, red 
Vinyl). Warner Music. 2016.
Это редкий рок-альбом, который уже 

в первую неделю продаж стал № 1 в 

главном хит-параде мира Billboard 

Top-200. А 6 ноября в Роттердаме зве-

зды поп-панка Green Day получили 

уже и очень престижную награду 

«Глобальная икона» на премии MTV 

Europe Awards-2016. На радостях 

даже спели там две своих песни: дав-

но признанный и ироничный хит 

American Idiot (с одноименного альбо-

ма) и Bang Bang — уже с нового — 

Revolution Radio.

Как и прежние, двенадцатый студий-

ный диск трио Green Day — это опять 

вулканическая лавина эмоций, энер-

гии и разгоряченных, неистовых  

ритмов. Уже трек, давший на-

звание релизу — Revolution 

Radio, — максимально взрыв-

ной, моментально накаляю-

щий атмосферу вокруг бурны-

ми вокальными запевами, ли-

хими хоровыми припевами, 

резвыми  гитарными про-

игрышами и почти марше-

выми ритмами ударных.

Под стать ему и почти стро-

евая и оптимистичная, не-

смотря на грустное название 

Say Goodbuy («Скажи прощай»), 

да и скоростной, неистовый, а 

по сути программный номер  

Forever Now — тоже. При этом 

есть на альбоме и удивитель-

ная баллада, в которой Билли 

Джо Армстронг играет уже на 

акустической гитаре и поет в 

духе Боба Дилана или попу-

лярного на рубеже 70-х дуэта 

Пола Саймона и Арта Гар-

фанкеля.

Удивительные контрасты 

и завидное пиршество 

музыкальных идей, 

тембров, настрое-

ний и интонаций. А 

еще — умение де-

лать аранжиров-

ки не банальны-

ми,  такими, 

что каждая 

песня ничуть 

не сливается по звучанию с предыду-

щей — вот это, пожалуй, и есть то глав-

ное (помимо собственно компози-

торского) преимущество перед кол-

легами по жанру, которое как раз и де-

лает именно Green Day лидерами сов-

ременного поп-панка. А  новый диск 

Revolution Radio и его песни только 

подтверждают этот завидный статус.

Mia. I Am. (CD). Interscope Records. 
2016 г.
Мия — одна из  новых  звезд совре-

менного R&B. У нее удивительно гор-

деливый, порой немного надменный 

и чувственный вокал. Порой в треки 

вплетается ориентальная причудли-

вость и шельмоватые, загадочные 

интонации и шарм восточного база-

ра — как в Go Off. Или уди-

вительная беззабот-

ность и рассудочная иг-

ривость интонаций, на 

которых построен номер 

Bird Song. Умело нагнетает 

тревожное настроение 

Jump In. Раскатист и гу-

лок, как предчувствие 

уютного вечера 

FreeDun, с обволакива-

ющим, чарующим муж-

ским бэк-вокалом, 

взятым  Заяном Ма-

ликом будто бы из 

«Сказок 1001 

ночи»…Ну а Foreign  

Friend — это уже 

попытка зайти на 

музыкальную тер-

риторию Рианны и 

победить ее там 

своей чувствен-

ностью и напев-

ностью. Очень 

умело и ловко 

певица ис-

пользует воз-

можности разных 

мужчин (в этой 

песне — Дек-

стра Дэпса). 

Да, с этой Mia 

не соску-

чишься… 

Новый сезон многосерийного 
фильма «Мажор». Первый канал, 
14—17 ноября, 21.35.
Премьера первых серий многосерий-

ной криминальной драмы «Мажор» 

состоялась на Первом канале два года 

назад. 12-серийный фильм о мажоре 

Игоре Соколовском стал одним из са-

мых обсуждаемых и рейтинговых 

проектов года. Фильм был отмечен 

профессиональными призами Ассо-

циации продюсеров кино и телевиде-

ния в области телевизионного кино. А 

совсем недавно профессиональное 

сообщество «взорвала» новость — 

права на телевизионный российский 

проект для показа по всему миру се-

риала «Мажор» приобрела стринин-

говая компания Netflix. Но еще и до по-

явления этой новости в России вто-

рой сезон «Мажора» ожидали с нетер-

пением — зрителей заинтересовала 

история превращения папенькиного 

сынка в рядового сотрудника поли-

ции, знакомство блатного мальчика с 

реалиями суровой жизни.

Авторы сценария продолжения кри-

минальной драмы Сергей Калужанов, 

Юрий Бурносов, Татьяна Глущенко. 

Режиссеры Николай Булыгин и Мак-

сим Полинский. За визуальную часть 

отвечал оператор Улугбек Хамраев.

В фильме снимались Павел Прилуч-

ный, Карина Разумовская, Денис Шве-

дов, Дмитрий Шевченко и другие.

…После неожиданного освобожде-

ния из СИЗО Игорь Соколовский, он 

же — Мажор, возвращается на службу 

в свой отдел полиции. Получив на-

следство отца, он нанимает специали-

стов по экономическим махинациям, 

чтобы лишить олигарха Игнатьева его 

финансовой империи. В личной жизни 

Мажор разрывается между яркой свя-

зью с Катей и чувствами к Вике, что за-

ставляет Даню искать способ ему ото-

мстить. В довершение всего Мажора 

неожиданно настигает прошлое...

Телесериал «Черная кошка», 
«Россия 1», с  14 ноября в 21.00.
 «Телесериал основан на реальных со-

бытиях. «Это настоящая история бан-

ды «Черная кошка», а не вымысел Вай-

неров. Этот фильм — художественное 

исследование исторических собы-

тий, реальной исторической загадки: 

зачем комсомольцы, спортсмены-

футболисты, игравшие с московски-

ми клубами, передовики производст-

ва на оборонном заводе, которые по-

лучали большую зарплату, совершали 

все эти преступления? Почему такие 

кровавые? Для чего им нужно было 

столько денег и куда эти награблен-

ные деньги делись?», — рассказывает 

исполнительный продюсер картины 

Илья Папернов.    Прототипом главно-

го героя Виктора Каратова (его роль в 

фильме исполняет Игорь Петренко), 

также, как и Шарапова в фильме Гово-

рухина, стал знаменитый сыщик УГРо 

Владимир Арапов. Также в картине 

снимались — Гела Месхи, Мария Анд-

реева, Константин Лавроненко, Миха-

ил Боярский и другие.  

«Лев Толстой сквозь призму фото-
камеры», Мультимедиа Арт музей, 
с 8 ноября по 11 декабря 2016.
На выставке представят более 130 

уникальных снимков из собрания Го-

сударственного музея Л.Н. Толстого, 

созданных в период с 1849 по 1913 

год. На них запечатлены 60 лет жизни 

писателя, обычная семейная жизнь и 

творчество, его родные, Ясная Поля-

на, Крым, Мещерское, московский 

дом в Хамовниках. И это только не-

большая часть всего архива, в ко-

тором не меньше 23 тысяч фотог-

рафий. Причем это не только 

работы признанных звезд фо-

тоискусства того времени, но 

и любительские снимки, сде-

ланные друзьями, журнали-

стами, публицистами, члена-

ми семьи.

По воспоминаниям совре-

менников, Лев Толстой актив-

но интересовался технически-

ми новинками, одной из кото-

рых, несомненно, в то время 

была фотография. Когда в дом 

приходили фотографы, он долго бе-

седовал с ними, расспрашивал о чуде-

сах фототехники и технической сто-

роне процесса. Но сам фотографиро-

ваться не любил, хотя его просили и 

фотографы, и члены семьи. Более ста 

лет назад позировать для фотографии 

нужно было слишком долго. И это 

было одной из причин нежелания зна-

менитого писателя попасть в кадр, да 

и просто излишнего внимания к себе 

он не любил. Фотографии Толстого, на 

которых он позировал в кругу семьи и 

друзей, были сделаны по инициативе 

супруги Софьи Андреевны Толстой 

преимущественно для собраний со-

чинений Толстого, подготовкой кото-

рых она занималась.

Самые ранние портреты Льва Нико-

лаевича на выставке датированы 

1849 и 1854 годами. Первым фотогра-

фическим портретом Льва Толстого 

был снимок Сергея Левицкого, из-

вестного придворного фотографа, 

«отца» русской фотографии, как назы-

вали его современники. Именно Сер-

гей Левицкий изобрел первую в исто-

рии фотографии камеру со складыва-

ющимся мехом, первым применил 

вспышку магния, а также одним из 

первых в России начал снимать при 

электрическом освещении. 

Одна из лучших серий фотографий 

Льва Николаевича создана его другом 

Владимиром Чертковым. Его снимки 

зафиксировали мельчайшие индиви-

дуальные, легко узнаваемые черточ-

ки писателя: особую манеру сидеть, 

ходить, держать перо.

Самые трогательные и живые снимки 

«великого старца» сделаны женой 

Толстого и его детьми — Марией 

Львовной Оболенской, Александрой 

Львовной и Ильей Львовичем Толсты-

ми. На экспозиции они выделены в от-

дельный раздел. В 1900 году первые 

свои 

фото сделала дочь Мария. Она доро-

жила покоем отца, поэтому не злоупо-

требляла своей близостью к нему и 

снимала Толстого редко. Она практи-

чески не фотографировала его во вре-

мя семейных собраний, с родствен-

никами и знакомыми. На ее камерных 

снимках Лев Николаевич один, за чте-

нием или во время отдыха.

Младшая дочь Льва Николаевича 

Александра почти до самой его смер-

ти жила с родителями в Ясной Поляне 

и помогала отцу в перепечатке руко-

писей, отвечала на многочисленные 

письма и выполняла другие секретар-

ские поручения. Она часто фотогра-

фировала отца, повинуясь порыву, 

озорству, желанию зафиксировать ка-

кую-то смешную или необычную чер-

ту в выражении лица, жестах. Поэтому 

ее снимки необыкновенно живые. 

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКАТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКА

Услышать эти истории из первых 
уст можно будет на  книжной 
ярмарке non/fiction№18.

Права на российский проект для показа по всему миру сериала «Мажор» 
приобрела компания Netflix. 

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 
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Самые трогательные и живые 
снимки «великого старца» можно 
будет увидеть на выставке.  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьера Первого струнного квартета Евгения Кисина 
состоится в Москве 

Гений начинает с дебюта

КСТАТИ
Пять фактов о студенческом фестивале ВГИК
Гран-при Первого фестиваля студенческих фильмов ВГИК полу-
чил Андрей Кончаловский за фильм «Мальчик и голубь».
Из сегодняшнего дня команда жюри фестиваля 1964 года 
смотрится парадом классиков нашего кино. Тогда студенче-
ские картины судили Сергей Герасимов, Элем Климов, Андрей 
Тарковский, Лариса Шепитько, Геннадий Шпаликов и Васи-
лий Шукшин.
В 1971 году режиссер Никита Михалков получил на фестивале 
первую официальную награду в своей творческой карьере — 
приз журнала «Советский экран» за фильм «Спокойный день 
в конце войны».
В конкурсных студенческих фильмах нередко можно 
увидеть актеров первой величины. Так, в прошлом 
году приз фестиваля за лучшую мужскую роль полу-
чил Андрей Мерзликин, сыгравший в короткоме-
тражке «Как я провела лето».
В этом году заявки на участие в фестивале подали 
86 киношкол из 45 стран.

В этом году 
Международный 

студенческий фести-
валь ВГИК проводит-

ся в 55-й раз. Жюри 
кинофорума возгла-
вит польский режис-

сер Кшиштоф 
Занусси.

Двенадцатый диск Green Day — 
это опять вулканическая лавина 
эмоций.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Как уберечься от травмы и что делать, если она все-таки случилась? 

В ногах правда есть
Ирина Краснопольская

С
татистика говорит: коли-
чество травм зависит от 
времени года. И сейчас 

как раз наступил такой сезон. 
Об этом обозреватель «РГ» бе-
седует с заведующим травмато-
логическим отделением Первой 
Градской больницы Москвы до-
ктором медицинских наук, про-
фессором Глебом Коробушки-
ным.

Глеб Владимирович, вы на рабо-

те и в выходные. Это связано с 
тем, что начался сезон травм?
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Не совсем так. 
Это в традициях скоропомощ-
ных больниц Москвы: выходить 
на работу в  выходные дни, тем 
более в праздники, — для контр-
оля работы травматологиче-
ской команды. К сожалению, 
любые каникулы сопровожда-
ются увеличением числа травм. 
И бытовых, и уличных. Причин 
тому много. Ими могут стать 
даже обычные хлопоты по хо-
зяйству, работа на приусадеб-

ных участках, игры детей на 
площадках, любительские заня-
тия спортом… Факт есть факт. 
Достаточно посмотреть данные 
приемного отделения: именно в 
такие дни число пострадавших 
увеличивается. И от времени 
года это не зависит. 

Другое дело, что в разное 
время — разные травмы. Самый 
примитивный пример — ожоги. 
Зимой их немного, хотя горно-
лыжники ими порой все-таки 
страдают. Зато в переходный пе-
риод от осени к зиме некоторые 
автомобилисты тянут с заменой 
шин. Последствия? Сразу увели-
чивается количество автотравм.

Считается, что это время прежде 
всего характеризуется обостре-
нием хронических заболеваний, 
ростом количества ОРЗ… 
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: И травм тоже. Се-
годня лично в этом убедился. Ра-
бочий день начался с того, что по-
звонила крестная моего младше-
го ребенка: она поскользнулась, 
упала. В итоге — гипс. В Москве 
еще нет гололеда? Для того чтобы 
поскользнуться, гололед не обя-
зателен.

А как максимально сократить 
риск травм?
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Перестроиться на 
зимний режим жизни. Замените 
резину у автомобиля, наденьте 
зимнюю обувь, планируйте боль-
ше времени на дорогу, чтобы 
обойтись без спешки. Если у вас 
есть сопутствующие заболева-
ния суставов, позвоночника, не 

стесняйтесь использовать допол-
нительную опору — ту же трость. 
Пожилым рекомендую колесные 
сумки-тележки.

Сейчас моден рюкзак вместо 
сумки. Очень полезная мода — ос-
вобождает руки, прибавляет 
устойчивости. А вот,  скажем, от-
каз от головного убора не только 
провоцирует переохлаждение, 
но и способствует нарушению 
координации движения. То и 
дело видишь мерзнущего челове-
ка, семенящего по улице с втяну-
той в плечи головой… Глоток 
спиртного — плохой способ со-
гревания. По статистике, боль-
шинство пациентов получают 
травму именно в состоянии 
опьянения. Есть даже термин: 
«пьяная травма».

Еще говорят, надо уметь пра-
вильно падать? Советуют даже 
учиться этому.
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: В молодом возра-
сте, наверное, стоит этому учить. 
Но вряд ли можно научить пра-
вильно кувыркаться старушку. 
От травм никто не гарантирован. 

Пять советов доктора 
Коробушкина

Что делать, если травма прои-
зошла? Прежде всего исключить 
дополнительную травматиза-
цию. Очень  важно поведение 
тех, кто оказался рядом с по-
страдавшим.  

Первое. Пациента необходимо 
удержать от лишних передвиже-
ний. Например, от поездки за 
медицинским полисом или с це-
лью накормить домашних пи-
томцев. Как ни парадоксально, 
именно эти желания появляют-
ся у пострадавших в первую оче-
редь. 

Второе. Не надо беспокоить 
поврежденный орган. Сразу по-
сле травмы у пострадавшего 
иногда снижается чувствитель-
ность. А дополнительные движе-
ния в дальнейшем приводят к 
большему отеку. 

Третье. Не надо самостоя-
тел ь н о  в п р а вл я т ь  в ы в и х и ,  
устранять смещение. В боль-
шинстве случаев это приводит к 
дополнительным повреждени-
ям! Создайте покой поврежден-

ной конечности. Обездвижьте 
ее. Для этого может подойти ку-
сок картона, толстый журнал. 
Постарайтесь придать конечно-
сти возвышенное положение: 
выше уровня сердца. Например, 
при травме руки положить по-
страдавшего на спину, а руку по-
ложить на живот. При травме 
стопы или лодыжек подложите 
под колено, голень, стопу что-
нибудь мягкое.  В домашних 
условиях подойдет подушка или 
свернутая верхняя одежда.

Четвертое. Охладите повре-
жденный сегмент. Тут подойдут 
замороженные продукты из хо-
лодильника.  Положите их в чи-
стый пакет и заверните в поло-
тенце. Если это произошло в об-
щественном месте, обратитесь 
в ближайший бар или к моро-
женщику. Но помните: зимой от 
снега и льда могут быть обморо-
жения. 

Пятое. Практически никто не 
может, используя  подручные 
средства, правильно наложить 
жгут на рану  руки или ноги, 
остановить кровотечение. Если 
сильно пережать конечность, то 
можно необратимо повредить 
нервы! Поэтому лучше ограни-
читься давящей повязкой.  То 
есть прижать источник кровоте-
чения стерильной салфеткой 
(чистой тканью) и прибинтовать 
повязку. Или плотно удерживать 
до приезда «скорой». 

И главный, обязательный для 
выполнения, совет: обратитесь 
за квалифицированной помо-
щью. Поскользнулся, упал, очнулся — гипс!

Акцент

 По статистике, большинство 
пациентов получают травму 
в состоянии опьянения. Есть 
даже термин: «пьяная травма» 

Болевая точка Может ли государство помочь девочке с редчайшим заболеванием?

Миллион за улыбку
Анна Ветрова, Виктор Девицын, 
Нижний Новгород

К 
своим 12 годам Света 
Куклина написала не-
сколько рассказов, ко-
торые оценил писа-
тель Денис Драгун-

ский. Нарисовала и сделала се-
рию обучающих мультиков — их 
показывают в детских поликли-
никах Нижнего Новгорода. Она 
побеждает на соревнованиях по 
плаванию, на интеллектуальных 
олимпиадах и творческих кон-
курсах. Ездит верхом... Единст-
венное, что ей не дано от рожде-
ния — это улыбаться. Чтобы по-
мочь Свете, нужны лекарства. Но 
получить их… Кажется, проще 
долететь до Луны.

Света — редкий ребенок, и это 
не просто расхожая фраза. Она, 
наверное, единственная в России 
с диагнозом «врожденный миа-
стенический синдром быстрого 
канала». Это когда мышцы не 
«слышат» команды нервов. От-
сюда — практически полное от-
сутствие мимики. 

Ее взгляд всегда устремлен 
вниз — самостоятельно не подни-
маются веки. Невнятна речь. Ни-
жнюю челюсть девочке прихо-
дится то и дело придерживать, а 
ее губы не умеют растягиваться в 
улыбке. Смотришь и кажется — 
перед тобой человек, на лице ко-
торого застыла маска печали. Но 
стоит пообщаться со Светой и ее 
мамой Тасей Лебедевой, как по-
нимаешь: под маской скрывается 
очень жизнерадостный, умный и 
талантливый ребенок.

— Света ходит в обычную шко-
лу. До 6-го класса была отлични-
цей, а потом, как она сама гово-
рит, «съехала» — у нее годовая 
четверка по английскому, — Тася, 
молодая симпатичная и очень 
сильная женщина, говорит о доч-
ке без надрыва и напускной гор-
дости. Она давно приучила себя 
жить в предлагаемых обстоя-
тельствах и не ропщет. Просто де-
лает для своего необычного ре-
бенка все, что в ее силах.   

Учится в обычной школе? Не-
ужели со стороны учителей ника-
ких поблажек? Я не могу не спро-
сить о том, что кажется мне оче-
видным.

— Я прошу педагогов их не де-
лать, — улыбается Тася. — Да и 
Света возмутилась бы. Ее раздра-
жает всяческая помощь. Она 
очень самоорганизованна. У нас 
все как у всех. Только те органы, 

которые отвечают за выражение 
эмоций, не работают, потому что 
мышцы не слышат, что им коман-
дует нерв.

То, что у нее родился необыч-
ный ребенок, Тася поняла сразу. 
Хотя всю беременность прохо-
дила прекрасно. Но после родов 
малышку с трудом оживили, она 
почти не глотала, питалась с по-
мощью зонда. Три раза была 
остановка дыхания, 25 суток 
сама не дышала. Три месяца в ре-

анимации. Потом как-то сели, 
встали, пошли. Но все эти годы — 
бесконечные больницы, иссле-
дования… Доктора не понимали, 
что делать, — для них Света со 
своей болезнью стала настоя-
щей загадкой. То, что точный ди-
агноз удалось поставить к один-
надцати годам, Тася считает чу-
дом, которое сотворили москов-
ские профессора и академики, 
нижегородские и американские 
врачи.

Тася, кажется, все знает о ге-
нетических отклонениях. И это 
не только опыт со Светой. Вторая 
беременность была столь же лег-
кой. Ничто не предвещало беды. 
Однако Коленька родился в та-
ком же состоянии, как и сестрен-
ка, и прожил два года и две неде-
ли. Их всех — ее, мужа, который 
стойко держит все удары вместе с 
женой, родителей — спасла тогда 
Света, которая готовилась пойти 
в первый класс. 

Мы разговариваем, а самоор-
ганизованная Света напоминает 
маме, что пора пить таблетки. 
Постановка редкого диагноза 
стала для семьи настоящим сча-
стьем, как бы дико это ни звуча-
ло. И несчастьем одновременно. 

Потому что выяснилось: лекар-
ства, которые могут улучшить 
состояние девочки, есть. Два пре-
парата. Один из них можно ку-
пить у нас по вменяемой цене. А 
вот второй в России не зареги-
стрирован и стоит три миллиона 
рублей в год.

— Законодательство дает нам 
право даже на незарегистриро-
ванный препарат, если он нам 
нужен по жизненным показани-
ям, — объясняет Тася. — Для кон-
кретного ребенка должны при-
везти конкретную партию. Зало-
жить под это деньги в бюджет. 18 
июля я подала все документы в 
наш региональный минздрав, но 
воз и ныне там. Я понимаю: про-
цесс небыстрый. Но как-то не-
рвы начинают сдавать, когда ты 
знаешь, что твоего ребенка уже 
могли бы лечить, но не лечат. На 
этот препарат у нас огромная 
надежда.

А еще у Таси огромная над-
ежда на то, что у дочки, несмотря 
на ее особенности, все в жизни 
сложится хорошо. Возможно, она 
станет программистом. Или пи-
сателем — ведь голос, с которым у 
Светы проблемы, здесь совсем не 
главное. Или мультипликатором. 
Кстати, о мультиках, прославив-
ших девочку на всю страну.

— Сейчас многие дети делают 
обзоры на YouTube, — говорит 
мама. — Света тоже делала. А в от-
вет получила не очень лестные 
комментарии — мол, голос хри-
плый, непонятно говорит. И тогда 
дочка нарисовала мультик, в ко-

тором рассказала о своей болез-
ни, почему у нее такой голос. Так 
она стала создавать свои мульти-
ки и выкладывать в Сеть. По 
истории, по русскому языку, где 
дочка объясняет значение фразе-
ологизмов.

Света — очень увлеченный ре-
бенок. Главная ее страсть — это 
чтение. У нее даже ролик такой 
есть, называется «ОЧЗ» — острое 
читательское заболевание. К сво-
им годам она прочитала всего Ко-
нан Дойла, Драгунского, Носова, 
Твена. Разумеется, всю школь-
ную программу. Сотни книг, в би-
блиотеке ее формуляр — самый 
толстый. 

Увлечение книгами не могло 
не отразиться на формировании 
склада ума девочки: она уже за-
писывает в отдельный блокнот 
свои «размышлизмы». Вот один 
из них: «Я считаю, что Родина — 
это наполовину место рождения 
и наполовину ваша мама, кото-
рую вам дал Бог. И поэтому ее 
надо любить, уважать, защищать 
и радоваться тому, что она у вас 
есть, какая бы она ни была. Роди-
на начинается с вашего отноше-
ния к ней».

Про таких, как Света, говорят: 
особенные дети. Но Светина осо-
бенность не только в ее редком 
диагнозе. Она и в том, как эта де-
вочка идет по своей трудной жиз-
ни, показывая окружающим и 
миру, что и при ограниченных 
возможностях здоровья другие 
возможности человека могут 
быть безграничными.

Света дарит смех другим, но един-
ственное, что ей самой не дано 
от рождения, — это улыбаться. 

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА
рублей в год стоит препарат, кото-
рый Света Куклина должна прини-
мать всю жизнь

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Очекурова, 
начальник отдела лекарственного 
обеспечения и фармацевтической 
деятельности министерства 
здравоохранения Нижегородской 
области: 

— Министерство здравоохранения 

Нижегородской области оказывает и 

в дальнейшем готово оказывать под-

держку по лечению девочки Куклиной 

Светы. В настоящее время проводит-

ся работа с участием НИИ педиатрии 

ФГАУ «Научный центр здоровья де-

тей» Минздрава России и ГБУЗ НО 

«Нижегородская областная детская 

клиническая больница» по подготов-

ке необходимых документов на разре-

шение ввоза незарегистрированного 

лекарственного препарата «Фир-

дапс» на территорию Российской Фе-

дерации в соответствии с действую-

щим законодательством.

Решение о выдаче разрешения на 

ввоз конкретной партии лекарствен-

ных средств или решение об отказе в 

выдаче такого разрешения с указани-

ем причин отказа принимает Мин-

здрав России в соответствии с поста-

новлением правительства Россий-

ской Федерации от 29.09.2010 №771 

«О порядке ввоза лекарственных 

средств для медицинского примене-

ния на территорию Российской Фе-

дерации».

Денис Беляков, 
исполнительный директор 
Союза пациентов и пациентских 

организаций по редким 
заболеваниям:

— Диагностика орфанных (редких) за-

болеваний — процесс сложный и долгий 

во всем мире. Связано это с доступно-

стью лабораторных тестов и опреде-

ленной настороженностью врачей. На 

земле около 7000 таких болезней, ко-

торыми, как считается, страдают 5—7 

процентов населения. Врач может 

столкнуться с какой-то из них первый и 

последний раз. Именно поэтому при 

орфанном заболевании для постанов-

ки правильного диагноза пациенту в Ев-

ропе и США требуется около 6—8 лет. 

При этом на своем пути он посещает 

множество специалистов, сдает массу 

тестов и получает несколько ошибоч-

ных диагнозов. В России же, в силу 

большого количества населенных пун-

ктов, удаленных от крупных федераль-

ных клиник, низкого уровня информи-

рованности врачей о редких заболева-

ниях на постановку верного диагноза у 

пациента уходит более 10 лет.

Но есть и другая проблема. Лечение 

таких болезней, если оно существует, 

как правило, очень дорого. В случае со 

Светой Куклиной, например, стои-

мость незарегистрированного в Рос-

сии препарата, который по закону мо-

гут доставить персонально для нее, — 

3 миллиона рублей. Это на год. А при-

нимать его она должна пожизненно.

От редакции
Официальные разъяснения есть. А кон-

кретная помощь больному ребенку?

ПРОБЛЕМА Критический 
уровень ВИЧ 
зафиксирован в десяти 
регионах России 

СПИД не спит

Ирина  Лозовская

ПОВЫШЕННЫЙ уровень распространенности заболе-
вания ВИЧ фиксируется в десяти регионах России, в том 
числе в Свердловской области. Об этом сообщила ми-
нистр здравоохранения РФ Вероника Скворцова.

По ее словам, ВИЧ по стране распространен нерав-
номерно: показатели напрямую зависят от активно-
сти наркотрафика. «У нас, — отметила министр, — 57 
процентов всех источников заражения ВИЧ — это инъ-
екционный путь, как правило, у героиновых наркома-
нов».

Напомним: в октябре прошлого года Вероника Сквор-
цова говорила, что «эпидемия ВИЧ может выйти из-под 
контроля к 2020 году. Это произойдет в случае, если охват 
лечения людей с этим заболеванием не увеличится». В 
2015 году в России официально зарегистрировано более 
86 тысяч новых случаев ВИЧ. Годом ранее их было около 
85 тысяч.

В начале нынешнего ноября в Екатеринбурге предста-
вители местных властей назвали цифры: здесь заражен 
каждый 50-й житель... Было подчеркнуто, что речь идет не 
о вспышке инфекции — высокие показатели заболеваемо-
сти наблюдаются давно. И это лишь известные случаи, ре-
альная заболевае-
мость еще выше.

По критериям 
Всемирной организа-
ции здравоохране-
ния, если в регионе 
вирус выявлен более 
чем у 1 процента жи-
телей (особенно у бе-
ременных), это зна-
чит, что болезнь вы-
ходит за пределы 
групп риска, где она 
циркулировала на 
протяжении долгого 
времени.

ЛАБОРАТОРИЯ Новые суставы
можно вырастить 

Коленка 
из носа?

Елена Толина

ХОРОШАЯ новость для тех, у кого повреждены колен-
ные суставы. Похоже, у искусственных имплантов поя-
вилась серьезная альтернатива:  оказывается, новую 
хрящевую ткань можно получить из… собственного 
носа. Такую технологию уже опробовали на десяти паци-
ентах с тяжелой травмой. В итоге у девяти улучшилась 
подвижность сустава и повысилось качество жизни. 

Специалисты напоминают: при остеоартрите изна-
шивается хрящ в суставе. В итоге кости буквально начи-
нают тереться друг об друга, причиняя сильную боль. 
Так как в хрящах нет притока крови, восстанавливать 
они себя не умеют. Вот почему университет Базеля ис-
пользовал хрящевую ткань из носа пациента, чтобы по-
лучить идеально подходящий материал для пересадки. 

Как сообщается, добровольцам удалили немного хря-
ща из перегородки в носу. Потом забранный образец об-
работали фактором роста, что заставило клетки хряще-
вой ткани размножаться и расти. Через месяц уже было 
достаточно ткани, чтобы сформировать замену изно-
шенному суставу. Об этом пишет The Daily Mail.

ТЕХНОЛОГИИ В России
создадут уникальный
«фазовый» томограф 

Рентген 
на прокачку

Анна Владимирова

УЧЕНЫЕ Томского политехнического университета при-
ступили к созданию первого в России компактного томогра-
фа, работающего по совершенно новому принципу.

«Есть масса объектов, для которых традиционные томог-
рафы неэффективны. Например, хрящ в теле человека, — го-
ворит ведущий научный сотрудник Алексей Гоголев. — Он 
слабо поглощает рентгеновское излучение, а его плотность 
мало отличается от плотности окружающих тканей». Чтобы 
получить точную информацию о подобных частях тела, нуж-
но использовать рентгеновские томографы, работающие не 
только с амплитудой волны, как сейчас, но и с ее фазой. Тогда 
врачи узнают гораздо больше о восстановлении внутренних 
тканей человека и воздействии лекарств на происходящие в 
организме процессы. Над созданием таких аппаратов рабо-
тают всего несколько научных коллективов в США, Японии 
и Европе. Их финансируют «гиганты» медицинского бизне-
са. К 2018 году реализовать инновационный проект плани-
рует и Томский политех. На эту разработку российские уче-
ные получили 31 млн рублей из федерального бюджета. Та-
кую же сумму в проект должны инвестировать промышлен-
ные партнеры.

Хрящевая ткань из носа — идеально подходящий материал 
для пересадки коленного сустава.

Акцент

 Людей с такой болезнью, 
как у Светы, на планете всего 
несколько сотен человек
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ЦИФРА

86
ТЫСЯЧ
новых случаев ВИЧ официально 
зарегистрировано в России 
в 2015 году.
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НОВОСТИ

Будущее 
игрока ЦСКА
остается
неизвестным

ЕРЕМЕНКО 
ПОСЛУШАЛИ 

Иван Ильин

РЕШЕНИЕ по «делу Еременко» 
будет обнародовано сегодня 
либо в понедельник. Вчера в 
штаб-квартире УЕФА в швейцар-
ском Ньоне прошло заседание, 
на котором решался вопрос по-
лузащитника московского ЦСКА 
Романа Еременко. Однако итоги 
слушаний публике не объявили. 

Напомним, что Еременко был 
отстранен от футбола решением 
УЕФА. И причины такого наказа-
ния официально до сих пор не 
названы. Можно лишь догады-
ваться, что речь идет о попада-
нии в организм спортсмена ка-
ких-то запрещенных веществ — 
других поводов для подобных 
дисквалификаций попросту не 
существует. Поэтому дело по-
крыто полнейшей тайной, и даже 
после заседания ситуация по-
нятнее не стала. Ни Еременко, ни 
представители игрока и клуба 
комментировать ситуацию по-
сле завершения заседания не 
стали. А чуть позже стало извест-
но, что официального решения 
придется подождать как мини-
мум до пятницы. Добавим, что 
по самым скверным прогнозам 
Роману грозит отлучение от фут-
бола сроком на два года.  

Сальников 
переизбран
президентом
федерации

ГЛАВНЫЙ 
В БАССЕЙНЕ

Анна Козина

ПРЕЗИДЕНТ Всероссийской 
федерации плавания (ВФП), че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион Владимир Сальников 
был единогласно переизбран на 
новый срок в ходе отчетно-вы-
борной конференции. 

Сальников, который руково-
дит российским плаванием с 
2010 года, был единственным 
кандидатом. А вот на пост глав-
ного тренера команды претендо-
вали трое специалистов, в том 
числе и Сергей Колмогоров, при-
ступивший к работе с нашей 
сборной после не совсем удачно-
го домашнего чемпионата мира-
2015. Исполком ВФП посчитал, 
что Колмогоров отлично справ-
ляется со своими обязанностя-
ми. Теперь его кандидатуру 
должны утвердить в министерст-
ве спорта.

Кроме того, работа ВФП в 
2012—2016 годах была признана 
удовлетворительной. Напом-
ним, что на главном старте четы-
рехлетия — Олимпийских играх 
2016 года в Рио — сборная России 
по плаванию завоевала четыре 
медали — два «серебра» и две 
«бронзы». 

«Барселона» 
предлагает 
Месси новый 
контракт 

МИЛЛИОНЫ 
ДЛЯ ЗВЕЗДЫ

Кирилл Ветров

АРГЕНТИНСКИЙ форвард 
«Барселоны» Лионель Месси мо-
жет заключить с клубом новый 
контракт на фантастическую 
сумму. 

Как сообщает испанское из-
дание Marca, руководство ката-
лонцев сейчас делает все, чтобы 
сохранить звездную тройку на-
падения Месси — Неймар — Суа-
рес. Нынешний контракт Лионе-
ля, напомним, рассчитан до 
2018 года.

Совсем недавно было объяв-
лено о подписании нового дого-
вора с Неймаром, по которому 
бразилец будет получать 25 мил-
лионов евро в год «чистыми». У 
Суареса в контракте прописана 
аналогичная сумма, но без выче-
та налогов. Ожидается, что в бли-
жайшее время Луис его перепод-
пишет на более выгодных для 
себя условиях.

Понятно, что Лионелю Месси 
должны предложить еще более 
впечатляющую зарплату. По дан-
ным Marca, речь идет о 50 мил-
лионах евро в год. Правда, без 
вычета налогов. 

Вступили в партию
Тот же Карлсен в Нью-
Йорке сыграл в шахма-
ты с местными любите-

лями, и его не узнали...
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Ну вот видите, зна-
чит, мы в равных условиях.

Последний раз наш гроссмей-
стер Владимир Крамник участ-
вовал в матче за корону в 2008 
году против Ананда, а чемпио-
ном мира наш соотечественник 
(тот же Крамник) становился 
еще раньше — в 2006 году. На-
сколько реально обыграть Карл-
сена?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Он достойный со-
перник, что доказывает своим 
первым местом в мировом рей-
тинге и победами на супертурни-
рах. Это универсальный шахма-
тист, возможно, самый сильный 
за всю историю шахмат. Но и его 
можно обыграть — непобедимых 
соперников не существует. Для 
этого нужно выйти на пик формы 
и иметь рядом суперкоманду. 
Это очень важно, ведь пока тот 
же Карлсен может поиграть в 
футбол или немного отвлечься от 
разбора партий. Его окружение 

занимается поиском новых идей. 
Ему остается только выбрать из 
предложенного лучшее. Он мо-
жет себе это позволить, но и я не 
сижу сложа руки.

С каким настроем вы будете вы-
ходить на партии против нор-
вежца?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Никакого страха. 
Против Карлсена можно и нужно 
бороться. Только так становятся 
чемпионами!

Кто будет помогать вам во время 
поединка?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Я бы не хотел рас-
крывать свою команду. Пусть все 
гадают, кто же меня готовит. Раз-
умеется, не могу не сказать слова 
благодарности моим спонсорам, 
а также руководству российской 
шахматной федерации, которые 
помогли эту команду сформиро-
вать.

Вам с Карлсеном на момент 
старта матча за чемпионский 
титул на двоих будет 51 год (Кар-
лсену — 25, а Карякину — 26). До 
этого самым «юным» был матч 
двух великих К — Карпова и Кас-
парова, которым во время пое-
динка 1984—1985 года было 54 
года. То, что шахматы молодеют, 
тенденция?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Не изучал эти ста-
тистические выкладки, но то, что 
сейчас появилось много сильных 
молодых шахматистов, в том чи-
сле и в России, очень хорошая 
тенденция. Я знаю, что во многих 
регионах нашей страны игра во-
шла в школьную программу. Это 
открывает шахматам дверь в бу-
дущее. Очень сильно развивает-
ся турнир «Белая ладья», кото-
рый благодаря Филатову прио-
брел международный статус.

Молодым людям будет интере-
сно понаблюдать за партиями в 
режиме онлайн прямо со своих 
смартфонов. На ваш взгляд, вы-
сокие технологии идут на пользу 
игре?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Отличная и совре-
менная идея. Думаю, что подоб-
ное можно назвать прорывом.

За многие десятилетия сложил-
ся стереотип, что шахматист не 
может иметь прекрасную физи-
ческую форму — мол, им не до 

того. Вы же, насколько я знаю, 
увлекаетесь многими видами 
спорта.
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В здоровом теле 
все здорово! Играю в волейбол, 
футбол, плаваю, а сейчас моим 
консультантом по физподготов-
ке стала экс-пятая ракетка мира 
по теннису Анна Чакветадзе. 
Дело в том, что шахматные пар-
тии длятся очень долго, порой по 
семь часов или даже больше. Что-
бы выдерживать нагрузку, при 
этом не теряя концентрации 
внимания, необходима особая 
подготовка. Матч за титул чем-
пиона мира будет состоять из 12 
партий, а это около трех недель 
вместе с выходными. Необходи-
мо быть готовым всесторонне, не 
только в шахматном плане. Нуж-
но повысить свою выносливость 
и общую физическую форму. 
Кстати, вспоминаю, как во время 
сеанса одновременной игры, со-
стоявшемся в Лондоне по иници-
ативе лорда Ротшильда, мне при-
шлось играть на 20 досках про-
тив 72 соперников в течение ше-
сти часов. Если бы не хорошая 
форма, то я бы под конец просто 

не смог передвигаться по залу. 
(Смеется.)

Как воспитать чемпиона?
Никита Ким, первый вице-прези-
дент шахматной федерации Мо-
сквы:

— «Шахматы в школе» стано-
вятся одним из главных проек-
тов российской образователь-
ной системы. «Регионы один за 
другим становятся шахматны-
ми, и этому немало способствует 
активная просветительская по-
зиция президента ФИДЕ Кирса-
на Илюмжинова. Но пока что 
впереди всех Москва и, навер-
ное, ХМАО-Югра. Здесь сработа-
ли сразу все факторы. Например, 
в столице есть сильный прези-
дент федерации — известный биз-
несмен Владимир Палихата, и ог-
ромная поддержка профильных 
ведомств — департамента спорта 
в лице руководителя Алексея Во-
робьева и департамента образо-
вания, который возглавляет Иса-
ак Калина. То есть созданы все 

условия для системной работы 
как со спортивными, так и с 
образовательными учреждения-
ми. И это дает свои плоды. К при-
меру, с этого года шахматы будут 
преподаваться в качестве одного 
из предметов в 250 из 750 мо-
сковских школ».

Нью-Йорк. Карякину 
Кирсан Илюмжинов, президент 
международной шахматной феде-
рации (ФИДЕ):

— Мне кажется, что для Карл-
сена Сергей крайне неудобный 
соперник. Такой же молодой, та-
кой же амбициозный. У норвеж-
ца есть преимущество в виде 
опыта на турнирах такого уров-
ня, а Карякину терять нечего, он 
будет бороться, а защищать 
труднее, чем отвоевывать. В пси-
хологическом отноше-
нии Карякин в лучшем 
положении, чем Карл-
сен. Сергей идет на 
гребне волны, на 
подъеме.

Александра Костенюк, действую-
щая чемпионка России по шахма-
там:

— Желаю Сергею удачи! В этом 
матче очень многое будет зави-
сеть от игры нервов. Уверена, что 
оба профессионалы — и Сергей, и 
Магнус, и они сделают все воз-
можное, чтобы подойти к пое-
динку в своей лучшей форме. 

Марк Глуховский, исполнительный 
директор Российской шахматной 
федерации:

— Я не считаю Карлсена фаво-
ритом, поскольку поединки за 
титул имеют свою специфику. 
Поскольку Сергей в матчах по-
чти не играл, нам с вами реально 
сложно представить его в таком 
соревновании. Можно вспом-
нить его удивительный поединок 
с соотечественником Петром 
Свидлером в финале Кубка мира 
2015 года, когда Сергей смог от-
ыграться со счета 0:2 и победил. 
Можно говорить, что у него есть 
выдающиеся бойцовские качест-
ва, а специфика матчей заключа-
ется в том, что в них очень важна 
крепость духа. Особенность мат-
ча — здесь огромную роль играет 
дебютная подготовка, которая не 
является сильной стороной чем-
пиона мира. Историки знают 
массу примеров, когда в матчах 
люди проявляются по-другому. 
Вспомните встречи Карпова с 
Каспаровым и Крамника с Каспа-
ровым.

Вишванатан Ананд, 15-й чемпион 
мира по шахматам:

— Буду с интересом следить за 
матчем в Нью-Йорке. Любопыт-

но будет ощутить себя сторон-
ним зрителем, а не участником 
игры за титул. Что могу сказать о 
соперниках? Карлсен показыва-
ет устойчивый рост в последние 
годы. У него практически нет сла-
бых мест. Но и Карякин, как мне 
представляется, может дать Маг-
нусу бой. Если Сергей будет на-
гнетать давление, у него появля-
ются шансы на победу.

Акцент

 Сергей Карякин: Против 
Карлсена можно и нужно 
бороться. Только так стано-
вятся чемпионами!

Акцент

 Сохранять хорошую физиче-
скую форму Карякину помо-
гает экс-пятая ракетка мира 
по теннису Анна Чакветадзе

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Карякин начал заниматься 
шахматами в пять лет. А уже в 12 
лет и 211 дней он попал в Книгу ре-
кордов Гиннесса, после того как по-
лучил звание международного грос-
смейстера. Ни до, ни после него шах-
матисты в таком возрасте грос-
смейстерами не становились.
До 2009 года родившийся в Симфе-
рополе Карякин выступал за Украи-
ну. Но после этого переехал в Россию.  
«В России условия были гораздо луч-
ше. Насчет гражданства я не сом-
невался — в России у меня родствен-
ники, да и украинского языка я ни-
когда не знал, всегда считал себя 
русским», — говорил Карякин. К сво-
им 26 годам Сергей победитель и 
призер шахматных Олимпиад. В 
2015 году он одержал победу на Куб-
ке мира. В 2016 году выиграл тур-
нир претендентов, завоевав право 
сыграть матч на первенство мира.Р
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Все чемпионы мира по шахматам
Годы Шахматист Страна

1886—1894 Вильгельм Стейниц (I) Австро-Венгрия/США

1894—1921 Эммануэль Ласкер (II) Германия

1921—1927 Хосе Рауль Капабланка (III) Куба

1927—1935 Александр Алехин (IV) СССР/Франция

1935—1937 Макс Эйве (V) Голландия

1937—1946 Александр Алехин СССР/Франция

1948—1957 Михаил Ботвинник (VI) СССР

1957—1958 Василий Смыслов (VII) СССР

1958—1960 Михаил Ботвинник СССР

1960—1961 Михаил Таль (VIII) СССР

1961—1963 Михаил Ботвинник СССР

1963—1969 Тигран Петросян (IX) СССР

1969—1972 Борис Спасский (X) СССР

1972—1975 Бобби Фишер (XI) США

1975—1985 Анатолий Карпов (XII) СССР

1985—1993 Гарри Каспаров (XIII) СССР/Россия

«Период раскола». Версия ФИДЕ
Годы Шахматист Страна

1993—1999 Анатолий Карпов Россия

1999—2000 Александр Халифман Россия

2000—2002 Вишванатан Ананд Индия

2002—2004 Руслан Пономарев Украина

2004—2005 Рустам Касымджанов Узбекистан

2005—2006 Веселин Топалов Болгария

«Период раскола». Классическая версия
Годы Шахматист Страна

1993—2000 Гарри Каспаров Россия

2000—2006 Владимир Крамник (XIV) России

После объединения
Годы Шахматист Страна

2006—2007 Владимир Крамник Россия

2007—2013 Вишванатан Ананд (XV) Индия

2013 — наст. вр. Магнус Карлсен (XVI) Норвегия

В 1993 году несколько ведущих гроссмейстеров обвинили Международную фе-

дерацию шахмат (ФИДЕ) в коррупции и создали Профессиональную шахматную 

ассоциацию (ПША). ФИДЕ лишила титула Гарри Каспарова, который в матче за 

звание чемпиона мира, по версии ПША, обыграл Найджела Шорта (Англия). 

Вскоре ПША прекратила свое существование.

В конце 1990-х — начале 2000-х ФИДЕ определяла чемпиона мира в турнирах по 

нокаут-системе. С другой стороны, победа Крамника в матче с Каспаровым в 

2000 году позволила Владимиру называться «чемпионом мира по классической 

версии», согласно которой титул может быть получен только в результате выиг-

рыша у действующего чемпиона мира.

В 2006 году была достигнута договоренность об объединительном матче меж-

ду Топаловым и Крамником. На этом период раскола в мировых шахматах закон-

чился. Нумерация чемпионов мира ведется по классической версии.

Подготовил Илья Трисвятский

ЦИФРА

12
ПАРТИЙ
с классическим контролем прове-
дут между собой Сергей Карякин 
и Магнус Карлсен. Победителем 
турнира станет тот гросс -
мейстер, который первым 
наберет 6,5 очков.

1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 ноября, пятница, 
«Матч! Наш спорт»
22.00 Матч за звание чемпиона мира. 

Карякин (Россия) — Карлсен (Норве-

гия). 1-я партия. Прямая трансляция 

из США.

12 ноября, суббота, 
«Матч! Наш спорт»
22.00 Матч за звание чемпиона мира. 

Карякин (Россия) — Карлсен (Нор-

вегия). 2-я партия. Прямая тран-

сляция из США.

КСТАТИ
Замглавы администрации — пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков намерен присутствовать на открытии матча за звание 
чемпиона мира в качестве председателя Попечительского совета рос-
сийской шахматной федерации (РШФ). В интервью «Интерфаксу» Пе-
сков сообщил, что в ходе двухдневного пребывания в Нью-Йорке не пла-
нирует встреч с американскими официальными лицами, цель поездки 
— поддержать российского шахматиста в ходе этого серьезного состя-
зания.
«Это будет такой акт поддержки. Предстоит уникальный матч, в 
котором с российской стороны участвует самый молодой в мире грос-
смейстер и у него будет очень серьезный и талантливый противник. 

Нам, безусловно, очень важно поддержать нашего Сергея Карякина», — 
сказал Дмитрий Песков.

Специалисты уверены, 
что 26-летний Сергей 
Карякин способен дать 
бой норвежцу Карлсену 
и принести России шах-
матную корону.
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ФУТБОЛ   Пенальти сгубили
сборную России в матче
с Катаром

Четыре «точки»

Илья Зубко

СБОРНАЯ России проиграла очередной контрольный 
матч под руководством Станислава Черчесова. Наша ко-
манда уступила в Дохе сборной Катара — 1:2. 

Пока Москва утопает в снегопаде, переходящем в 
дождь, жители Катара переживают похолодание. Днем все-
го «+30», вечером температура падает до 25 градусов 
выше нуля по Цельсию. По сравнению с летними «+50» 
действительно перепад приличный, ну а для наших футбо-
листов столь резкая смена климата тоже не могла пройти 
незаметно. Как утверждают очевидцы, на первых трени-
ровках — а в Доху команда прилетела еще вечером поне-
дельника — игрокам приходилось непросто. Да и Станис-
лав Черчесов времени на раскачку давать не собирался.

Стартовый состав россиян представлял собой интере-
сное сочетание опыта и молодости. Центр обороны соста-
вили футболисты, для которых карьера в сборной только 
начинается — Виктор Васин из «Уфы» и Илья Кутепов из 
«Спартака». Фланговые игроки защиты, напротив, хорошо 
известны — это Федор Кудряшов и впервые вызванный при 
Черчесове Дмитрий Комбаров. В центре поля надо отме-
тить еще одно возвращение. Здесь появился Денис Глуша-
ков, который также не играл в главной команде со времен 
Евро-2016. Помимо Дениса, место в полузащитной линии 
получил и его одноклубник Роман Зобнин — давно уже в ос-
нове сборной мы не 
видели столько спар-
таковцев. Две остав-
шиеся позиции в цен-
тре поля остались за 
Александрами — Еро-
хиным и Самедовым. 
Ну а пару номиналь-
ных форвардов со-
ставили Дмитрий По-
лоз и Александр Ко-
корин. Появление по-
следнего заслужива-
ет отдельного внима-
ния. После известных 
похождений нападающего в компании Павла Мамаева по 
увеселительным заведениям Монте-Карло его быстрое 
возвращение в сборную было едва ли возможно. Теперь 
же, когда градус народного гнева поутих, а сам Кокорин 
более в скандалах не замечен, ему предоставили шанс.

Наши начали бодро, и стартовый натиск быстро принес 
результат. Ворвавшийся в штрафную Комбаров получил 
по ногам, и судья без колебаний назначил пенальти. «При-
говор» уверенно исполнил Самедов — 1:0 на пятой минуте. 
Увы, но достойного продолжения не последовало. Россия-
не до середины тайма еще сохраняли преимущество во 
владении мячом, но затем совсем сдали. Поначалу скром-
ничавшие катарцы активнее пошли вперед и на исходе по-
лучаса игры получили право пробить свой пенальти. Зоб-
нин нарушил правила, однако подошедший к «точке» Иб-
рагим Маджид пробил правее штанги. Даже этот эпизод 
российскую команду не взбодрил. И вскоре румынский су-
дья Кристиан Балай назначил третий за тайм пенальти. На 
этот раз в ноги сопернику бросился Акинфеев. Второго по-
дарка сборная Катара делать гостям не стала. Одиннадца-
тиметровый на 35-й минуте четко выполнил Буалем Хухи.

До перерыва ничего интересного больше не произош-
ло, а на второй тайм сборная России вышла в новой рас-
становке. Черчесов решил попробовать вариант с тремя 
центральными защитниками. На правый фланг вышел 

Шишкин, а Полоз отправился на скамейку запасных. Че-
рез несколько минут Газинский заменил Ерохина и сразу 
же мог отличиться, но его удар с опасной позиции вра-
тарь отразил. На 57-й минуте многие болельщики ЦСКА 
наверняка схватились за сердце — Игорь Акинфеев, при-
храмывая, покинул поле, уступив место Станиславу 
Крицюку. Пока сложно сказать, насколько серьезно по-
вреждение — как известно, колено голкипера давно нахо-
дится не в идеальном состоянии. И, возможно, Игорь 
просто решил не рисковать.

Все эти перестановки игру заметно оживили. У сбор-
ной России стали получаться опасные атаки. Правда, эта 
вспышка активности продолжалась недолго. Хозяева пе-
рехватили инициативу, и если с коварным ударом под пе-
рекладину Крицюк смог справиться, то при розыгрыше 
углового он помочь уже не смог. Газинский упустил Кари-
ма Будьяфа, и тот головой практически в упор вывел Ка-
тар вперед — 2:1. У россиян было порядка 20 минут, чтобы 
исправить ситуацию. Отличный шанс получил Зобнин, 
завершавший быструю контратаку. Но Роман пробил 
чуть правее цели. Еще более реальную возможность до-
быть для сборной хотя бы ничью получил Кокорин. На 
86-й минуте он заработал пенальти и сам же отправился 
его бить. Однако пробил Александр не лучшим образом, и 
вратарь сборной Катара этот мяч отразил. Из четырех пе-
нальти, назначенных в этот вечер, команды реализовали 
ровно половину. А главным итогом встречи стало второе 
подряд поражение сборной России. Неудача довольно 
обескураживающая — все-таки смеем надеяться, что 
наша команда классом повыше. Но подтвердить это фут-
болисты в белой форме не смогли.

Интересно, что сборная России останется в Катаре еще 
на два дня и продолжит тренировки. После чего наша ко-
манда отправится в Грозный, где 15 ноября проведет еще 
один контрольный матч — против Румынии.

Футболисты 
исполнили за вечер 
целых четыре 
пенальти, из кото-
рых реализовали 
только половину

Полузащитник сборной России Роман Зобнин (номер 11) свои 
шансы забить гол в Дохе не использовал.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В ближайшие три дня в Европе пройдут матчи отбороч-
ного турнира чемпионата мира-2018. Пожалуй, цен-
тральный из них состоится в пятницу в Париже, где фи-
налист прошлого Евро Франция примет сборную Швеции. 
В это же время в Лондоне пройдет битва Англия — Шот-
ландия. В субботу Хорватия принимает Исландию, а 
наши обидчики по чемпионату Европы валлийцы сыграют 
с Сербией. Отметим, что на этом программа европей-
ской квалификации в 2016 году завершится, и следующие 
поединки состоятся уже следующей весной. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы настоящий генератор блестя-
щих идей. Чтобы успех не поки-
нул вас, обязательно постарай-
тесь быть дипломатичным и так-
тичным.

Телец 
Постарайтесь избежать участия в 
реализации многообещающих, 
но рискованных проектов ваших 
друзей. Велика вероятность 
«сесть в лужу».

Близнецы  
Для успеха потребуется реализо-
вать гибкую тактику поведения и 
умерить свою бескомпромис-
сность.

Рак 
Сосредоточьтесь, и вам удастся 
наконец полностью раскрыть 
свои таланты.

Лев 
Доверившись внутренним поры-
вам, вы добьетесь успехов на ра-
боте и доверия у начальства. 

Дева 
Не теряйте оптимизма, но сегод-
ня рабочая ситуация оставляет 
желать лучшего. 

Весы 
Не отказывайтесь от новых про-
ектов. И постарайтесь быть менее 
импульсивным. 

Скорпион 
Постарайтесь не связывать себя 
обязательствами с людьми, от ко-
торых вы зависите. 

Стрелец 
Старайтесь наиболее важные 
дела планировать на первую по-
ловину дня, в это время ваша ра-
ботоспособность будет выше. 

Козерог 
Сегодня весьма перспективными 
могут оказаться контакты с но-
выми партнерами.

Водолей 
Сегодняшний день для вас — вре-
мя свершений на работе и хоро-
шей прибыли. 

Рыбы 
Вам удастся сделать давно наме-
ченные покупки и неожиданно 
приумножить свой капитал.

Кто жил в доме, тот и прав
Наталья Козлова
rg.ru/art/1327093
Вольное толкование вопроса о фактическом принятии 
наследства недопустимо. Если принятое наследство при-
знается принадлежащим наследнику со дня открытия 
наследства независимо от времени его фактического 
принятия, а также независимо от момента государствен-
ной регистрации права наследника на наследственное 
имущество, когда такое право подлежит государствен-
ной регистрации, то зачем нотариус выдает свидетельст-
во о праве на наследство? Целесообразно получение сви-
детельства о праве на наследство с указанием долевого 
участия наследника, но без указания вида имущества. 
Регистрация права также не требуется. 
Иван Мартиросян

Где алименты, начальник?
Владислав Куликов
rg.ru/art/1329589
Любые меры по взысканию алиментов оправданны. Вме-
сте с тем судебные приставы-исполнители и суды часто 
не учитывают то обстоятельство, что у алиментообязан-
ного лица появилась новая семья, родились младшие 
дети и их тоже нужно содержать, воспитывать. 
Юлия Иванова

Полная жесть
Анна Романова
rg.ru/art/1328959
Если раньше в квартирах были трубы металлические, ко-
торые нужно жильцам было красить (со временем они 
ржавели, требовали замены), то в настоящее время уста-
навливаются трубы из полимеров, что позволяет не тра-
тить деньги на покраску, да и сроки эксплуатации труб 
выше по сравнению с металлическими. В 2015 году в на-
шем многоквартирном доме в рамках проведения капре-
монта было произведена замена труб металлических на 
трубы из полимеров.
Владимир Савочкин

Легионеллу ждет прохладный прием
Елена Березина
rg.ru/art/1329578
Снижение минимальной температуры горячей воды, по-
ступающей в квартиры жителей домов, с экономической 
точки зрения должно быть выгодно россиянам, посколь-
ку оно должно повлечь и снижение тарифов. Но, скорее 
всего, прежде чем принять такое решение, власти долж-
ны положить конец безответственности в сфере оказа-
ния ЖКУ.  Например: ТЭЦ, вырабатывающая теплоноси-
тель, гарантирует покупателю соблюдение минималь-
ной температуры горячей воды до «границ поставки». 
Затем новый собственник транспортирует этот теплоно-
ситель до теплового пункта и перепродает другому поку-
пателю.  Очередной  собственник использует теплоноси-
тель для нагрева холодной воды и доставляет ее до на-
ружной  стены многоквартирного дома и продает уже 
управляющей компании, которая, являясь исполните-
лем коммунальных услуг, поставляет  в квартиры  жите-
лей города  воду с температурой чуть выше температуры 
человеческого тела.  Попытки «найти крайнего» в такой 
ситуации обречены на провал.  Более того, опасность за-
ражения потребителей горячей воды при снижении ее 
температуры до 50 градусов кратно возрастает.
Александр Ларин 

Садитесь и пишите
Анастасия Скорондаева
rg.ru/art/1325679
Мне очень понравилась выставка «Булгаков. Две биогра-
фии». Удивляет огромное количество экспонатов — поряд-
ка 700.  Задумывая выставку, кураторы хотели показать 
две биографии писателя. Спасибо большое организаторам. 
Светлана Иванова
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Москва -1...-1, снег

Санкт-Петербург -10...-4, снег

Анадырь -17...-10, перем. обл.

Архангельск -14...-2, снег

Астрахань +7...+15, дождь

Благовещенск  -14...-5, снег

Владивосток -4...+3, дождь

Волгоград +7...+11, дождь

Воронеж +7...+8, дождь

Екатеринбург -12...-7, снег

Иркутск -11...-7, снег

Казань -6...+3, дождь

Калининград -3...+2, перем. обл.

Краснодар +11...+16, дождь

Магнитогорск -7...-1, перем. обл.

Мурманск -5...0, снег

Нижний Новгород -2...+3, дождь

Новосибирск -15...-10, снег

Омск -15...-9, снег

Орел -2...-2, снег

Оренбург +4...+8, дождь

Пермь -17...-8, перем. обл.

Ростов-на-Дону +7...+11, перем. обл.

Севастополь +6...+14, дождь

Симферополь +6...+14, дождь

Сочи +13...+20, дождь

Тамбов +6...+9, дождь

Тюмень -14...-9, снег

Уфа -8...-1, перем. обл.

Хабаровск -16...-6, перем. обл.

Челябинск -10...-9, перем. обл.

Чита -25...-9, перем. обл.

Элиста +7...+15, перем. обл.

Южно-Сахалинск -8...+2, перем. обл.

Якутск -28...-20, перем. обл.

Ярославль -4...+1, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Днем в Москве и области 
пройдет ледяной дождь. 
Вечером повалит снег. 
Атмосферное давление — 
735 мм ртутного столба.

СУББОТА
Будет идти снег. То зати-
хая, то снова возобнов-
ляясь. Давление составит 
746 мм ртутного столба. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Осадки прекратятся. 
Ненадолго даже выглянет 
солнце. Давление — 
750 мм ртутного столба.

Игра на компьютере может быть такой же полноценной частью работы, как и время, проведенное в офисе за составлением бесчи-
сленных коммерческих предложений или у станка за изготовлением деталей. Гонщики «Формулы-1», успевающие за год промчать-
ся по двум десяткам трасс в самых разных уголках мира, получают доступ на автодром, где будет проходить очередной этап Гран-
при, всего за три дня до соревнований. Так называемая «свободная практика» состоит из трех сессий по несколько часов каждая, 
за это время подобрать оптимальные настройки машины и разучить все повороты и виражи практически невозможно. Поэтому 
спортсмены активно используют компьютерные тренажеры. Профессиональные симуляторы позволяют потратить много допол-
нительных часов на «знакомство» с трассой. Вот и русский пилот команды «Торро Россо» Даниил Квят вовсю гоняет на «компью-
терном «болиде», чтобы подготовиться к гонке в Сан-Паулу, которая состоится в предстоящее воскресенье.

СОБЫТИЕ 

09.11| СРЕДА

ТЕМА цен на бензин всегда ак-
туальна и обсуждаема в нашей 
стране. Да и не только в нашей.

Есть страны, в которых авто-
мобильное топливо субсидиру-
ется государством и поэтому там 
оно продается буквально за ко-
пейки. Но их не так много. В 
остальных же бензин облагается 
налогами, естественно, включен-
ными в его стоимость. 

Метод снижения цен на горю-
чее, который придумали в Слове-
нии («РГ», 5-я полоса), мне ка-
жется сомнительным. Как пока-

зывает опыт, владельцы бензоко-
лонок довольно быстро объеди-
няются друг с другом, почуяв 
лишь малейшие изменения в сфе-
ре их влияния. Нужно учитывать 
тот факт, что большая часть этих 
самых владельцев — вертикально 
интегрированные компании, в 
которых разного рода договорен-
ности происходят на институци-
ональном уровне. То есть они за-
просто могут договориться меж-
ду собой держать примерно оди-
наковые цены. И никакой конку-
ренции не получится.

В США существует специаль-
ная программа, очень дорогосто-
ящая, направленная на поддер-
жание владельцев «одиночных» 
бензозаправок. Они все тотально 
убыточны, но их собственникам 
дают деньги и предоставляют 
различные льготы для того, что-
бы они могли хоть как-то дер-
жаться на плаву. Цель существо-
вания таких мелких, не сетевых 
бензоколонок как раз и заключа-

ется в том, чтобы занижать цены 
на автомобильное топливо. Что 
же получится в Словении — по-
смотрим. Но думаю, что без вме-
шательства государства, явного 
или неявного, эта затея обречена 
на провал. 

У нас она бы тоже не прижи-
лась. Вообще, в России можно 
много чего сделать — было бы же-
лание. Но в данном случае я не 
уверен, что оно есть. 

Что же касается того, почему в 
нашей стране, добывающей 
нефть, постоянно увеличивается 
стоимость бензина, тут все зако-
номерно. Когда растет цена на 
нефть — растет и цена на топливо. 
А когда цена за баррель падает, то 
нефтяные компании пытаются 
компенсировать недополучен-
ную на внешних рынках прибыль 
за счет рынка внутреннего. Это 
вполне соответствует мировой 
экономической конъюнктуре.  

Подготовила Анна Кольдина
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ЗДОРОВЬЕ  Йога и медитация помогают бросить курить
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ПЕРСОНА  Дочь Брюса Уиллиса опубликовала 
шокирующие фото
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